
ИНИЦИАТИВА В школы 
хотят вернуть 
медицинские кабинеты 

Врач 
на перемене

Ольга Игнатова

В российских школах могут возобновиться регуляр-
ные медицинские профилактические осмотры, а на за-
нятия физкультурой детей могут начать пускать толь-
ко после заключения врача.

Депутаты доработали законопроект о школьной ме-
дицине с учетом всех поступивших из правительства 
замечаний и предложений. Как подчеркнул глава Ко-
митета Госдумы по охране здоровья Дмитрий Моро-
зов, авторами обновленной редакции законопроекта 
стали свыше ста депутатов. Документ также доработан 
с учетом мнений педиатров и медицинских экспертов. 
По словам Дмитрия Морозова, также завершаются 
пять пилотных проектов в регионах. Например, довра-
чебный мониторинг состояния здоровья школьников в 
Ростове-на-Дону, автоматический учет иммунизации 
детей в Смоленске, анализ детского питания и подго-
товка школьного фельдшера в Якутии, межведомст-
венные центры здоровья на Ямале. Теперь, по мнению 
Морозова, необходимо внедрение четкой структуры 
школьной медицины по всей стране. 

В советские годы медкабинеты были в каждой школе. 
Детям делали не только прививки, но даже лечили зубы. 
Например, в Москве в 1960—1970-е годы, помимо медсе-
стры, которая работала в школе каждый день, 
дважды в неделю приходили врач-стоматолог и 
специальная медицинская сестра. 

ТВ Регионы проверили 
готовность к переходу 
на цифровое вещание

Все будет четко

Иван Пышечкин

Двадцать регионов России пе-
рейдут с аналогового на цифро-
вое вещание. Сейчас они закан-
чивают последние приготовле-
ния. И проверили свою готов-
ность  к этому событию, однов-
ременно проведя массовые ак-
ции. 

Окончательный переход сов-
сем близок — он произойдет 15 
апреля. В честь этого события в 
Москве установили тематиче-
ский арт-объект — цифровое те-
ледерево. Оно «выросло» на ме-
сте хорошо известного москви-
чам центрального фонтана в 
ГУМе. Его стены превратили в 
зеленую изгородь, а в центре по-
ставили объемный цилиндр, по 
всему внешнему периметру ко-
торого закреплены 32 экрана. 

«40 миллионов жителей на-
шей страны сделают оконча-
тельный шаг в цифровое телеви-
дение. Это самый большой в 
мире проект по строительству 
сети цифрового вещания. Мо-
сква вместе с областью, 20 мил-
лионов человек, тоже шагнут в 
цифровое будущее», — сказал 
министр цифрового развития, 
связи и массовых коммуника-
ций Российской Федерации 
Константин Носков. Он также 
отметил, что для Москвы этот 
переход должен пройти макси-
мально гладко, так как в столице 
широко распространено ка-
бельное телевидение. 

По словам министра, столи-
ца уже в этом будущем: более 
99 процентов жителей 
Москвы давно смотрят 
«цифру». 

Сегодня зрители 

кинофестиваля 

«Дубль дв@» увидят

последний фильм 

Веры Глаголевой 

«Не чужие»

ПРОЕКТ Совет по правам 
человека предлагает 
объявить амнистию 
к 75-летию Победы

Тюрьма уйдет 
на выходные 

Владислав Куликов

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета по правам человека при пре-
зиденте России Михаил Федотов сообщил, что СПЧ на-
мерен предложить на рассмотрение главе государства 
инициативу об объявлении амнистии по случаю 75-ле-
тия победы в Великой Отечественной войне.

«На заседании президиума СПЧ мы обсуждали 
наши ближайшие планы и ход выполнения поручений 
президента, — рассказал Михаил Федотов агентству 
РИА Новости. — И выдвинули инициативу об объявле-
нии амнистии по случаю 75-летия Победы в Великой 
Отечественной войне в мае следующего года. Мы ре-
шили выступить с такой инициативой сейчас, чтобы 
иметь время проработать детали действительно се-
рьезной амнистии. Надеюсь, что эту инициативу под-
держат и президент, и Госдума».

Напомним, согласно Конституции, постановление 
об амнистии и порядке ее исполнения принимает Гос-
дума. Председатель комитета Госдумы по государст-
венному строительству и законодательству Павел Кра-
шенинников в беседе с «РГ» сказал, что в комитете го-
товы рассмотреть предложение об амнистии, если оно 
будет достаточно проработано.

«Конечно, сама по себе амнистия это всегда хорошо, 
но она должна быть тщательно проработана, — сказал 
Павел Крашенинников. — Мы готовы подклю-
читься к этой работе, если поступят взвешен-
ные продуманные предложения.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Дмитрий Кобылкин: Грузовой потенциал 
Северного морского пути не ограничится 80 миллионами тонн

Холодный расчет

Владислав Куликов

П
редседатель Совета су-
дей России Виктор Момо-
тов сообщил, что в судах 

будет введено обязательное ав-
томатическое распределение 
дел между судьями.

Заявление прозвучало на 
Московском юридическом фо-
руме, проведенном Москов-
ским государственным юриди-
ческим университетом имени 
О.Е. Кутафина.

Новая система защитит и су-
дей, и участников процесса. 
Никто не сможет устроить веч-
ный аврал неугодному судье, за-
валив того делами сверх меры, а 
потом поставить ему в вину за-
тяжки сроков и прочие выну-
жденные нарушения. Мол, не 
справляется, мантия ему тесна.

С другой стороны, никто не 
сможет подобрать удобного су-
дью для рассмотрения конкрет-
ного дела. Как подчеркнул Вик-
тор Момотов, внедрение авто-
матизированных систем будет 
способствовать повышению не-
зависимости судей. Формиро-
вать судебные составы будет 
компьютерная программа с 
учетом уровня нагрузки и спе-

циализации каждого судьи. Ни-
какой предвзятости, чистые ал-
горитмы.

«Это позволит исключить 
любые предположения о воз-
можном участии человеческого 
фактора в формировании соста-
ва суда, — сказал Виктор Момо-
тов. — Данные системы будут в 
обязательном порядке приме-
няться с 1 сентября 2019 года».

Соответствующий закон был 
разработан при участии судей-
ского сообщества и принят по 
инициативе главы государства.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев отметил, что по-
зиция Верховного суда России 
по развитию электронного пра-
восудия и применению высоких 
технологий вызывает всяче-
скую поддержку экспертного 
сообщества.

«Внедрение высоких техно-
логий повышает прозрачность и 
независимость судебной систе-
мы, — сказал он «РГ». — Элек-
тронная система распределе-
ния дел исключит человеческий 
фактор в данном вопросе, по-
зволит оптимально ре-
гулировать нагрузку 
на судей».

Елена Березина

С
егодня в Санкт-Пе-
тербурге открывает-
ся V Международный 
арктический форум, 
который определит 
приоритеты разви-
тия этого региона до 
2030 года.  Как нара-
стить логистический 

потенциал Северного морского 
пути и стимулировать бизнес ак-
тивнее заняться геологоразвед-
кой на шельфе? И что вообще зна-
чит Арктика для России, в ин-
тервью «РГ» рассказал министр 
природных ресурсов и экологии 
РФ Дмитрий Кобылкин.

Дмитрий Николаевич, объем 
грузовой базы Севморпути к 
2024 году должен составить 
80 миллионов тонн. Оконча-
тельная ли это цифра?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Грузовой по-
тенциал Севморпути не ограни-
чится 80 миллионами тонн, в 
этом у меня нет сомнений. У нас 
гораздо больший потенциал, и 
полагаю, что динамика будет 
позитивной. Мы стартовали от 
пяти миллионов тонн перевал-
ки груза, а сегодня уже уходим 
за 35 миллионов тонн.

Основной объем грузов свя-
зан с минерально-сырьевой ба-
зой в Арктике. Она огромна, но 
все зависит от внешних рын-
ков, от себестоимости добычи 
и формирования конечного 
продукта. Безусловно, компа-
ниям надо помогать в Арктике, 
нужно будет давать государст-
венные льготы, как это было 
сделано на проекте «Ямал 
СПГ» в части разгрузки нало-
гов. Создание части инфра-
структуры — дноуглубительные 
работы, формирование порто-
вой инфраструктуры, авиаци-
онного сообщения — государст-
во должно взять на себя. Все ин-
вестиции с лихвой окупятся. 
Один рубль, вложенный в ар-
ктические проекты, привлека-
ет еще 15 рублей, это хорошая 
пропорция, которую мало ка-
кой сегмент экономики может 
дать.

Возможно ли возрождение та-
кого механизма, как соглаше-
ние о разделе продукции (СРП)?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Считаю, что лю-
бой механизм, в том числе и СРП, 
возможен в Арктике, если это по-
зволит России занять свободные 
ниши на мировых рынках.

Не видите ли вы климатиче-
ских рисков в связи с бурным 
развитием Севморпути?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Не вижу, пото-
му что мы заточены на зеленое 
топливо в Арктике, у нас уни-
кальные атомные ледоколы, ко-
торые не дают ни капли мазута, 
ни капли выбросов. Те проекты, 
которые реализует в Арктике 
«НОВАТЭК», тот же «Ямал 
СПГ», полностью соответствуют 
международным стандартам. И 
многие иностранные компании 
были поражены тем, насколько 
Россия продвинулась вперед в 

части технологий и зеленого то-
плива — сжиженного природного 
газа, который практически не 
наносит ущерба атмосфере.

Как изменился климат в Арк-
тике за последние годы? 

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Климат в Арк-
тике можно отследить только по 
многолетним исследованиям.

При строительстве дорог в 
Арктике мы наблюдаем незна-
чительное потепление в виде от-
таивания вечной мерзлоты. Там 
становится теплее, но это не го-
ворит о том, что мы не попадаем 
в какую-либо цикличность, как 
это происходит, например, с 
уровнем воды в реках. Живя на 
Ямале, я наблюдал, как практи-
чески 12 лет уровень воды пада-
ет, а потом восстанавливается.

Как потепление повлияло на 
местную фауну?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Уже видна миг-
рация определенных видов жи-
вотных; лиса стала выше про-
двигаться, уже появляется за 
Полярным кругом. Меняется 
среда обитания леммингов, мы-
шей-полевок, за ними движутся 
и другие виды. Изменения идут 
и требуют анализа и наблюде-
ний. Я рад, что в Арктику воз-

вращаются постоянные науч-
ные стационары и экспедиции. 
Причем работают группы меж-
дународных команд, это для 
России ценно. Мы открыты для 
гуманитарного сотрудничества.

Какие программы по сохране-
нию биоразнообразия в Арк-
тике будут реализованыь?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: У нас много ре-
гиональных программ в Аркти-
ческом регионе, которые субъ-
екты АЗРФ финансируют за 
счет своих бюджетов. Речь и о 
развитии научной базы, и о со-
хранении биоразнообразия. 
Участвуют нефтегазовые ком-
пании. Минприроды помогает 
по мере возможности, если есть 
такая необходимость.

У государства есть федераль-
ные особо охраняемые природ-
ные территории и уникальные 
объекты, которые находятся в 
плачевном состоянии и требу-
ют немедленного вмешательст-
ва и финансирования. Тот же 
Байкал находится в очень тяже-
лом положении. Сегод-
ня это объект нашей 
особой заботы.

ПРАВО В судах вводится электронная система распределения дел 
между судьями

Есть дело, ваша честь
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КИНОФЕСТИВАЛЬ

Дмитрий Кобылкин: Основной 
объем грузов связан с минерально-
сырьевой базой в Арктике. 

А К Ц Е Н Т

Один рубль, вложенный в арктические 
проекты, привлекает еще 15 рублей,
это хорошая пропорция

Австралийский доллар  46,5895
Азербайджанский манат  38,5542
Армянский драм**  13,4196
Белорусский рубль  30,5327
Болгарский лев  37,5407
Бразильский реал  16,9497

Венгерский форинт**  22,8937
Вон Республики Корея***  57,4680
Гонконгский доллар* 83,3276
Датская крона*  98,3772
Доллар США  65,4072
Евро  73,4392

Индийская рупия**  94,4577
Казахстанский тенге**  17,2088
Канадский доллар  48,9685
Киргизский сом**  93,6730
Китайский юань*  97,3698
Молдавский лей*  37,5580

Новый туркменский манат  18,7145
Норвежская крона*  76,0487
Польский злотый  17,1048
Румынский лей  15,4627 
СДР  90,7826
Сингапурский доллар  48,2924

Таджикский сомони*  69,3240
Турецкая лира  11,6422
Узбекский сум***  77,7102
Украинская гривна*  24,4423
Фунт стерлингов  85,6573
Чешская крона*  28,6246

Шведская крона*  70,4606
Швейцарский франк  65,4072
Южноафриканский рэнд*  46,3753
Японская иена**  58,5535

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.04.19

Валентина Матвиенко 
принимала вчера 
поздравления 
от президента, 
коллег и друзей

Почему травля 
среди 
подростков 
набирает 
«лайки» ?

В Большом театре
показали 
«Зимнюю сказку» 
в постановке 
Кристофера Уилдона 

СКА на родном льду выиграл 
у ЦСКА и сравнял счет 
в серии. 
Москвичи были 
в шаге от финала
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А К Ц Е Н Т

Специальная компьютерная программа 
сформирует состав суда с учетом уровня 
нагрузки и специализации каждого 
судьи
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КРЕМЛЬ Владимир Путин 
обсудит Сирию и развитие 
Арктики

Север сближает

Татьяна Замахина

Сегодня Владимир Путин проведет переговоры с прези-
дентом Турции, а 9 и 10 апреля примет участие в пятом 
Международном арктическом форуме, на «полях» кото-
рого у российского лидера запланированы встречи 
с президентами Финляндии и Исландии, а также пре-
мьер-министрами Норвегии и Швеции. 

В понедельник Владимир Путин встретится в Москве 
с турецким коллегой Реджепом Тайипом Эрдоганом. 
Приоритетной темой станет политическое урегулирова-
ние конфликта в Сирии, рассказал журналистам помощ-
ник президента РФ Юрий Ушаков. В частности, будут об-
суждаться политико-дипломатические усилия, направ-
ленные на помощь республике ради скорейшего запуска 
конституционного комитета. Остановятся лидеры и на 
планах США по частичному выводу американских войск 
из Сирии. Речь на переговорах, рассказал помощник 
президента, также 
пойдет о реализации 
«весьма громкого 
проекта — контракта 
на поставку турец-
ким вооруженным 
силам новейшей 
российской зенит-
но-ракетной систе-
мы С-400».

Арктический фо-
рум «Арктика — тер-
ритория диалога» 
соберется в Санкт-
Петербурге, состав 
участников, по словам Юрия Ушакова, обещает стать са-
мым представительным. Ожидаются президенты Фин-
ляндии и Исландии, а также премьеры Норвегии и Шве-
ции, представители порядка 300 российских и 46 ино-
странных компаний. Это подчеркивает возрастающий 
авторитет этого мероприятия, подчеркнул Ушаков.

Тематика тоже будет глобальной. «Основное внима-
ние будет уделено вопросам обеспечения устойчивого 
социально-экономического развития Арктики, сохране-
ния уникальных арктических экосистем, повышения ка-
чества жизни региона и укрепления в этих целях между-
народного сотрудничества», — рассказал Ушаков, отме-
тив, что именно на этих темах и сосредоточится прези-
дент РФ в своем выступлении. Главным мероприятием 
форума станет пленарное заседание на тему «Арктика. 
Океан возможностей» с участием лидеров государств. 
Кроме их выступлений планируется общая дискуссия. 

На «полях» пройдут отдельные переговоры с лидера-
ми северных стран. С президентом Финляндии Саули 
Ниинисте, который приезжает на Арктический форум 
уже в третий раз, планируется переговорить по ряду ак-
туальных международных и региональных вопросов, 
в том числе с учетом текущего финского председательст-
ва в Арктическом совете. Впервые Владимир Путин 
встретится с премьер-министром Норвегии Эрной 
Сульберг и премьер-министром Швеции Стефаном Ле-
веном. На 10 апреля намечены переговоры с президен-
том Исландии Гудни Йоханнессоном. А вечером 9 апреля 
запланирован совместный ужин для всех лидеров. 

ЮБИЛЕЙ Президент, премьер, коллеги и друзья поздравили Валентину Матвиенко 

Послания спикеру
Галина Мисливская

С
пикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко по 
случаю своего юбилея 

весь день принимала вчера те-
лефонные звонки и телеграм-
мы. Ее поздравили российские 
и зарубежные государственные 
деятели, бывшие и нынешние 
коллеги, министры, губернато-
ры, деятели культуры.

Телекомпания ВГТРК подго-
товила к праздничной дате до-
кументальный фильм, озаглав-
ленный просто — «Валентина», 
он вышел 7 апреля на телекана-
ле «Россия 1».

«Валентина Ивановна, ко-
нечно, является очень полез-
ным и очень важным звеном во 
всей государственной структу-
ре сегодняшней нашей рабо-
ты», — сказал в интервью для 
фильма президент России Вла-
димир Путин. «У Валентины 
Ивановны есть несколько черт, 
которые ее отличают от многих 
коллег. Во-первых, она всегда 
в материале того, чем занима-
ется. Во-вторых, она всегда на-
целена на конкретный резуль-
тат. Она над ним работает», — 
добавил глава государства. 

Он также отметил умение 
Матвиенко отстаивать свое 
мнение, «даже если это мнение 
не всегда стыкуется с мнением 
других ее коллег». «Делает она 
это настойчиво, но, судя по все-

му, используя свой опыт дипло-
матической работы, всегда 
очень тактично и очень часто 
достигает результата», — сказал 
Владимир Путин. Сама Матви-
енко заявила, что годы работы 
в команде президента стали 
лучшими в ее жизни. 

Глава правительства Дмит-
рий Медведев отметил ее жен-
скую мудрость и принципиаль-
ность в отстаивании государст-
венных интересов. «Ваше имя 
не случайно означает на латы-
ни «сильная». Именно сила ха-
рактера, сила ума, сила особой 
женской мудрости позволяют 
вам достигать максимальных 
высот везде, где бы вы ни рабо-
тали: на дипломатической 
службе, в правительстве, во гла-
ве Санкт-Петербурга или Сове-
та Федерации», — говорится 
в поздравительной телеграмме 
главы кабмина. Дмитрий Мед-
ведев назвал Валентину Матви-
енко «талантливым и ярким по-
литиком, человеком принципи-
альным и эрудированным». 
«Вы всегда последовательно 
и аргументированно отстаивае-
те свою позицию, умеете брать 
на себя ответственность в са-
мых сложных ситуациях, кото-
рые требуют немедленных ре-
шений», — подчеркнул премьер. 

Коллеги спикера Совфеда не 
забыли о ее дне рождения и вда-
ли от России. «Хочу предложить 
поздравить с днем рождения че-

ловека, который очень многое 
сделал для развития Межпарла-
ментского союза, — председате-
ля Совета Федерации РФ», — 
сказал спикер Госдумы Вячес-
лав Володин во время высту-
пления на 140-й ассамблее 
МПС, проходящей в эти дни 
в столице Катара.

«У Валентины Ивановны 
врожденный дар дипломата», — 
считает министр иностранных 
дел России Сергей Лавров. Сре-
ди ее качеств он отметил уме-
ние слушать, нацеленность на 
решение задач в интересах Рос-
сии, верность своему слову, 
стремление помочь и отстоять 
справедливость. Кроме того, 
это «обаятельная, умная, ак-
тивная, эрудированная и очень 
располагающая к себе» женщи-
на, подчеркнул глава россий-
ской дипломатии.

«Сегодня юбилей большого 
политика, управленца, дипло-
мата и просто обаятельной жен-
щины Валентины Ивановны 
Матвиенко, — написал в «Твит-
тере» мэр Москвы Сергей Со-

бянин. — Поздравляю от всей 
души! Желаю счастья и хороше-
го настроения».

Поздравили Матвиенко не 
только российские политики. 
«Ваш жизненный путь нераз-
рывно связан с беззаветным 
служением общественным ин-
тересам. Самоотдача, профес-
сионализм, умение конструк-
тивно решать стратегические 
задачи характеризуют вас как 
успешного руководителя госу-
дарственного масштаба», — го-
ворится в телеграмме прези-
дента Белоруссии Александра 
Лукашенко. По его словам, 
в республике высоко ценят лич-
ный вклад Валентины Матвиен-
ко в развитие белорусско-рос-
сийских связей, углубление ин-
теграции, укрепление дружбы 
и взаимопонимания между на-
родами двух стран. Позже Лука-
шенко лично поздравил спике-
ра СФ с юбилеем по телефону.

Свой юбилей Валентина 
Матвиенко отметила в Петер-
бурге. В субботу спикер Совфе-
да произвела полуденный вы-

стрел из пушки на Нарышки-
ном бастионе Петропавловской 
крепости и осмотрела строя-
щийся при ее попечении храм 
в Приморском районе города. 
А в воскресенье ее чествовали 
на  торжественном вечере 
в Большом зале петербургской 
филармонии. Среди гостей — 
первый замглавы администра-
ции президента Сергей Кириен-
ко, глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина, полпред прези-
дента в Северо-Западном феде-
ральном округе Александр Гу-
цан, врио губернатора Санкт-
Петербурга Александр Беглов 
и многие другие. Беглов от име-
ни петербуржцев поблагодарил 
Матвиенко за поддержку, кото-
рую она продолжает оказывать 
городу. 

«Валентину Ивановну свя-
зывает с Петербургом очень 
многое, много дел, да и вся 
жизнь», — сказал Михаил Швыд-
кой, который вел праздничный 
вечер. Оркестр филармонии 
под управлением Юрия Темир-
канова исполнил отрывки из 
популярных опер и балетов, 
звучали Чайковский, Пуччини, 
Верди, а актриса Алиса Фрейн-
длих читала стихи. Сама Вален-
тина Матвиенко на юбилейном 
вечере сказала так: «Я служу 
Отечеству, для меня большая 
гордость и честь служить вели-
кому городу. Люблю Петер-
бург». 

КАДРЫ 

Президент 
назначил 
новых 
командующих

ГЕРОЙ 
ПО ЦЕНТРУ
Юрий Гаврилов

В одном из ключевых главков 
минобороны — новый руково-
дитель. По указу президента РФ 
начальником Главного автобро-
нетанкового управления стал 
Сергей Бибик.

Своеобразным символом 
его нынешнего положения яв-
ляется штандарт, который гене-
ралу вручил заместитель главы 
военного ведомства России 
Дмитрий Булагаков. 

Известно, что Сергей Бибик 
в 1987 году окончил Ташкент-
ское высшее танковое коман-
дное училище. В 2006-м, после 
учебы в Академии Генштаба пе-
ревелся в Западную группу 
войск, а позже — в Главное авто-
бронетанковое управление 
минобороны, которое теперь 
возглавляет. В этом главке 
определяют военно-техниче-
скую политику в области раз-
вития, эксплуатации, ремонта 
бронетанкового вооружения 
и автомобильной техники. Кро-
ме того, там занимаются плани-
рованием развития системы 
танкотехнического и автотех-
нического обеспечения Россий-
ской армии.

От этих планов напрямую 
зависит оснащенность воин-
ских частей, в том числе в Цен-
тральном военном округе. В его 
руководстве тоже произошли 
изменения. 

Президент РФ назначил но-
вым начальником штаба ЦВО 
Героя России генерала Михаила 
Теплинского. Его перевод в Ека-
теринбург, выражаясь армей-
ским сленгом, «горизонталь-
ный». Прежде генерал занимал 
аналогичную должность в Юж-
ном военном округе. Его пред-

шественник Евгений Устинов 
тоже не ушел со штабной рабо-
ты, но ею он теперь будет зани-
маться в Воздушно-десантных 
войсках.

В отличие от некоторых ны-
нешних военачальников Золо-
тую Звезду Теплинский полу-
чил не за Сирию и не в звании 
генерала. Героем он стал в 1995-
м за бои на Кавказе, будучи еще 
старшим лейтенантом, коман-
диром разведроты. Так совпало, 
что представление нового на-
чштаба округа совпало с днем 
инноваций, т.е. с массовым по-
ступлением в ЦВО усовершен-
ствованного арсенала. «Округ 
практически в полном объеме 
обеспечен вооружением и воен-
ной специальной техникой. 
В настоящее время 51 процент 
всего вооружения военной тех-
ники составляют новые образ-
цы», — заявил по этому поводу 
Теплинский. На специальной 
выставке в Екатеринбурге 
в этот день было представлено 
свыше трех десяток новинок. 
В том числе зенитный пушечно-
ракетный комплекс «Панцирь-
С1», аппаратура радиоэлек-
тронной борьбы «Красуха-С4», 
разведывательная химическая 
машина РХМ-6, бронеавтомо-
биль для спецназа «Тигр», а так-
же уникальный многофункцио-
нальный оптико-электронный 
комплекс разведки «Ирония». 
Он позволяет в режиме реаль-
ного времени вести наблюдение 
за местностью на удалении до 
10 км от собственных позиций.

Стоит также упомянуть о ге-
нерал-лейтенанте Сергее Рыж-
кове, которого президент на-
значил командующим знаме-
нитой 58-й общевойсковой ар-
мии Южного военного округа 
и которому также вручили 
штандарт. Подчиненное Рыж-
кову объединение по праву 
считается одним из наиболее 
боеспособных в наших Воору-
женных силах. Достаточно ска-
зать, что в 2008 году его солда-
ты и офицеры во многом спо-
собствовали успеху операции 
по принуждению Грузии 
к миру. 

НАЛОГИ Экспортерам услуг 
предоставят новый 
налоговый вычет

Минус 
с плюсом 

Надежда Толстоухова

Компании, предоставляющие услуги за рубежом, смо-
гут получить налоговый вычет по налогу на добавлен-
ную стоимость (НДС), который они заплатят в России 
при покупке материалов или оборудования. Закон о та-
ких льготах Госдума приняла в третьем чтении. 

НДС платят все участники цепочки по производству 
конечного товара или услуги. Схема его расчетов до-
вольно сложная, каждый последующий участник цепоч-
ки создания добавленной стоимости платит НДС по 
ставке 0, 10 или 20 процентов в зависимости от того, ка-
кой товар или услугу он производит. Компания, которая 
продала свой товар для последующей переработки, име-
ет право на налого-
вый вычет. Из сум-
мы НДС, которую 
заплатил покупа-
тель, вычитается 
сумма НДС, кото-
рую заплатил прода-
вец, а остальные 
деньги компания пе-
реводит в бюджет.

Как пояснили 
«РГ» в Российском 
экспортном центре 
(РЭЦ), до принятия 
поправок в Налого-
вый кодекс российские экспортеры услуг оказывались 
в невыгодном положении: с одной стороны, они плати-
ли НДС за товары, купленные в России, а, с другой сто-
роны, не могли рассчитывать на вычет, потому что по-
ставляемые ими за рубеж услуги не облагаются этим 
налогом. Ситуацию исправили поправки в Налоговый 
кодекс. По словам гендиректора РЭЦ Андрея Слепнева, 
они позволят снизить фискальную нагрузку для россий-
ских экспортеров услуг и нарастить объемы несырьево-
го неэнергетического экспорта. Закон облегчит работу 
разработчикам программных продуктов и баз данных, 
компаниям, оказывающим услуги в области строитель-
ства, лизинга, инжиниринга и т.д. Слепнев считает, что 
нынешние изменения — лишь один из множества шагов 
к снятию барьеров для несырьевого неэнергетического 
экспорта. «Уже подготовлены законопроекты, смягчаю-
щие валютный контроль и ответственность за наруше-
ния, готовится расширение доступа к процедуре пере-
работки на таможенной территории, которая является 
важнейшим инструментом развития экспорта», — зая-
вил он. Поправки дают налоговые послабления компа-
ниям, вкладывающим деньги в инфраструктуру. Когда 
закон вступит в силу, они смогут получать вычеты по 
налогу на прибыль. Он может составить до 85 процен-
тов расходов на строительство инфраструктуры из ре-
гиональной части налога и до 15 процентов — из феде-
ральной. Обязательное условие — возводимые объекты 
должны оставаться в федеральной собственности. Если 
же инвестор не сдаст их в эксплуатацию, он вернет 
в бюджеты полную сумму налога на прибыль. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ! Валентина Матвиенко отметила юбилей 
в любимом Санкт-Петербурге

В родном городе

Галина Мисливская 

В
чера председатель Со-
вета Федерации Ва-
лентина Матвиенко 
отметила юбилей. По 
сложившейся в «Рос-
сийской газете» тра-
диции юбиляров по-
здравляют те, кто ра-
ботает с ними — жур-

н а л и ст ы  п ул а .  П о с к ол ь к у 
я пишу о Совете Федерации уже 
несколько лет — мне и выпала 
почетная миссия рассказать 
о Валентине Ивановне. 

Мы в пуле уже привыкли 
к тому, что Валентина Ивановна 
себе поблажек не делает. Если 
в плане поездки написано «вы-
лет в 7.00», это значит — ровно 
в семь ноль ноль наш спикер бу-
дет на борту с укладкой, макия-
жем и на каблучках, если по 
прилете надо сразу с корабля на 
бал. Пунктуальностью она нас 
немного избаловала, наверное. 
За шесть лет совместной рабо-
ты долго ждать приезда спикера 
пришлось лишь однажды  — 
в Туркмении, во время между-
народной конференции, посвя-
щенной 20-летию нейтралитета 
республики. Целых три часа мы 
слонялись по коридорам мест-
ного парламента при полном от-
сутствии интернета и телефон-
ной связи, что было несколько... 
непривычно. «Ребята, мы пони-
маем, что вы тут уже озверели, 
но нам самим пришлось три 
часа ждать приема у президен-
та», — оправдывалась пресс-
служба.

Возможно, именно привычка 
беречь свое и чужое время нау-

чила Валентину Ивановна четко 
и аргументированно излагать 
свое мнение, безошибочно рас-
ставляя акценты. К ее высказы-
ваниям прислушиваются во 
всех частях российского поли-
тического спектра, и — без преу-
величения — в любой точке 
мира.

Во время визита в Японию 
в ноябре 2016 года на брифинг 
председателя Совета Федера-
ции пришло гораздо больше 
журналистов, чем мог вместить 
небольшой зал. И они услышали 
то, ради чего давились в тесной 
комнате: «Что касается Куриль-
ских островов, то их принад-
лежность является спорной для 
Японии, но не для России. Они 
отошли к нам по итогам Второй 
мировой войны, что зафиксиро-
вано в международных доку-
ментах. И потому суверенитет 
России над ними не подлежит 
сомнению». Несколько недель 
спустя эту позицию подтвердил 
президент России Владимир 
Путин.

За время председательства 
Валентины Матвиенко автори-
тет верхней палаты российско-
го парламента существенно вы-
рос, как в России, так и за ее 
пределами. Успехи Совфеда 
в парламентской дипломатии 

не в последнюю очередь связа-
ны с личностью спикера, ее ува-
жительным отношением к зару-
бежным партнерам. Эмансипи-
рованные западные дамы-поли-
тики в странах с особым укла-
дом неизменно демонстрируют 
свою западность и эмансипиро-
ванность.

Другое дело — Валентина 
Ивановна. В Иране, Брунее, Са-
удовской Аравии она строго 
соблюдала дресс-код и обычаи 
принимающей стороны. Иран-
ская пресса по итогам визита 
рассыпалась в комплиментах. 
«Русская Ивановна провела 
 переговоры с высокопостав-
ленными иранскими полити-
ками», — рапортовало инфор-
магентство FARS, немного 
 запутавшись в непривычных 
именах.

Лидер КНДР Ким Чен Ын 
проговорил с ней в прошлом 
сентябре вдвое дольше заплани-
рованного, принял приглаше-
ние посетить Россию и, по сло-
вам спикера, много шутил 
и смеялся, напрочь разбивая 
свой имидж сурового команди-
ра осажденной крепости.

Султан Брунея поменял рас-
садку за столом, чтобы принять 
гостью на равных, невзирая на 
разницу в статусе.

Да и в России к приезду гла-
вы Совфеда готовятся очень 
тщательно. «Она — третье лицо 
в государстве, но принимать бу-
дем, как первое», — наставлял 
подчиненных руководитель од-
ного из наших южных регионов. 
В субъектах знают, что Матви-
енко будет внимательно смо-
треть по сторонам, заметит 
и «клумбу, как на могилке», 
и «уродище-фонтан», и горы 
грязного снега на обочинах до-
рог. Ведь для главы палаты реги-
онов все уголки страны — свои, 
а не только родной Санкт-Пе-
тербург, на каждый она смотрит 
по-хозяйски и искренне пере-
живает, если где-то непорядок.

А потом благодарят, кстати. 
Каждая делегация из Кисловод-
ска не устает повторять, как из-
менился город после того, как за 
его внешний вид взялась спикер 
Совета Федерации.

Часто Валентина Ивановна 
приходит в наш салон в самоле-
те, чтобы пожелать счастливого 
пути, поблагодарить за работу, 
поделиться впечатлениями. 
В такие минуты есть возмож-
ность побеседовать с ней не-
формально. Как говорится, off 
the record. И увидеть третье 
лицо в государстве с другой сто-
роны, не сквозь объектив фото- 
и телекамер.

Увидеть мудрую, остроум-
ную, ироничную женщину с ог-
ромным жизненным опытом, 
внимательную к людям не по 
должности, не для пиара, а по 
внутреннему убеждению. Кто 
работает в пуле давно, может 
припомнить немало историй, 
когда Валентина Ивановна от-

метила чью-то новую прическу, 
спросила о самочувствии, по-
здравила с днем рождения, вы-
разила соболезнования в тяже-
лую минуту...

Наверное, не будет лишним 
сказать, что в ней можно уви-
деть и маму, и бабушку, которая 
очень трепетно относится к сво-
ей семье. Сына и невестку назы-
вает «дети», с внучкой ходит 
в кино, а потом делится с нами 
впечатлениями о  фильмах 
и мультиках. 

Увидеть тонкого, интелли-
гентного человека, который 
следит за театральными пре-
мьерами и книжными новинка-
ми, порой весьма неожиданны-
ми, как, например, последние 
романы Виктора Пелевина.

Увидеть, наконец, все ту же 
задорную комсомолку, какой 
Валентина Ивановна была в на-
чале своего пути. Лыжи, плава-
ние, йога, прогулки по кисло-
водским терренкурам — на все 
у нее находятся время и силы.

— Как вы все успеваете? — ча-
стый вопрос на ее пресс-конфе-
ренциях. 

— Все можно успеть, если 
правильно спланировать свое 
время, — отвечает она.

И мы стараемся учиться, 
брать пример и соответство-
вать нашему спикеру. Хотя это 
непросто. Ой как непросто. 

«Российская газета» 
поздравляет Валентину 
Ивановну Матвиенко!

2008 год. Губернатор Санкт-Петер-
бурга Валентина Матвиенко 
на общегородском пробеге роллеров 
на Дворцовой площади.

А К Ц Е Н Т

В ней можно увидеть все ту же задорную 
комсомолку, какой Валентина Ивановна 
была в начале своего пути 

Новым начальни-
ком штаба 
Центрального 
военного округа 
стал Герой России 
генерал Михаил 
Теплинский. Звезду 
Героя он получил 
еще в 1995-м, буду-
чи старшим лейте-
нантом за бои 
на Кавказе.

—Читайте также: Россияне стали чаще заказывать 
в интернете овощи, ягоды и воду 
rg.ru/art/1674748

Пленарное заседа-
ние «Арктика. 
Океан возможно-
стей» пройдет 
с участием лиде-
ров государств 

А К Ц Е Н Т

Валентина Матвиенко всегда нацелена 
на конкретный результат. Она над ним 
работает

Программистам, 
строителям, мар-
кетологам станет 
выгоднее работать 
с зарубежными 
клиентами
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САММИТ Парламентариев 
мира призвали защищать 
цифровой суверенитет

Зона доступа

Татьяна Замахина, Доха

Законодатели стран — участников Межпарламентско-
го союза (МПС) должны обеспечить цифровой сувере-
нитет государств объединения, а также защиту персо-
нальных данных граждан. Об этом заявил спикер Гос-
думы Вячеслав Володин, который в ходе визита в Катар 
принял участие в мероприятиях Ассамблеи МПС.

Роль парламентов в обеспечении безопасности — в 
том числе и цифровой — стала одной из основных на 
саммите старейшей международной парламентской 
организации. В ассамблее МПС в Катаре приняли учас-
тие более 2,2 тысячи делегатов из 160 стран, из них 
80 — спикеры парламентов.

Чтобы нанести ущерб другому государству, пересе-
кать границы уже не требуется, предупредил Володин. 
Интернет-технологии, заявил он, позволяют вмеши-
ваться в работу госорганов или в избирательные кам-
пании, создавать коллапс в разных сферах экономики. 
«Нас не может не волновать, что доступ и управление 
данными осуществляется за пределами наших стран, — 
обратился к коллегам спикер ГД. — И наши граждане 
могут быть отключены из-за рубежа от пользования 
электронными услугами, соцсетями. Это может проис-
ходить в ходе применения незаконных санкций». Он 
уверен, что парламентарии должны сделать все, что-
бы, с одной стороны, новые технологии были доступ-
ны, а с другой — «чтобы граждане были защищены, а 
цифровой суверенитет государства гарантирован». 

ИНИЦИАТИВА 
Вячеслав Володин 
предложил усилить 
парламентский контроль

Правовые 
рамки

Татьяна Замахина

Председатель Госдумы Вячеслав Володин выступил с 
рядом инициатив, направленных на повышение роли 
нижней палаты при формировании правительства и 
усиление парламентского контроля в целом. Новации 
потребуют изменений в Конституцию, однако ее базо-
вые нормы затронуты не будут, подчеркнул спикер. За-
явление прокомментировал премьер-министр Дмит-
рий Медведев. Он отметил, что фундаментальные из-
менения в Конституцию не нужны, а донастройка по-
литической системы не должна затрагивать нормы о 
президентской республике.

Вячеслав Володин уже не в первый раз поднимает 
вопрос «донастройки» Основного закона. В конце 
прошлого года он предложил проанализировать Кон-
ституцию РФ на соответствие требованиям времени и, 
как следствие, проработать вопрос о внесении в нее из-
менений. В интервью сайту Госдумы глава нижней па-
латы подтвердил, что тема актуальна: «Новые задачи 
развития страны требуют большей эффективности».

Спикер ГД подчеркнул, что базовые положения 
Конституции считает незыблемыми. «Но есть вопро-
сы, возникшие исходя из того опыта работы, который 
есть у нас в Думе за прошедшие несколько лет», — доба-
вил он. Парламента-
рий отметил, что от-
четы правительства 
перед Госдумой до-
казали свою эффек-
тивность и предло-
жил дополнить дан-
ные нормы, касаю-
щиеся парламент-
ского контроля. А 
именно «в части 
оценки деятельности отдельных министерств», кото-
рую могли бы давать депутаты.

Говоря о других задачах, Володин выделил вопросы, 
связанные с отсутствием необходимого баланса в дея-
тельности законодательной и исполнительной ветвей 
власти. От этого, по его словам, зависит эффектив-
ность институтов управления.

«Было бы целесообразно — подчеркну, на мой 
взгляд, — дополнительно рассмотреть вопрос участия 
Государственной Думы в формировании правительст-
ва Российской Федерации», — заявил политик. Он на-
помнил, что в соответствии с Конституцией Госдума 
участвует в формировании правительства только в 
рамках процедуры дачи согласия президенту на назна-
чение председателя кабмина.

«Но формирование самого правительства на пра-
ктике исходя из опыта моей работы и в правительстве, 
и администрации президента осуществляется самим 
председателем правительства», — отметил Володин. 
Президент при этом принимает решение о составе каб-
мина по представлению премьер-министра, но «без 
возможности опереться на альтернативную позицию 
или мнение по кандидатурам», продолжил он. Володин 
считает правильным, чтобы Госдума «как минимум 
участвовала в консультациях при назначении членов 
правительства. 

Если представительная власть получит возмож-
ность вносить на рассмотрение главы государства 
свои предложения по составу правительства как орга-
на, осуществляющего исполнительную власть, то это 
будет «соответствовать принципам должного баланса 
властей», полагает Володин. 

Инициативу журналистам прокомментировал пре-
мьер-министр РФ Дмитрий Медведев. Глава прави-
тельства подчеркнул незыблемость базовых положе-
ний Основного закона. «Конституция — инструмент, 
который рассчитан на длительную перспективу в 
условиях стабильно развивающейся страны», — ска-
зал Медведев.

— Никакая донастройка политической системы не 
должна и не может затрагивать фундаментальных по-
ложений о правах и свободах граждан и положений о 
форме государственного правления в нашей стране, то 
есть норм о президентской республике, — подчеркнул 
глава правительства.

При этом он добавил, что «общество и политиче-
ская система развиваются, и это может вызвать вопро-
сы о донастройке функционирования отдельных ин-
ститутов власти». «Это совершенно нормально», — 
считает Медведев. Он напомнил, что именно по его 
инициативе в 2008 году были изменены сроки полно-
мочий президента и парламента, введена отчетность 
правительства перед Госдумой. «Эти изменения к тому 
времени назрели и логично вписались в политико-го-
сударственный контекст», — сказал он. Важно, что «лю-
бые новые изменения обязательно должны пройти ста-
дию обсуждения как на экспертном уровне, так и в са-
мих структурах власти», особо отметил премьер. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал быстрее доводить субсидии до аграриев 

Деньги нужны сейчас
Владимир Кузьмин

С
трана вправе рассчиты-
вать на хороший урожай 
по итогам года, заявил 

премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев, оценив информацию с 
мест, где полным ходом идет ве-
сенняя посевная кампания. 
Минсельхоз пока сохраняет про-
гноз в 118 миллионов тонн и бу-
дет его уточнять уже после за-
вершения сева.

Глава правительства провел 
очередное селекторное совеща-
ние с регионами, посвященное 
весенним полевым работам. 
Пока что все факторы складыва-
ются в пользу аграриев. В хоро-
шем состоянии находятся ози-
мые, яровой сев начат в отдель-
ных регионах Центральной Рос-
сии и на Дальнем Востоке, благо-
получная ситуация с сельхозтех-
никой и семенами.

В какой-то момент прави-
тельству пришлось решать во-

просы с ценами на минеральные 
удобрения. В их росте, как выя-
снилось, виноваты не крупные 
производители, а посредники, 
делающие свои накрутки, когда 
работают с маленькими партия-
ми товара.

Колебания цен заставили 
премьера дать поручение Феде-
ральной антимонопольной 
службе, чтобы она контролиро-
вала ситуацию и при необходи-
мости действовала в рамках ан-
тимонопольного законодатель-
ства. К процессу подключены 
минпромторг и минсельхоз. 
«Если потребуется, нужно будет 
проводить дополнительные кон-
сультации, чтобы заключить ме-
жотраслевое соглашение», — 
указал Медведев.

Учли в правительстве фактор 
ГСМ, которые по весне имеют 
свойство дорожать. «В целом мы 
сейчас добились стабильности в 
первом квартале этого года, - за-
явил премьер. - Нефтяные ком-

пании взяли на себя обязатель-
ство не допускать ощутимого по-
вышения цен, и во втором квар-
тале эти обязательства сейчас 
фиксируются».

Принятые меры позволили 
аграриям закупить как удобре-
ний, так и топлива больше, чем в 
аналогичный период прошло 
года. Чтобы посевная прошла 
без сбоев, в регионы из феде-
рального бюджета стабильно на-
правляются субсидии. Уже дове-
дено около 110 миллиардов ру-
блей. «Конечно, мы вправе рас-
считывать на хороший урожай», 
— сказал премьер.

— Наш предварительный про-
гноз по зерновым и зернобобо-

вым культурам в 2019 году со-
ставляет 118 миллионов тонн, — 
сообщил глава минсельхоза 
Дмитрий Патрушев. — Более точ-
ные прогнозы мы сможем пред-
ставить только после заверше-
ния посевной.

Из полей, правда, Дмитрий 
Медведев стал получать совсем 
другую картину. Губернатор 
Ставрополья Владимир Влади-
миров привел цифры: в прош-
лом году аграрии региона поку-
пали дизельное топливо по 44 
тысячи рублей за тонну, а в этом 
— уже по 49 тысяч. «Сегодня все 
усилия по наращиванию наших 
производственных мощностей, 
увеличению рентабельности 

практически полностью съеда-
ются ростом на ГСМ», — пожало-
вался он и попросил ввести 
жесткое регулирование хотя бы 
на период посевных и убороч-
ных кампаний.

Премьер-министр повторил, 
что по итогам серии совещаний 
в правительстве все крупные не-
фтяные компании дали согласие 
на поддержание стабильных цен 
на топливо. «Они там все распи-
сались под этим, так что за это 
отвечают», — подчеркнул он. И 
пообещал разобраться конкрет-
но с ситуацией в Ставрополье. 

Губернаторов он попросил 
быстрее доводить выделяемые 
субсидии до аграриев. В некото-
рых регионах фермеры получи-
ли только половину положенных 
средств. «Деньги ушли из феде-
рального центра, и это уже ваши 
обязательства, — обратился он к 
губернаторам. — Надо это сде-
лать обязательно, потому что эти 
деньги нужны именно сейчас».  

ВЛАСТЬ Члены правительства и губернаторы обсудили 
реализацию национальных проектов

Работа на результат
Владимир Кузьмин

Д
ля успешной реализа-
ции национальных 
проектов федераль-
ные и региональные 
власти должны сла-
женно работать в од-
ной лодке, заявил 
премьер-министр 
Дмитрий Медведев. 

Дополнительным стимулом для 
ответственных за цели разви-
тия чиновников будет персо-
нальная ответственность.

В субботу в Подмосковье за-
вершилось трехдневное выезд-
ное совещание «Национальные 
проекты — этап «реализация». В 
рамках «круглых столов» губер-
наторы и региональные чинов-
ники, отвечающие за достиже-
ние целей нацпроектов непо-
средственно на местах, обсу-
ждали проблемы и лучшие пра-
ктики этой работы. В субботу, в 
последний день, в совещании 
приняли участие члены прави-
тельства и лично премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

Глава правительства призвал 
региональные власти к нефор-
мальному и постоянному кон-
такту при реализации нацио-
нальных проектов. Раньше, за-
метил он, отдельным губернато-
рам было тяжело взаимодейст-
вовать с отдельными министра-
ми. «Но вот сейчас как раз тот 
этап, когда общение между ру-
ководителями регионов и феде-
ральным правительством долж-
но быть абсолютно неформаль-
ным, абсолютно безостановоч-
ным», — уверен Медведев.

Даже предполагается запуск 
отдельного чата. Контроль за 
мероприятиями нацпроектов 
будет вестись через систему 
«электронного бюджета», рас-
сказал замглавы аппарата пра-
вительства Анатолий Кириенко. 
Она позволит без лишних за-
просов отслеживать прохожде-
ние контрольных точек по лю-
бому проекту. Постепенно к ней 
будут подключать новые моду-
ли. «В том числе по результатам 
общения мы поняли, что очень 
сильно не хватает площадки, на 
которой мы можем оперативно 
обмениваться информацией. 
Мы сделаем в этой системе свой 
чат», — сообщил Кириенко.

Работу федеральных и регио-
нальных властей за одним сто-
лом Дмитрий Медведев сравнил 
с работой в одной лодке. «В на-
ших силах сделать так, чтобы 
эта лодка действительно шла в 
правильном направлении», — 
уверен глава кабмина. 

— Важно, чтобы участники 

процесса — правительство, гу-
бернаторы и правоохранитель-
ные органы — не превратились 
в лебедя, рака и щуку и не тяну-
ли в разных направлениях, — за-
явил председатель правитель-
ства.

В качестве положительного 
примера работы Дмитрий Мед-
ведев привел мусорную рефор-
му. Региональные администра-
ции получили благодарность за 
«достаточно спокойное вхожде-
ние в проект». Где-то есть свои 
нюансы, где-то даже проблемы, 
поэтому губернаторов призва-
ли не ослаблять внимание.

Регионы же обратили внима-
ние на процедуры заключения 
соглашений для получения суб-

сидий из госбюджета под фи-
нансирование нацпроектов. Гу-
бернатор Пермского края Мак-
сим Решетников предложил 
подписать такие соглашения на 
трехлетний срок. «Перевести 
это из плоскости права феде-
ральных органов власти в их 
обязанность в том случае, если 
бюджетом на три года деньги 
распределены», — сказал он.

Первый вице-премьер, ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов признал, что такая возмож-
ность есть: «Если уж мы имеем 
все объемы ассигнований, мы 
знаем, на что должны тратиться 
деньги, есть соответствующие 
распределения в бюджете, то, 
конечно, нужно заключать со-

глашения сразу на три года или 
на пять лет».

Вопрос можно было считать 
решенным автоматически. «Все 
с этим согласны, и даже ведомст-
во, которое должно занимать 
максимально консервативную 
позицию — я имею в виду мини-
стерство финансов — уже с этой 
мыслью смирилось», — заметил 
Медведев.

А первый зампред правитель-
ства в ходе дискуссий спустился 
на «этаж» ниже — на уровень от-
ношений регионов и муниципа-
литетов. «Мы предлагаем, чтобы 
было 15 календарных дней с даты 
заключения соглашений между 
Российской Федерацией и регио-
ном. Заключили федерация и ре-
гион соглашение — дается полме-
сяца на то, чтобы регион заклю-
чил соглашение с муниципалите-
том», — заявил Силуанов. 

Все звучавшие предложения 
и лучшие практики правитель-
ство намерено собирать, анали-
зировать и тиражировать по ре-
гионам. Федеральные чиновни-
ки будут регулярно обсуждать с 
субъектами Федерации реализа-
цию нацпроектов, заявил Анато-
лий Кириенко: «Нельзя из феде-
рального центра построить шко-
лу в каждом селе. Поэтому мы с 
регионами будем встречаться на 
постоянной основе».

В то же время только на не-
формальные методы вовлечения 
чиновников в процесс работы 
над национальными проектами 
федеральная власть опираться 
не собирается. Дополнительным 
стимулом для чиновников будет 
персональная ответственность, 
не избегут ее даже вице-премье-
ры и министры. «Это личная от-
ветственность на каждом уровне. 
Мы сейчас формируем персо-
нальные показатели для вице-
премьеров и министров, чтобы у 
них перед глазами был внятный 
перечень того, за что они отвеча-
ют», — рассказал премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев в ин-
тервью новому порталу «Буду-
щее России. Национальные про-
екты». Это будет не просто ответ-
ственность за общее развитие, а 
за достижение конкретных цифр.

Аналогичные условия созда-
ли и для губернаторов. В конце 
прошлого года президиум Гос-
совета одобрил перечень пока-
зателей для оценки эффектив-
ности их работы. «К ним, напри-
мер, относятся численность за-
нятых в малом и среднем бизне-
се, доля городов с благоприят-
ной городской средой, уровень 
бедности, общая продолжитель-
ность жизни», — сказал глава 
правительства.

В Москве учли, что регионы в 
России разные — и по стартовым 
условиям, и по укладу жизни, 
потребностям. «Поэтому у ка-
ждой территории своя траекто-
рия достижения конкретных це-
лей, — подчеркнул Медведев. — А 
потом сопоставим запланиро-
ванные результаты с фактиче-
скими. Так появится новый рей-
тинг губернаторов».

Портал «Будущее России. 
Национальные проекты» — но-
вый интернет-ресурс, который 
станет одним из инструментов 
информирования общественно-
сти о ходе достижения целей 
развития. Задача проекта — 
просто и доступно рассказы-
вать о том, что делается в стране 
для развития жизненно важных 
направлений, по которым и 
были сформированы нацио-
нальные проекты. 

А К Ц Е Н Т

Минсельхоз пока сохраняет прогноз 
на урожай в 118 миллионов тонн

А К Ц Е Н Т

Предполагается и запуск отдельного 
чата для чиновников

ФИНАНСЫ 

Появилась 
возможность 
брать льготную 
ипотеку на весь 
срок кредита 

СТАВКА 
НА СЕМЬЮ
Ирина Жандарова

Семьи с двумя и более детьми 
теперь могут оформить льгот-
ную ипотеку под 6 процентов 
на весь срок действия кредита. 
Соответствующее постановле-
ние подписал председатель пра-
вительства России Дмитрий 
Медведев. 

Программа льготной ипоте-
ки стартовала в начале прошло-
го года. Право на нее получили 
семьи, в которых второй или 
последующий ребенок появил-
ся после 1 января 2018 года. Ку-
пить в кредит можно только но-
вое жилье.

В первоначальном варианте 
закона льготная ставка действо-
вала лишь три года с момента 
взятия кредита. Дополнительно 
пять лет ей можно было пользо-
ваться, если в течение трех лет с 
момента оформления льготного 
кредита в семье появился еще 
один малыш. Таким образом, 
максимальный срок действия 
льготной ставки составлял во-
семь лет. Так как после оконча-
ния этого периода субсидирова-
ние прекращалось, предложе-
ние оказалось не в полной мере 
востребовано людьми, говорит-
ся в пояснении к документу. Об-
щее количество выданных кре-
дитов составило чуть больше 7 
тысяч, сообщил руководитель 
Аналитического Центра компа-
нии «Русипотека» Сергей Гор-
дейко, из них больше 35 процен-
тов — это рефинансированные 
займы. За время действия про-
граммы у ее участников роди-
лось 7 140 детей. Больше всего 
вторых — их появилось на свет 5 
499. Третьих детей родилось 
1563, последующих — 78.

Подписанный документ по-
зволяет семьям пользоваться 
льготной ставкой в 6 процентов 
весь срок действия кредита. 
Также в постановлении отмеча-
ется, что теперь заемщикам, 
имеющим рефинансированные 
кредиты, разрешается перео-
формить их еще раз. Отличные 
условия льготной ипотеки ре-
шено дать заемщикам регионов 
Дальнего Востока. Для них  
предусмотрена возможность 
субсидирования ставок по кре-
дитам на приобретение жилых 
помещений и жилья с земель-
ным участком, расположенных 
в сельских поселениях Дальне-
восточного федерального окру-
га. Причем не только на первич-
ном рынке готового жилья, но и 
на вторичном рынке. 

Дмитрий Медведев подчеркнул 
важность общения не в формате 
совещаний, а в режиме обсуждения 
за круглым столом.

Любые новые 
изменения долж-
ны пройти стадию 
обсуждения

ЕСТЬ ДЕЛО, 
ВАША ЧЕСТЬ

Также председатель 
правления АЮР назвал 
требованием времени 

и другую инициативу, о кото-
рой рассказал Виктор Момо-
тов: внедрение электронных 
дел в судах. 

«Председателем Верховного 
суда Российской Федерации 
предложено сделать следую-
щий шаг в развитии электрон-
ного правосудия — закрепить 
обязанность юридических лиц, 
в том числе органов власти, на-
правлять суду документы толь-
ко в электронной форме, — со-
общил Виктор Момотов. — Пе-
ревод судебного документообо-
рота в электронную форму 
очень важен не только с точки 
зрения доступности правосу-
дия, но и с позиций обеспече-
ния безопасности судебного до-
кументооборота и предупре-
ждения различных злоупотре-
блений. Документы на бумаж-
ном носителе могут быть утра-
чены, из них могут быть изъяты 
отдельные листы».

По его словам, судейским 
сообществом поставлен на об-
суждение вопрос о переводе в 
электронную форму обмена до-
кументами между судами, пе-
ресылки дел преимущественно 
в цифровом виде. 

«Применение новых техно-
логических решений — напри-
мер, блокчейн технологий — 
станет заслоном от любых не-
добросовестных действий», — 
сказал Виктор Момотов. 

Особую актуальность пред-
ложение приобретает в связи с 
созданием отдельных апелля-
ционных и кассационных су-
дов, в чью юрисдикцию входят 
сразу несколько  регионов. 

Как подчеркнул ректор Уни-
верситета имени Кутафина 
Виктор Блажеев, каждый год 
для Московского юридическо-
го форума выбирают актуаль-
ную повестку, сегодня право-
вая тема дня — роль технологий 
в жизни.  
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СОВЕЩАНИЕ Николай Патрушев 
провел госкомиссию 
по развитию Карелии

Республика 
для жизни

Иван Егоров

В Москве прошло заседание го-
скомиссии по подготовке к 
празднованию 100-летия Каре-
лии, которое республика будет 
отмечать уже в следующем году.

 В состав комиссии, которая 
была образована в 2013 году 
указом президента, входят все 
федеральные министры, а руко-
водит ей секретарь Совбеза РФ 
Николай Патрушев. И если в 
предыдущие годы на подобных 
заседаниях говорили в основ-
ном об успехах в работе комис-
сии по развитию республики, то 
последние месяцы все чаще зву-
чит критика. И это понятно: до 
празднования 100-летия остает-
ся всего год, и есть опасения, 
что не все проекты удастся за-
кончить в срок.

Как заявил Патрушев, реали-
зация ряда проектов находится 
под угрозой срыва из-за несво-
евременной разработки проек-
тной сметной документации, 
слабого контроля за ходом вы-
полнения работ и отсутствия 
должного финансирования. В 
частности, это касается строи-
тельства такого знакового для 
республики объекта, как спор-
тивно-концертного комплекса 
«Карелия-Арена», реконструк-
ции здания для занятий Помор-
ского народного хора, реставра-
ции уникальных памятников 
деревянного зодчества. Кроме 
того, медленно решается вопрос 
цифровизации производства на 
Онежском судостроительно-су-
доремонтном заводе. Как отме-

тил Николай Патрушев, с отста-
ванием от графика выполняют-
ся мероприятия федеральной 
целевой программы развития 
Карелии до 2020 года. Так, по 
итогам 2018 года не освоено бо-
лее 350 млн рублей. 

Уровень газификации респу-
блики хоть и вырос, но остается 
низким: всего 7,5 процента. 
Кроме того, не решен вопрос с 
отводом земельных участков 
под строительство газопровода 
Волхов — Сегежа — Костомукша 
и двух газопроводов-отводов в 
поселок Ихала и город Сегежа. 
С отставанием от графика идет 
создание музея Карельского 
фронта в Беломорске, который 
должен открыться 9 мая 2020 
года. 

Что касается позитивных 
моментов развития республи-
ки, то они тоже есть, и их много. 
Например, рост промышленно-
го производства за прошлый год 
составил почти 103 процента. 
Оживление промышленности и 
экономики в свою очередь по-
зволило в 2018 году снизить го-
сударственный долг Карели на 
4,2 млрд рублей. Кроме того, по 
словам министра здравоохра-
нения РФ Вероники Скворцо-
вой, за последние два года в Ка-
релии удалось значительно — на 
20 процентов — снизить уровень 
младенческой смертности. По 
словам министра, также сниже-
на в целом и детская смертность 
и сформирована система охра-
ны материнства и детства. Как 
заявила Скворцова: «Это дейст-
вительно победа региона».  

ВЗГЛЯД 
Почему катастрофа 
АПЛ «Комсомолец» 
рождает мистификации 

А SOS все 
глуше, глуше…

Александр Емельяненков

Вчера в Николо-Богоявленском морском соборе в Пе-
тербурге, в православных храмах других городов и по-
селков, где базируется наш военный флот, поминали 
моряков-подводников. Тридцать лет назад погибла 
атомная подлодка «Комсомолец» и 42 человека, нахо-
дившихся на ее борту.

То была не первая тяжелая утрата в составе совет-
ских подводных сил в мирное время. До этого при раз-
ных обстоятельствах погибли вместе с экипажами ди-
зельные С-80 и К-129, в апреле 1970-го и в октябре 
1986-го потеряны две атомные подлодки К-8 и К-219, 
причем последняя ушла на дно вместе с боекомплек-
том баллистических ракет в ядерном снаряжении и 
двумя реакторами. Но достоянием гласности эти тра-
гедии стали лишь после гибели «Комсомольца». 

Почему именно это трагическое происшествие, по-
лучившее широкую огласку, даже сегодня, спустя три 
десятилетия, рождает мистификации и вызывает 
острые споры между профессионалами? Отчасти пото-
му, что у острова Медвежий в Норвежском море зато-
нула из надводного положения уникальная субмарина 
— с возможностью погружения на 1000 метров.

Другой ответ — в материалах расследования Глав-
ной военной прокуратуры. Их суть спрессована в по-
становлении, которое вынесено в январе 1998 года, 
когда расследование приостановили — до возможного 
подъема АПЛ. Должностные лица, которым пришлись 
не по нраву объективные и доказательные выводы про-
куратуры, на разных уровнях и разными способами 
пытались их дезавуировать. 

Эти скрытые прощупывания и торпедные атаки со 
многих направлений велись пять лет. И 27 сентября 
2002 года постановление ГВП — главный документ с 
итоговыми выводами по катастрофе К-278 «Комсомо-
лец» — негласно отменили. Вместо него кулуарным спо-
собом вынесли новое — на четырех неполных листах, 
подготовленное одним человеком за одну неделю…  

Как и кем это сделано, впервые рассказал генерал-
лейтенант юстиции Борис Сергеевич Попов. Он много 
лет служил в Генеральной прокуратуре СССР, а в 
1986—1990 годах занимал должность Главного военно-
го прокурора. И даже сегодня, в свои 88 лет, старается 
отстаивать высокие  этические и профессиональные 
стандарты в деятельности прокуратуры.  

Врач на перемене
А в осенние месяцы для 
работы с первоклассни-
ками трижды в неделю 

на несколько часов приходил 
еще и врач-логопед.

Сейчас постоянное присутст-
вие медицинского работника в 
школах не предусмотрено, они 
работают только в учреждениях 
спорта. Как подчеркивает гене-
ральный директор Института ре-
гиональных проблем Дмитрий 
Журавлев, сегодня ответствен-
ность за здоровье детей полно-
стью возложена на родителей. Да 
и профилактические осмотры 
поменяли идеологию. «С профи-
лактики заболеваний — на раннее 
выявление патологии. Сложи-
лась правовая неопределен-
ность», — считает Дмитрий Мо-
розов. По его мнению, необходи-
мо дополнительно закрепить 
обязательства по охране здоро-
вья обучающихся в образова-
тельных организациях. 

Заместитель генерального ди-
ректора Национального меди-
цинского исследовательского 
центра кардиологии Минздрава 
России, врач-кардиолог Нана 
Погосова в целом поддерживает 
предложение о возвращении в 
школы медработников. «Но не 
думаю, что в каждой школе обя-
зательно нужен именно врач, до-
статочно среднего медицинского 
персонала, — отмечает Погосова. 
— У нас сегодня серьезная про-
блема с детским ожирением, по-
этому задача школьного медра-
ботника — это прежде всего про-
филактика здорового образа 
жизни. Чтобы дети с малых лет 
учились правильно питаться, за-
ниматься спортом с учетом ин-
дивидуальных особенностей ор-
ганизма». 

Не дожидаясь принятия зако-
нопроекта, «Единая Россия» в 
этом году начала акцию, цель ко-
торой — обучить школьников на-
выкам правильного питания и 
основам здорового образа жиз-
ни. Как сообщается на сайте пар-
тии, «в школах будут проводить-
ся уроки об основах правильного 
питания и ведения здорового 
образа жизни, практикумы по 
изучению влияния продуктов 
питания и типов физической на-
грузки на организм и продолжи-
тельность жизни». По итогам ак-
ции 200 учеников, принимавших 
наиболее активное участие, от-
правят отдыхать в «Артек». При 
поддержке школьной медицины, 
если таковая уже существовала, 
эта акция могла бы стать мас-
штабнее и долгосрочнее.

Однако Дмитрий Журавлев 
обращает внимание и на органи-
зационные вопросы: «На чьем 
балансе должны существовать 
школьные медицинские кабине-
ты? Если кабинеты будут вклю-
чены в медицинскую систему, то 
где медучреждения найдут день-
ги и кадры для их укомплектова-
ния, учитывая, что детских меди-
цинских учреждений на район-
ном уровне у нас в стране не так 
уж много?»

Доцент кафедры государст-
венного и муниципального 

управления Российского эконо-
мического университета имени 
Плеханова Кирилл Парфенов на-
поминает, что по приказу мин-
здрава, изданному несколько лет 
назад, на тысячу школьников 
должны приходиться один врач и 
медсестра. «Если сейчас в России 
свыше 15 миллионов школьни-
ков, то требуется не менее 15 ты-
сяч врачей. Где их взять, если по 
стране в среднем обеспечен-
ность участковыми детскими 
врачами немногим выше 60 про-
центов?» — задается вопросом 
эксперт. 

В одном из регионов, где про-
ходили пилоты по школьной ме-
дицине, в конце эксперимента 
указали именно на проблему не-
хватки кадров. Укомплектован-
ность школьных медкабинетов 
специалистами не превышает 65 

процентов, сообщили в начале 
этого года СМИ в Министерстве 
здравоохранения Ростовской 
области. Каждый третий школь-
ный врач был на то время совме-
стителем, а более 40 процентов 
— уже пенсионного возраста.

 Впрочем, эта проблема при-
суща и отрасли здравоохране-
ния в целом, говорит Кирилл 
Парфенов. И добавляет, что если 
и вводить школьную медицину, 
то с учетом местных особенно-
стей. Для школ в больших горо-
дах она актуальна. Ну а в селах и 
поселках и так все рядом. 

«Почти всегда школа, боль-
ница и поликлиника расположе-
ны если не в соседних зданиях, 
то на расстоянии нескольких со-
тен метров, — поясняет Кирилл 
Парфенов. — Зачем нужен меди-
цинский кабинет, если медра-

ботники и так находятся в шаго-
вой доступности? Может быть, 
деньги лучше потратить не на 
медкабинет в школе и «галочку 
в отчете», а израсходовать на ка-

кие-то нужды поликлиники? 
Или потратить на увеличение 
зарплаты медперсоналу, кото-
рый с большой неохотой едет на 
село?» 

Раньше в школах не только уколы делали, но и зубы лечили. 

А К Ц Е Н Т

Сегодня постоянное присутствие 
медицинского работника в школах 
не предусмотрено, они работают только 
в учреждениях спорта

ТОРГОВЛЯ

Как примирить 
здоровое 
питание 
с экономией

ЖИЗНЬ 
И КОШЕЛЕК
Евгений Гайва

Россияне все больше стремятся 
покупать здоровую еду, хотят и 
экономить, выяснили аналити-
ки исследовательского холдин-
га GfK. Как совместить пользу с 
выгодой?

Продажи товаров повсед-
невного спроса в России за год 
(с марта 2018 по февраль 2019 
года) выросли в денежном вы-
ражении всего на два процента. 
Для сравнения, обороты про-
даж автомобилей и бытовой 
техники росли двузначными 
темпами, отмечают в GfK.

Слабая динамика в продо-
вольственном секторе связана 
с тем, что люди теперь стремят-
ся покупать продукты неболь-
шими порциями и со скидками, 
считают аналитики. Если в 
прошлом году 46 процентов 
россиян говорили, что из эко-
номии покупают товары по 
спецпредложениям, то в этом 
году — уже 54 процента. 

Еще одним проявлением ка-
чественных изменений на про-
дрынке стал рост интереса к 
здоровому образу жизни (ЗОЖ) 
и здоровому питанию. По дан-
ным GfK, правилам ЗОЖ следу-
ют уже 58 процентов покупате-
лей в России. И на 16 процентов 
выросли продажи диетического 
мяса индейки, на 8 процентов — 
соков с дополнительной ценно-
стью (например, с витаминами, 
антиоксидантами и без сахара) 
и на столько же — макарон из 
твердых сортов пшеницы. При 
этом почти треть россиян (28 
процентов) интересуются фер-
мерскими продуктами, а каж-
дый пятый (22 процента) — про-
дуктами «био» и «органик». 
Стоят такие продукты дороже 
обычных. И стремление к ЗОЖ 
спорит с желанием экономить. 

Из-за этого противоречия 
рынок уже начал делиться на 
две части. Магазины-дискаун-
теры предлагают покупателям 
дешевую еду (о качестве здесь 
спрашивать не принято). Мага-
зины «здорового питания» про-
дают якобы качественные про-
дукты (здесь не спорят о цене). 

В реальности раскола между 
теми, кто питается качествен-
но, и теми, кто питается деше-
во, не существует, считает ди-
ректор по развитию бизнеса 
исследовательского холдинга 
«Ромир» Инна Афанасенко. Ку-
пить продукты хорошего каче-
ства можно и в обычных мага-
зинах, даже со скидкой, отмеча-
ет она. Торговля уже уловила 
новый тренд. «Сейчас ретейле-
ры делают ставку на выделение 
на полках дополнительных ка-
тегорий товаров, на которых 
можно заработать. Появляются 
диабетические полки, полки со 
здоровым питанием», — поясня-
ет читателям «РГ» эксперт. 

С другой стороны, покупка 
продуктов в дорогих магазинах 
вовсе не означает их большей 
пользы, говорит глава Центра 
экономико-аналитических ис-
следований и IT-технологий 
ФНЦ пищевых систем им. В.М. 
Горбатова Дмитрий Гордеев. 

Россияне постепенно пере-
станут обращать внимание 
уловки с «эко»- и «био»-едой и 
начнут переходить к функцио-
нальным продуктам, считает 
эксперт. Это продукты, выпол-
няющие определенные фун-
кции и рассчитанные под по-
требности конкретного челове-
ка с учетом здоровья и труда. 
Суть такого питания — в пра-
вильном балансе микроэлемен-
тов, витаминов, белков, жиров 
и углеводов. «Главное не где ку-
плены продукты — в дискаунте-
ре или в элитном магазине, а в 
том, насколько правильно со-
ставлен рацион здорового пи-
тания», — поясняет эксперт.

Сейчас функциональными 
являются более 80 процентов 
продуктов на полках магазинов 
в Японии, а в Европе и США 
процент ниже, но достаточно 
высок. Набирает обороты этот 
тренд и в России. «Со временем 
полки магазинов будут напол-
нены именно такими продукта-
ми», — заключает Гордеев.  

Купить продукты 
хорошего 
качества можно 
и в обычных 
магазинах, даже 
со скидкой 

Тюрьма уйдет 
на выходные 

Вызывает вопрос, по каким статьям УК объяв-
лять амнистию, какие категории осужденных 
должны под нее попадать. Мое мнение: нельзя 

регулярно объявлять амнистию по одним и тем же ста-
тьям УК. Получается бесконечный круг: работает след-
ствие, привлекает к ответственности, суды выносят 
приговор, а потом объявляется амнистия и люди осво-
бождаются. Но если есть возможность без угрозы без-
опасности общества постоянно амнистировать осу-
жденных по подобным статьям, может, было бы честнее 
убрать данные статьи из УК и предусмотреть за подоб-
ные правонарушения административную ответствен-
ность? Поэтому 
предложение об ам-
нистии надо из-
учать, смотреть ста-
тистику, анализиро-
вать практику и об-
щую ситуацию в по-
литике применения 
уголовных наказа-
ний». 

Напомним так-
же, что достаточно 
давно обсуждается 
идея принять новый 
Уголовный кодекс. 
По словам экспертов, поправки в нынешний УК прини-
мались бессистемно, потому говорить сегодня о еди-
ной концепции уголовного закона не приходится. Па-
вел Крашенинников напомнил о поручении премьер-
министра подготовить концепцию нового КоАП.

«Кодексы, регулирующие систему наказания за 
правонарушения, взаимосвязаны, — сказал Павел Кра-
шенинников. — Между КоАП и УК должна быть четко 
разграничена грань, кроме того, что по ряду составов 
действует преюдиция, когда в первый раз виновного 
привлекают к административной ответственности, 
второй раз за то же нарушение наступает уголовная 
ответственность. А УК связан с УПК, так как Уголовно-
процессуальный кодекс прописывает процедуру рас-
следования и рассмотрения уголовных дел. Кроме 
того, можно вспомнить и Уголовно-исполнительный 
кодекс, регулирующий исполнение уголовных наказа-
ний. Поэтому, если начинать модернизацию кодексов, 
то надо проводить работу системно, обновлять сразу 
все. Это должна быть большая серьезная работа: под-
готовка общей концепции и на ее основе разработка 
проектов. Весь процесс может занять несколько лет, но 
торопиться здесь нельзя».

Профессор кафедры конституционного и муници-
пального права Московского государственного юриди-
ческого университета имени Кутафина Алексей Осаве-
люк напомнил «РГ», что предыдущая амнистия в России 
проходила в 2015 году, когда отмечалось 70-летие Побе-
ды. По данным Федеральной службы исполнения нака-
заний, тогда из колоний на свободу вышли 34,5 тысячи 
человек, а из СИЗО освобождены  7,8 тысячи. Всего под 
амнистию попали более 220 тысяч осужденных. 

Предыдущая 
амнистия прошла 
в 2015 году, тогда 
из колоний были 
освобождены 34,5 
тысячи человек 
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ОФИЦИАЛЬНО Подписано новое топливное 
соглашение

О ценах не спорят
Александра Воздвиженская

П
равительство и крупней-
шие нефтекомпании на-
конец подписали согла-

шение о сдерживании роста 
цен на бензин и дизельное то-
пливо во втором квартале 
(апрель—июнь), сообщил вице-
премьер РФ Дмитрий Козак. 
Однако так и не определены па-
раметры этого соглашения: ка-
ковы требования по поставкам 
топлива на внутренний рынок, 
точно ли учтены решения по 
корректировке льгот компани-
ям и прочее. Ясно одно: за ро-
стом цен на АЗС следить будут 
пристально.

Текущий формат соглаше-
ния начал действовать поздней 
весной 2018 года, но сначала он 
был больше похож на джентль-
менское соглашение: прави-
тельство согласилось тогда сни-
зить ставки акцизов на бензин 
и дизель, а нефтяники взамен 
согласились заморозить стои-
мость топлива на сетевых АЗС.

К осени ситуация несколько 
дестабилизировалась, возни-
кли риски очередного роста цен 
на топливо из-за высоких цен 

на нефть на мировом рынке, по-
сле чего уже было задокументи-
ровано соглашение между пра-
вительством и нефтяниками о 
заморозке мелкооптовых цен, 
повышении отгрузок топлива 
на внутренний рынок во избе-
жание дефицита предложения и  
о заморозке  розничных цен. В 
таком формате соглашение дей-
ствовало до 31 марта этого 
года, оно предполагало также 
рост розничных цен максимум 
на 1,7 процента в январе из-за 
повышения ставки НДС и далее 
 — в рамках общей инфляции.

К концу марта правительст-
во решило, что соглашение надо 
продлить до июля, так как пла-
нируется введение квазилицен-
зирования экспорта нефти и не-
фтепродуктов на территории 
Евразийского экономического 
союза (сам экспорт ограничен 
не будет, но у нефтяников поя-
вятся перманентные обязатель-
ства по поставкам на внутрен-
ний рынок). На период перего-
воров в рамках ЕАЭС соглаше-
ние по стабилизации цен долж-
но стать страховкой для потре-
бителя. Кроме того, несколько 
меняется формула расчета дем-
пфера — механизма, позволяю-
щего нефтяникам рассчиты-
вать на топливные льготы при 
выполнении ряда условий.

По оценкам минфина, кор-
ректировка демпфера и продле-
ние соглашения — это стопроцен-
тный повод для потребителя не 
беспокоиться о росте рознич-
ных цен. Пока что причин для 
беспокойства нет: Росстат сооб-
щил, что потребительские цены 
на бензин в среднем по России в 
марте снизились на 0,1 процента 
к февралю, то есть почти не из-
менились, а с начала года рост 
составил 0,4 процента при об-
щей инфляции 1,8 процента.

Тем не менее сдерживание 
роста цен должно быть эконо-
мически обоснованным, чтобы 
не нарастали недовольства не-
фтекомпаний-поставщиков. Для 
этого правительство занимает-
ся корректировкой демпфирую-
щего механизма, при котором 
если экспортные цены высоки, 
то производители получают 
компенсацию, если экспортные 
цены низки, то они сами допла-
чивают бюджету. Камень прет-
кновения — источник полной 
компенсации выпадающих до-
ходов бюджета при подобной 
формуле. Решение будет приня-
то в ближайшее время, заверил 
на итоговой коллегии минэнер-
го глава ведомства Александр 
Новак. Речь идет о потенциаль-
ной «дыре» в объеме до 190 мил-
лиардов рублей в 2019 году. 

А К Ц Е Н Т

Сдерживание роста цен должно быть 
обосновано экономически. 
Решением задачи занят кабмин

ЦИФРА

0,4
ПРОЦЕНТА

составил рост цен на бензин 

с начала года при общей 

инфляции в среднем по стране 

на уровне 1,8 процента

Вступили в силу

ВРАЧАМ РАЗРЕШИЛИ 
ОНЛАЙН-РЕЦЕПТЫ
С 7 апреля этого года врачи получили право выписывать электрон-

ные рецепты на лекарства. Приказ об этом Минздрав России опу-

бликовал на официальном портале правовой информации.

В электронном рецепте, помимо назначения, должны быть указаны 

наименование медицинской организации и другие «географиче-

ские» данные места его выдачи.

Как ранее писала «РГ», рецепты онлайн по выбору пациента могут 

быть оформлены либо на бумаге, либо в виде электронного доку-

мента, заверенного усиленной электронной подписью медицин-

ского работника. 

Использовать электронные рецепты на территории конкретного 

региона можно будет только после того, как региональный мин-

здрав даст на это добро. Ведь его еще надо адаптировать и для ап-

тек. Когда все это начнет работать, эксперты обещают много преи-

муществ от этого новшества. Электронный рецепт не потеряешь, 

не испортишь. Врачи могут проконтролировать, купил ли их паци-

ент назначенное лекарство.

— Узнайте на сайте: Как сделать 
постные блюда вкусными 
и питательными 
rg.ru/art/1673991

— В России стартовала акция «10 тысяч шагов к жизни» - узнайте на сайте 
rg.ru/art/1675017

1

К-278 «Комсомолец» стала третьей АПЛ, безвозвратно потерян-
ной нашим флотом. В США к тому времени погибло две атом-
ных субмарины — Thresher и Scorpion. 

— Его рассказ «За профессию обидно» — на сайте 
rg.ru/art/1675452

Т
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«ДУБЛЬ ДВ@»: День за днем 

Без надежды

Валерий Кичин

«Не чужие». Режиссер Вера Глаголева. В ролях Татьяна 
Владимирова, Санжар Мади, Анна Капалева, Лилия 
Волкова. 2018. 16+

Судьба этой кинодрамы сложилась трагично. Ее за-
думала и почти завершила съемки Вера Глаголева — ак-
триса и режиссер таких картин, как «Сломанный 
свет», «Одна война», «Две женщины». Смерть прерва-
ла работу над фильмом, и часть съемок в казахских 
степях завершили ее друзья и коллеги; для того чтобы 
картина состоялась, все сделала подруга Глаголевой, 
продюсер ее лучших фильмов Наталья Иванова.

В основе — пьеса 
Ольги Погодиной-
Кузьминой. Перво-
начальное название 
«Глиняная яма» во 
многом определило 
стилистику: среда 
обитания героев 
безлюдна, пустын-
на и кажется забро-
шенной. Сюда еще 
ходит поезд, но городок словно вымер, и забытый сум-
рачный карьер похож на Марс, у которого все в прош-
лом. Люди здесь привычно месят скользкую глиняную 
жижу, и вернувшаяся из Москвы красотка Милка впа-
дает в ипохондрию: здесь нельзя жить, а можно только 
медленно увядать. Дома — уставшая мать и сестра с 
двумя детишками, задумавшая выйти замуж за парня 
из Казахстана и уже от него беременная. Мать от тако-
го решения в отчаянии: у этого Рустама свои тради-
ции, культура и представления о жизни. Тема несов-
местности культур — кажущейся или реальной — зани-
мает в фильме важное место, поиски точек общности — 
его сюжет.

По замыслу режиссера, «инородец» Рустам в город-
ке, как Марлон Брандо, слетевший из другого мира: по 
контрасту с хлипкими и вечно пьяненькими местными 
жителями он кажется надежным и сильным, женщины 
к нему тянутся. А то, что у него на уме, никто прочитать 
не сможет — другой язык, другие культурные коды. Ру-
стам теперь пытается начать жизнь с нуля — новую 
жизнь в чужой стране. И единственное, что еще может 
его пробудить к действию, — это или древний зов пола, 
или новая беда, которую еще можно предотвратить… И 
все же главный и самый сильный образ картины — ни-
щета выживания. Все чаще в нашем кино как нечто 
естественное и характерное для времени возникает 
этот печальный абрис социума без будущего, надежд и 
видимых идеалов. Уже никто не вспоминает о высоком 
и вечном, уже как класс отсутствуют в общественном 
сознании хотя бы проблески интереса к науке, образо-
ванию, литературе, искусству — все это заменяет мер-
цающий в углу телевизор; впрочем, на него тоже никто 
не обращает внимания. Режиссер может не сосредото-
чиваться на этом знаке времени, вообще о нем не ду-
мать, но не может не отразить торжества того, что ве-
ликий пролетарский писатель называл «свинцовыми 
мерзостями дикой русской жизни». Они к нам верну-
лись, едва вместе с коммунистическим мифом из на-
шего быта ушел идеал как таковой. Как нечто, к чему 
стоит стремиться. Как надежда, которая погибает по-
следней.

То, что получилось из незавершенного замысла 
ушедшего от нас режиссера, — мелодрама. История мо-
лодой матери, которая тщетно ищет в жизни опору, 
история любви от сердца и по расчету, история о ко-
варной разлучнице, легких соблазнах и о жестоком ис-
пытании, которое одно может пробудить в заблудшем 
нечто настоящее и прочное. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО  
Кумарина 
обвинили 
в убийстве 
депутата 

ОРГАНИЗОВАЛ 
ЗАКАЗ
Иван Егоров

Следствие предъявило обвине-
ние в убийстве депутата Госду-
мы Галины Старовойтовой Вла-
димиру Барсукову-Кумарину, 
которого СМИ называют лиде-
ром Тамбовской ОПГ.

Как сообщил информацион-
ным агентствам адвокат Барсу-
кова Константин Кузьминых, 
следственным органом ФСБ его 
клиенту было предъявлено об-
винение по статье 277 УК РФ о 
посягательстве на жизнь госу-
дарственного или обществен-
ного деятеля. По словам защит-
ника, вину Барсуков не призна-
ет, считая обвинение необосно-
ванным.

Депутат Госдумы, сопредсе-
датель партии «Демократиче-
ская Россия» Галина Старовой-
това была застрелена в подъе-
зде своего дома в Петербурге 20 
ноября 1998 года.

Издание «Фонтанка» при-
водит выдержки из обвини-
тельного постановления, со-
гласно которому Барсуков, бу-
дучи осведомленным о жела-
нии неустановленного лица 
прекратить государственную и 
политическую деятельность 
депутата Госдумы, видного по-
литического деятеля, лидера 
партии «Демократическая 
Россия» Старовойтовой, ак-
тивная политическая и госу-
дарственная деятельность ко-
торой вызвала острое неприя-
тие у ее оппонентов, вплоть до 
ненависти у отдельных из них, 
совместно с ним принял реше-
ние прекратить ее государст-
венную и политическую дея-
тельность путем ее убийства». 
То есть речь идет о том, что, по 
мнению следствия, Барсуков 
выступил организатором 
убийства по просьбе неизвест-
ного заказчика.

В июне 2005 года горсуд Пе-
тербурга приговорил к 20 годам 
лишения свободы в колонии 
строгого режима организатора 
убийства Старовойтовой Юрия 
Колчина. Тогда же был осужден 
непосредственный исполни-
тель убийства Виталий Акишин, 
который получил 23,5 года ли-
шения свободы. За соучастие в 
организации убийства в августе 
2015 года был осужден экс-де-
путат Госдумы Михаил Глущен-
ко. Суд приговорил его к 17 го-
дам в колонии строгого режима. 
Как сообщалось, именно он дал 
показания на Барсукова, заклю-
чив досудебное соглашение со 
следствием. 

ИНИЦИАТИВА Минкультуры предложило вернуть алкоголь 
во все учреждения культуры 

Нескучный вернисаж
Ольга Игнатова 

В
о всех культурных уч-
реждениях могут на-
чать продавать алко-
гольные напитки. Ми-
нистерство культуры 
предложило расши-
рить перечень мест, 
на которые не дейст-
вует запрет на роз-

ничную продажу алкогольной 
продукции при оказании услуг 
общественного питания. 

Ведомственный документ 
опубликован на портале проек-
тов нормативных правовых ак-
тов. Если его примут, то во всех 
буфетах учреждений культуры 
можно будет продавать спир-
тные напитки. Сейчас купить 
алкоголь можно только в буфе-
тах или кафе, находящихся в 
концертных и театральных за-
лах, в парках. А разрешить мо-
гут, получается, еще и в музеях, 
цирках, кинотеатрах и так да-
лее. Наверное, посетители бу-
дут довольны. А трезвенников 
это особо не потревожит. В та-
ких местах алкоголь — дорогой 
товар, так что много не купишь 
и не напьешься. 

А вот бизнес должен выиг-
рать, ведь у него появятся новые 
рынки сбыта. Но оказывается, 
это не так. Директор Центра ис-
следований федерального и ре-
гиональных рынков алкоголя 
(ЦИФРРА) Вадим Дробиз счита-
ет, что производители и продав-
цы алкогольной продукции не 
сильно выиграют, если разре-
шат продавать спиртное в точ-
ках общепита, работающих в 
учреждениях культуры.

«До этого были предложения 
разрешить рекламу алкоголя в 
СМИ, нефтяные компании до-
биваются, чтобы алкоголь вер-
нули на заправки. Понимаете, 
заправкам это выгодно, СМИ 
тоже нужна дополнительная ре-
клама, театры и выставочные 
залы заинтересованы в привле-
чении денег, но рынок ориенти-
рован на большие продажи, — 
отмечает эксперт. — В советские 
времена действительно сущест-
вовала целая традиция посеще-
ния буфетов в культурных заве-
дениях. Как это — сходить в те-
атр и не выпить в буфете рюмоч-
ку коньяка или бокал шампан-
ского и не съесть бутерброд с 
икрой?»

Люди шли в театр, как на 
праздник. А в самих театрах, со-
ответственно, были дефицит-
ные продукты. Сейчас у нас в 
кафе и ресторанах продается 
лишь 3—5 процентов всего про-
изведенного и ввезенного алко-
голя. Почему? Все потому же — 
очень дорого. Люди предпочита-

ют покупать алкоголь в магази-
нах. «А в картинной галерее 
сколько его можно продать? 0,1 
процента или и того меньше», — 
говори Дробиз.

При этом он отметил, что ка-
тегорически нельзя разрешать 
продавать алкоголь на стадио-
нах, где проходят футбольные 
или хоккейные матчи, так как 
среди болельщиков и так повы-
шен эмоциональный градус. 

Критики законопроекта так-
же отмечают, что он предлагает 
отменить запрет на продажу ал-
коголя во всех точках общепи-
та, расположенных в учрежде-
ниях, которых осуществляют 

деятельность в области культу-
ры. Смущает расплывчатость 
формулировки. Кроме театров, 
музеев и концертных залов к уч-
реждениям культуры можно от-
нести архивы, библиотеки, 
дома культуры, клубы, ботани-
ческие сады, зоопарки. Но в 
цирки ходят в основном дети. 
Вряд ли нужно, чтобы родители, 
выбегая во время перерыва в 
буфет, демонстрировали подра-
стающему поколению пример 
нездорового образа жизни. 

С другой стороны, как отме-
чает Вадим Дробиз, в культур-
ные учреждения люди все-таки 
ходят не напиваться, а получать 

какие другие эмоции. Нужно 
просто более внимательно по-
смотреть список культурных 
мест и в каких-то оставить за-
прет, считает эксперт. 

С большим энтузиазмом 
идею поддерживают галеристы. 
Так, известный галерист Ольга 
Свиблова считает, что сегодня 
сложилась абсурдная ситуация: 
«Алкоголь в любых театрах раз-
решен, в концертных залах 
тоже, а музеям нельзя. Когда 
есть абсурд, его надо устранять. 
Люди приходят в культурное 
пространство, для них это 
праздник. В разумном количе-
стве алкоголь — символ этого 

праздника», — считает Свибло-
ва. 

Ранее против продажи алко-
голя в любых учреждениях 
культуры выступала спикер Со-
вета Федерации Валентина 
Матвиенко. Этот вопрос при-
влек к себе внимание после ин-
цидента в мае 2018 года, когда 
посетитель повредил картину 
«Иван Грозный и сын его Иван» 
в Третьяковской галерее. Позд-
нее он признался, что перед 
этим выпивал водку в кафе га-
лереи, хотя официально прода-
жа алкоголя в музеях была за-
прещена. 

СУД У Дмитрия 
Захарченко 
отсудили еще 
полмиллиарда

ЛИШИЛИ 
ВСЕГО
Иван Егоров

Никулинский районный суд 
удовлетворил второй иск Ген-
прокуратуры к полковнику 
МВД Дмитрия Захарченко и 
принял решение об изъятии в 
доход государства имущества и 
активов у его родственников и 
друзей на 460 миллионов ру-
блей.

После первого иска в декаб-
ре 2017 года в доход государст-
ва у бывшего сотрудника анти-
коррупционного главка МВД 
было взыскано активов, денег и 
имущества на сумму около 9 
млрд рублей.

Во время рассмотрения в 
пятницу нового иска Генпроку-
ратура просила Никулинский 
суд взыскать с полковника За-
харченко и еще пяти человек 
облигации на сумму свыше 208 
тысяч долларов, нежилые по-
мещения общей стоимостью 
331 млн рублей и еще 35 млн, 
полученные от аренды этих по-
мещений. А также 2,5 млн дол-
ларов, которые хранились на 
банковских счетах и в банков-
ских ячейках.

В суде соответчиками Дмит-
рия Захарченко выступили его 
бывшая супруга Яна Саратов-
цева, гражданская жена пол-
ковника Марина Семынина и ее 
подруга Людмила Тучкова, 
предприниматель Алексей Кия-
ница, а также Лилия Горшкова 
— родственница еще одной под-
руги и матери ребенка полков-
ника. По мнению Генпрокура-
туры, Захарченко пытался 
скрыть свои незаконные свер-
хдоходы, раздаривая их своим 
близким и родственникам, 
либо передавал ценности и 
деньги их на хранение. 

УТРАТА Друзья и коллеги 
о депутате, офицере и генерале 
Николае Ковалеве

Он был настоящий

Иван Егоров

«Он достойно служил стране и 
был человеком твердых прин-
ципов»:  премьер-министр 
Дмитрий Медведев выразил со-
болезнования в связи с кончи-
ной депутата Госдумы, бывше-
го руководителя ФСБ генерала 
армии Николая Ковалева.

По словам сенатора Франца 
Клинцевича, Николай Ковалев 
был примером для подража-
ния: «Сколько помню себя, 
всегда равнялся на тебя, Коля, 
— и в Афгане, где мы воевали 
вместе, и в Государственной 
Думе, и вообще в жизни. Ты 
всегда был государственным 
человеком в самом высоком 
значении этого слова. А твое 
чувство юмора — ничего подоб-
ного я и не встречал. Счастлив, 
что жизнь свела нас. Вечная па-
мять».

Экс-директор ФСБ в 1996—
1998 годах, депутат Госдумы 
Николай Ковалев ушел из жиз-
ни 5 апреля на 70-м году жизни 
после продолжительной болез-
ни. 

«О хорошем человеке мож-
но говорить долго и бесконеч-
но. О Николае могу сказать 

просто — он был настоящий, — 
написал прощальные строки о 
своем товарище и друге гене-
рал ФСБ запаса Александр Ми-
хайлов. — Настоящий офицер, 
бескомпромиссный политик, 
ранимый, но мужественный че-
ловек. Он из того поколения, 
когда были социальные лифты 
и справедливость. Отец рабо-
чий, мать лифтер. Так и шел по 
жизни, обдирая ладони, сбивая 
в кровь ступни. Опер Перво-
майского райотдела. Началь-
ник отделения, начальник отде-
ла. Афганистан. Удивленные 
глаза после возвращения. Что 
происходит? Там война. А тут… 
Где линия фронта? Думал ли, 
что когда-нибудь он, парень с 
Арбата, станет директором 
с и л ь н е й ш е й  с п е ц и а л ь н о й 
службы в мире? Конечно нет. 

Мечтал ли, что станет поли-
тиком? Вряд ли. Но кем бы он 
ни становился, он оставался 
простым, доступным и кри-
стально честным человеком».

Николай Ковалев будет по-
хоронен 8 апреля на Военном 
мемориальном кладбище. 

АРМИЯ Российский комплекс «Тор-М2» 
применялся на войне

Проверка боем
Александр Степанов 

Н
овейший российский зе-
нитный ракетный ком-
плекс (ЗРК) «Тор-М2» 

был испытан в реальных боевых 
условиях. Комплекс, который 
предназначен в том числе для 
уничтожения беспилотников, 
прошел «обкатку» в Сирии, где 
доказал свои высокие характе-
ристики.

Новейший, уникальный, не 
имеющий аналогов в мире — та-
кие эпитеты применяют специ-
алисты и военные эксперты к 
новейшему российскому ком-
плексу ПВО малой дальности 
«Тор-М2». Российские разра-
ботчики на практике доказали, 
что этот комплекс по своим ха-
рактеристикам в разы превы-
шает показатели лучших запад-
ных ЗРК ближней зоны. «Тор-
М2» создавался для прикрытия 
стратегически важных объек-
тов, а также для сопровождения 
и защиты войск на марше. Бла-
годаря своим уникальным ха-
рактеристикам комплекс мо-
жет поражать высокоточное 
оружие нового поколения, са-
молеты тактической и армей-
ской авиации, крылатые раке-
ты, беспилотники и другие 
цели. Это неоднократно было 
доказано на испытаниях ЗРК и в 
ходе различных учений.

Как выяснилось, недавно 
«Тор-М2» прошел также провер-
ку боем. В интервью РИА Ново-
сти гендиректор Ижевского 
электромеханического завода 
«Купол» Фанил Зиятдинов зая-
вил, что комплекс подтвердил 
свои высокие характеристики 
при выполнении специальных 
задач в реальных боевых услови-
ях. Однако он не уточнил, где 
именно была проведена боевая 
«обкатка» ЗРК.

Как рассказал «РГ» один из 
военных экспертов, в прошлом 

году два дивизиона «Тор-М2» 
были доставлены в Сирию на 
российскую военную базу Хмей-
мим. 

«Боевики неоднократно пы-
тались атаковать нашу базу при 
помощи беспилотников. Ком-
плексы ближнего действия «Тор-
М2», которые работали в паре с 
зенитным ракетно-пушечным 
комплексом (ЗРПК) «Панцирь-
С», позволили полностью за-
крыть воздушное пространство 
над Хмеймимом», — сказал эк-
сперт.

Высокие характеристики 
комплекса уже привлекли к себе 
внимание иностранных заказчи-
ков. Помимо стран ближнего за-
рубежья — Азербайджана и Бело-
руссии, «Тор-М2» поставляется в 
Китай, Египет, Кипр, Иран и даже 
в страну НАТО — Грецию. Разра-
ботчики продолжают совершен-
ствовать ЗРК. 

«Тор-М2» был испытан в реальных боевых условиях.
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Экс-директор ФСБ в 1996—1998 годах, 
депутат Госдумы Николай Ковалев 
ушел из жизни на 70-м году жизни.

— Опубликовано видео ракетных 
стрельб на учениях в Черном 
море — смотрите на сайте
rg.ru/art/1674979
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— «Дубль дв@»: дневник фестиваля, афиша, главные 
новости — на сайте 
d2.rg.ru

Кадр из фильма Веры Глаголевой «Не чужие».
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Как я стал…
Мои поздравления авторам. Я далек уже от этого по-

коления, но мне было интересно следить за героями: 
уж очень филигранно и без малейшей фальши развива-
лись противоречивые их отношения. Внутренняя логи-
ка иная, чем моя, но я поверил ей, и автор ни разу не 
обманул, не спрямил, не проболтал подробности, как 
это бывает, когда ни сценарист, ни режиссер не знают, 
что чувствуют их герои, или не умеют это показать. До 
самого конца не знаешь, куда приведет героев судьба, 
и оттого страдаешь вместе с ними. Финал — и катарсис, 
и подлинная драма одновременно.

Игорь Кокарев
Свидетели

«Дубль дв@» в юбилейном фестивале отжигает, 
взяв со старта в карьер двумя отличными работами, а 
на третий день взорвал бомбу. Картина прекрасная, 
рожденная, сотворенная и взлелеянная талантливым 
режиссером и его блестящим коллективом. Низкий 
вам, ребята, поклон! Тема картины тяжелейшая, снято 
по ней много сильных фильмов — казалось бы, что еще 
можно сказать, как выразить тяжесть и сложность про-
исшедшего, которое до сих пор жжет сердца миллио-
нов? А вот можно же, и сделать гениально просто. Че-
рез музыку. Музыка — волшебный стержень этой кар-
тины. Местами до мурашек пробирает. Очень сильно. 
Да и в остальном картина по высшим меркам отличная. 
Слова, мне кажется, бесполезны, надо смотреть и слу-
шать. Очень надеюсь, что эту картину возьмут для по-
стоянного показа, пусть и не в прайм-тайм, пара «не-
коммерческих» кинотеатров, очень-очень хочется еще 
раз посмотреть это Творение, но уже на большом экра-
не в атмосфере кинотеатра! 

Николай Челноков

Культуру водкой не испортишь? 
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ЭКСКЛЮЗИВ Президент 
Анголы Жоау Лоуренсу 
ответил на вопросы 
«Российской газеты» 
и ТАСС

Жаль, в сутках 
не 27 часов

Михаил Гусман, 
первый заместитель генерального директора ТАСС

Во время визита в Москву президент Анголы Жоау 
Лоуренсу многое успел. Встретился с президентом 
Владимиром Путиным. Участвовал в деловом форуме 
бизнесменов России и Анголы. И даже навестил сту-
дентов своей страны, обучающихся в российских ву-
зах.

В ходе вашего официального визита в Россию состоя-
лась встреча с президентом Владимиром Путиным. 
Какие основные вопросы обсуждались? 

ЖОАУ ЛОУРЕНСУ:  В первую очередь мы рассмотрели уро-
вень сотрудничества между нашими странами: он 
весьма высок. Пришли к выводу, что есть еще много 
сфер сотрудничества между Анголой и Россией, кото-
рые нужно разви-
вать и расширять.

У России с Анголой 
исторически те-
сные связи. Где 
можно прило-
жить дополни-
тельные усилия 
по развитию от-
ношений?

ЖОАУ ЛОУРЕНСУ: Мы хо-
тели бы видеть рос-
сийских инвесто-
ров в таких облас-
тях, как сельское 
хозяйство, рыбо-
ловство, туризм, до-
бывающая про-
мышленность, переходя от сегодняшней добычи алма-
зов к разработке других полезных ископаемых, кото-
рые есть в Анголе помимо алмазов. Хотели бы укре-
пить сотрудничество в области здравоохранения, об-
разования, военно-технического сотрудничества и в 
сфере безопасности. Нам хотелось бы не просто поку-
пать российские вооружения и военную технику, но и 
разместить отдельные виды военного производства на 
нашей территории. 

Как вы оцениваете сегодня роль России в Африке?
ЖОАУ ЛОУРЕНСУ: Россия на самом деле как сегодняшняя, 
так и во времена бывшего СССР всегда была большим 
другом Африканского континента. И все мы помним, 
что Россия оказывала поддержку движениям за неза-
висимость в Египте, Гане, Гвинее, Конго, в особенно-
сти Конго Браззавиль, в наших странах — бывших пор-
тугальских колониях, в Эфиопии. Вы всегда поддер-
живали нас и в международных организациях, осо-
бенно в ООН, и голос России в поддержку народов, уг-
нетаемых колонизаторами, был отчетливо слышен. 
Мы продолжаем быть благодарны России за ту роль, 
которую она сыграла в то время и продолжает играть 
сегодня, немного в другой форме, уже в фазе разви-
тия, когда все наши страны уже обрели независи-
мость. Имею в виду поддержку в целях укрепления 
наших экономик. 

Каким вы видите будущее Африки? И каково место 
Анголы вот в современном африканском разви-
тии?

ЖОАУ ЛОУРЕНСУ: Африка на самом деле является очень 
многообещающим континентом. В первую очередь 
потому, что была благословлена Господом в том, что 
касается ее богатых залежей полезных ископаемых, 
самых крупных в мире по целому ряду позиций. Весь 
мир стремится в Африку в поисках полезных ископа-
емых, которые очень важны для множества отраслей. 
С другой стороны, это один из континентов с актив-
ным, молодым населением, готовым к работе. Но я 
считаю, что богатства, которые находятся под зем-
лей, менее важны, чем те, что на поверхности — живые 
драгоценные камни, люди, в первую очередь те, кто 
находится в продуктивном возрасте. По этим причи-
нам я думаю, что у нашего континента достаточно 
многообещающее будущее, как и у Анголы, которая 
является его частью.

На встрече с вами президент России Владимир Путин 
объявил о проведении 24 октября этого года в Сочи 
саммита Россия — Африка. И пригласил вас принять в 
нем участие. Как вы оцениваете этот саммит? 

ЖОАУ ЛОУРЕНСУ: Этот саммит является логическим следст-
вием политики России, направленной на сближение с 
африканскими странами. Россия всегда была рядом с 
Африкой, даже в самые тяжелые для континента вре-
мена. Я, конечно, с большим удовольствием посещу 
Сочи.  

ВИЗИТ Сергей Лавров посетил Египет и Иорданию

Москва 
в полном контакте
Константин Волков,
Каир — Амман

В
о время своего рабочего 
визита в Египет и Иорда-
нию министр иностран-

ных дел РФ Сергей Лавров 
встретился не только с главами 
внешнеполитических ведомств, 
но и с первыми лицами — прези-
дентом Египта Абдель Фаттахом 
ас-Сиси и королем Иордании 
Абдаллой II.

Главной темой обсуждений в 

Каире и Аммане стала, разуме-
ется, ситуация на Ближнем Вос-
токе и в Северной Африке. По-
следнее особенно актуально 
ввиду стремительного наступ-
ления Ливийской националь-
ной армии фельдмаршала Хали-
фы Хафтара на Триполи.

Также было подтверждено, 
что проблемы в Ливии, Сирии, 
Йемене необходимо решать по-
литическим путем.

Главная цель нынешнего тур-
не главы российского МИДа — 

обсудить положение дел в этих 
регионах и дальнейшие шаги по 
урегулированию. В частности, 
выступая на пресс-конферен-
ции в Каире, Лавров отметил, 
что «мы следим за ситуацией в 
Ливии, следим за перемещени-
ем сил Ливийской националь-
ной армии, а также вооружен-
ных группировок, в том числе и 
незаконных».

Кроме того, Лавров сказал, 
что Совбез ООН проводит засе-
дания по ливийской тематике, и 

подчеркнул, что не нужно в од-
ностороннем порядке назна-
чать виновных за события в Ли-
вии.

«Ливия превратилась в «чер-
ную дыру» после ударов НАТО в 
2011 году», — сказал он.

На встрече Лаврова с его 
иорданским коллегой Айманом 
ас-Сафади большое внимание 
было уделено проблеме лагеря 
для беженцев «Рукбан», находя-
щегося на контролируемой 
США территории Сирии рядом 
с иорданской границей. «Мы 
выступаем за то, чтобы этот ла-
герь был как можно скорее рас-
формирован», — подчеркнул 
Лавров и отметил, что в нем сло-
жилась крайне сложная гумани-
тарная ситуация.

«США начали вести перего-
воры по расформированию 
«Рукбана», но делают это, на 
наш взгляд, не очень искренне, 
потому что наличие лагеря для 
беженцев оправдывает их при-
сутствие в этом регионе», — ска-
зал министр. 

Вместе с политической по-
весткой в ходе визита обсужда-
лось экономическое и культур-
ное сотрудничество. В Каире 
речь шла о создании россий-
ской промышленной зоны в 
Египте, о сооружении первой 
египетской АЭС,  которую 
строит «Росатом», о возобнов-
лении полномасштабного ави-
асообщения между двумя стра-
нами.  

КОНФЛИКТ Фельдмаршал Хафтар готовится к штурму Триполи

Ливию рвут на части

Игорь Дунаевский 

Э
скалация напряжен-
ности в Ливии поста-
вила под вопрос про-
ведение запланиро-
ванной на  14—16 
апреля в Гадамесе 
конференции под 
эгидой ООН, при-
званной сблизить 

позиции разных политических 
сил по вопросам организации 
президентских и парламент-
ских выборов.

Ливийская национальная ар-
мия (ЛНА) под командованием 
фельдмаршала Халифа Хафтара, 
которая поддерживает «времен-
ное правительство» на востоке 
страны, развернула наступление 
на Триполи с южного направле-
ния. Подразделения ЛНА взяли 
под контроль несколько населен-
ных пунктов в окрестностях сто-
лицы, ведущую туда автотрассу 
и международный аэропорт, ко-
торый был выведен из эксплуа-
тации еще пять лет назад. По дан-
ным местных СМИ, отряды Хаф-
тара находятся на расстоянии 10 

километров от центра Триполи. 
Они объявили о введении беспо-
летной зоны на западе страны, 
пригрозив сбивать любые само-
леты противника. Фельдмаршал 
заверяет, что его цель — «зачи-
стить город от террористов», а 
расширять боевые действия на 
другие районы не планируется. 
Он пообещал обеспечить безопа-
сность мирных граждан и дипло-
матических учреждений, отка-
завшись от использования авиа-
ции и тяжелых вооружений. Пра-
вительство национального со-
гласия (ПНС), признанное ме-
ждународным сообществом и 
контролирующее Триполи, без 
боя сдавать позиции не намере-
но. Премьер ПНС Фаиз Сарадж 
привел лояльные ему вооружен-
ные силы в полную боеготов-
ность. Ливийские ВВС уже нане-

сли удар с воздуха по позициям 
отрядов ЛНА. Глава ПНС призвал 
другие страны не поддерживать 

фельдмаршала, пригрозив спод-
вижникам последнего исками в 
ливийских судах и международ-
ных трибуналах.

Спецпредставитель прези-
дента РФ по Ближнему Востоку и 
странам Африки Михаил Богда-
нов по просьбе Хафтара провел с 
ним телефонный разговор. Фель-
дмаршал поделился с Москвой 
информацией о действиях ЛНА, 

подчеркивая их нацеленность на 
борьбу с террористическими 
группировками. Российская сто-
рона, как отмечается в заявле-
нии МИД России, поддержала 
«политические методы решения 
всех спорных вопросов в ливий-
ском обществе».   

Отряды Ливийской национальной 
армии находятся в 10 километрах от 
центра Триполи.

Сергей Лавров обсудил с иорданским коллегой Айманом ас-Сафади ситуацию в сирийском лагере «Рукбан». 

Жоау Лоуренсу: Россия всегда была другом Африки.

А К Ц Е Н Т

В Ливии слишком много центров влия-
ния и нет силы, способной их подчинить

КАЗУС Глава 
государства 
выбирается 
не на Украине

КАК СКАЖЕТ 
ЗАПАД
Павел Дульман

Украинцы ожидают дебатов на 
стадионе «Олимпийский», с ин-
тересом изучают анализы кан-
дидатов. А те, от кого на деле за-
висит результат второго тура  — 
его признание «западным сооб-
ществом», — уже делают ставки.

Официально в Вашингтоне, 
Берлине и  Брюсселе заявляют 
об отсутствии фаворитов, но их 
жесты демонстрируют  лукав-
ство либо непонимание ситуа-
ции.  С выходом во второй тур 
выборов Порошенко поздрави-
ли Ангела Меркель и Дональд 
Туск.  Определеннее всех вы-
сказался спецпредставитель 
госдепа Курт Волкер. По его 
мнению, украинцам по-преж-
нему нужен Порошенко, «сде-
лавший больше для реформ, 
чем кто-либо другой». Такую 
позицию можно объяснить как 
нежеланием менять патенто-
ванного русофоба Порошенко, 
так  и излишне схематической 
оценкой потенциала кандида-
тов. Равноправных дебатов, 
очевидно, не будет: Порошенко 
вывалит на соперника весь 
свой пропагандистский набор, 
а  Зеленский намерен говорить  
персонально о Порошенко  — 
его  коррупции, преступлени-
ях,  невыполненных обещани-
ях. И намеки из-за океана, за 
кого нужно голосовать,  могут 
вызвать обратную реакцию. 

МЕЖДУ ТЕМ

Донецкая Народная Республика 

отметила пятилетие провозглаше-

ния Декларации о суверенитете и 

принятия Акта о государственной 

самостоятельности. Дата была от-

мечена митингом, на который со-

бралось больше десяти тысяч че-

ловек. «Пять лет — это много и так 

мало!  Много было хорошего, но 

были и очень сложные этапы. ДНР 

существует!»  —  отметил глава ре-

спублики Денис Пушилин.

КРИЗИС 
Протесты 
во Франции 
идут на спад

«ЖИЛЕТЫ» 
СДУЛИСЬ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 21-м общенациональном дне, 
по данным французского МВД, 
по всей стране участвовали 
чуть больше 22 тысяч «желтых 
жилетов». И это самый низкий 
уровень за неполных пять ме-
сяцев их выступлений. В прош-
лую субботу их было около 34 
тысяч, 40 с половиной — неде-
лей до этого, а в середине ноя-
бря, напомним, 287 тысяч раз-
гневанных людей вышли на 
улицы и площади французских 
городов.

В эту субботу в Париже со-
стоялась манифестация всего 
полутора тысяч «желтых жиле-
тов». Дело в том, что основная 
масса неформалов отправилась 
через весь город на запад в дело-
вой квартал Дефанс. Другое же 
шествие с юга на север, которое 
возглавила сторонница исклю-
чительно мирных действий 
Софи Тисье, собрало всего лишь 
пару сотен человек. Что касает-
ся главного марша, то, в прин-
ципе, он проходил более или ме-
нее спокойно. Правда, не обо-
шлось без эксцессов, которые 
довольно легко пресекла поли-
ция, применившая слезоточи-
вый газ.

 Расположившись у Арки 
прав человека, «жилеты» скан-
дировали лозунги, настаивая на 
немедленной отставке Макро-
на. 

ТУПИК  Мэй 
опасается, что 
Британия 
не выйдет из ЕС

РАЗВОДА
НЕ БУДЕТ? 
Сергей Новиков

Премьер Британии Тереза Мэй 
обратилась к депутатам с при-
зывом во что бы то ни стало 
поддержать сделку по «брекзи-
ту». По ее словам, пришло вре-
мя жесткого выбора: либо «раз-
вод» с ЕС по правилам, либо во-
все отмена решения о выходе.

«Поскольку парламент дал 
понять, что блокирует выход 
без сделки, перед нами теперь 
остро стоит выбор: покинуть 
Европейский союз с соглаше-
нием или вообще не уходить. 
Чем дольше мы будем тянуть, 
тем больше риск, что Великоб-
ритания вообще никогда не уй-
дет. «Брекзит», за который го-
лосовали британцы, просочит-
ся сквозь пальцы. Я против!» — 
цитирует премьера The 
Observer. Напомним, соглаше-
ние по «брекзиту» должно было 
вступить в силу 30 марта. Одна-
ко документ до сих пор не ут-
вержден законодателями, а сам 
«брекзит» отложен до 22 мая. 
Теперь Лондон должен предста-
вить альтернативный план дей-
ствий до 12 апреля либо поки-
нуть ЕС без сделки. 

КСТАТИ

Посол РФ в Британии Александр 

Яковенко встретился с Чарли Роу-

ли из Эймсбери,  который летом 

пострадал от контакта с неизвест-

ным химикатом. В Скотленд-Ярде 

настаивают, что во флаконе из-под 

духов, найденном Роули и его под-

ругой Дон Стерджесс (она впо-

следствии скончалась), содержал-

ся  «Новичок». «Своих версий у 

них нет, они живут тем, что напеча-

тано в британских газетах. На во-

прос, знают ли Роули, чем его лечи-

ли, они ответили, что не знают», — 

рассказал Яковенко после беседы 

с Чарли и его братом. Посол вру-

чил гостям копию доклада «Солс-

бери: вопросы без ответа». 

Нам хотелось бы 
не просто поку-
пать российские 
вооружения, 
но и разместить 
отдельные виды 
производства на 
нашей территории
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— Расширенную версию беседы с президентом Анголы Жоау 
Лоуренсу читайте на сайте 
 rg.ru/art/1675431

АВТОРИТЕТНО 

По мнению арабиста, доцента Института обществен-

ных наук РАНХиГС Сергея Демиденко, нынешние со-

бытия в Ливии — лишь «острая фаза многолетнего кон-

фликта». В последние годы Хафтар «усиливался благо-

даря поддержке как внутренних, так и внешних сил». 

«Видимо, он решил, что достаточно силен, чтобы зая-

вить о лидерстве над Ливией в целом. В 2014 году он 

уже штурмовал Триполи и у него ничего не получилось. 

Хафтар был вынужден отступить и начать переговоры, 

в результате которых появилось Правительство нацио-

нального согласия Фаиза Сараджа. В 2017 году фель-

дмаршал объявил его нелегитимным», — отметил Деми-

денко в разговоре с «РГ». Эксперт полагает, что исто-

рия повторится, поскольку за Сараджем стоят различ-

ные политические и племенные группировки, а пози-

ции самого Хафтара не такие стабильные, как кажется. 

«Если посмотреть на карту территорий, находящихся 

под его контролем, то можно увидеть, что в 2018 году 

они сократились на треть по сравнению с 2017-м, с юга 

его подпирают племенные союзы», — отметил Деми-

денко. По словам собеседника «РГ», шансов взять Три-

поли у Хафтара мало, но даже если штурм произойдет, 

на ситуацию в стране это не повлияет. «В Ливии слиш-

ком много центров влияния. Это и сам Хафтар, и Са-

радж, и бывший парламент, и различные исламисты, 

всех не перечислить. В стране нет такой силы, которая 

смогла бы подчинить их все себе», — уверен Сергей Де-

миденко.

Подготовил Юрий Когалов
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ТОРГОВЛЯ AliExpress 
переходит на наши товары 

Китай плюс 

Ольга Игнатова 

В ближайшее время AliExpress откроется для россий-
ских продавцов. 

Как подтвердил «РГ» представитель компании в Рос-
сии Антон Пантелеев, она отказывается от монополии 
китайских производителей. И напомнил, что до недав-
него времени площадка торговала по миру только ки-
тайскими товарами. При этом в самом Китае AliExpress 
не работает. Там используется другая площадка — Tmall.

В ноябре прошлого года Alibaba Group пустил на 
AliExpress турецкие товары. Вскоре там могут поя-
виться итальянские и испанские. Чтобы российские 
производители попали на глобальный маркетплейс, 
они сначала должны зарегистрироваться на локальной 
площадке Tmall. «После регистрации при желании про-
давца система позволит размещать его товар на гло-
бальном AliExpress», — пояснил Антон Пантелеев. 

Сейчас на российском Tmall уже более 300 продав-
цов, из которых половина — российские производите-
ли. В российском представительстве AliExpress счита-
ют, что популярностью могут пользоваться наши кос-
метика и текстиль. 

ЖИЛЬЕ Трейд-ин на рынке 
недвижимости буксует

Метры не в счет

Ирина Жандарова

Услугой трейд-ин на рынке недвижимости сегодня инте-
ресуется 40 процентов покупателей. Возможность ку-
пить новую квартиру и использовать в счет оплаты ста-
рую интересует многих, но мало кто выходит на такую 
сделку. Виной тому подводные камни, с которыми стал-
киваются клиенты.

На рынке недвижимости действуют те же правила 
trade in, что и на автомобильном рынке, с той разницей, 
что варианты передачи квартиры застройщику в счет 
приобретения нового жилья более разнообразны. Клас-
сический трейд-ин предусматривает продажу имеющей-
ся недвижимости напрямую застройщику. Есть и другой 
вариант — реализация квартиры через «дружественное» 
риелторское агентство.

В любом из случаев проводятся две параллельные 
сделки — продажа старой квартиры и покупка новой, по-
ясняет руководитель Всероссийского центра нацио-
нальной строительной политики (ВЦНСП) Александр 
Моор. Плюсы такой продажи заключаются в возможно-
сти бронирования выбранной квартиры на срок прода-
жи старого жилья и фиксирования ее цены.

Прямой выкуп застройщики используют редко. Ком-
пании, основной деятельностью которой является стро-
ительство и продажа нового жилья, не нужна недвижи-
мость в старом жилом фонде. Однако прямой выкуп по-
зволяет диктовать клиентам условия, самостоятельно 
устанавливать цену и, владея квартирой, давать возмож-
ность теперь уже бывшим владельцам жить в родных 
стенах до момента получения ключей.

Чаще всего на трейд-ин действует система надбавок 
и бонусов. К примеру, квартира продается дешевле ры-
ночной стоимости, 
но на новую дается 
скидка. За аренду 
квартиры покупа-
тель платит застрой-
щику, но эти плате-
жи «зашиваются» 
в стоимость новой 
квартиры, а та 
в свою очередь опла-
чивается кредитны-
ми деньгами. В итоге 
покупатель жилья 
вносит ежемесячно 
только ипотеку и не 
чувствует привычных остальным арендодателям неу-
добств. Хотя с финансовой точки зрения застройщик не 
действует себе в убыток.

При посредничестве риелторов выселяться из квар-
тиры придется сразу после продажи. Однако собствен-
ник более свободен в установлении цены, так как факти-
чески нанимает риелторское агентство. «В последнее 
время некоторые застройщики создают в своей структу-
ре отделы продаж для таких сделок, но все равно бес-
платно оказывать такие услуги никто не будет, и размер 
комиссии едва ли будет ниже, чем у обычного риелтора. 
Выставить квартиру на продажу самостоятельно значи-
тельно выгоднее», — считает Моор. 

Основной причиной отказа от трейд-ин являются де-
нежные потери. Чаще всего цена квартиры, которая идет 
в счет оплаты новой, сильно занижается — на 15—25 про-
центов. Это помогает найти покупателя быстрее. Но 
даже если риелтор устанавливает справедливую цену, 
собственнику приходится снижать ее самому, чтобы 
ускорить продажу. «В договоре бронирования квартира 
закрепляется за клиентом на определенный срок — от од-
ного до трех месяцев», — поясняет Моор.

Снижение цены серьезно бьет по карману. Так «од-
нушка» в старом фонде Москвы за 7 миллионов рублей 
потеряет в цене от 1 до 1,7 миллиона, если пойдет в счет 
оплаты новостройки.

Но не только застройщику свойственно занижать 
цену, но и владельцу жилья ее завышать. «Нередко собст-
венник оперирует ценами пятилетней или десятилетней 
давности, когда он в последний раз «для интереса» сам 
делал оценку своей квартиры на основе предложения 
в его районе. И крайне неохотно соглашается с тем, что 
ликвидность его квартиры за это время снизилась», — 
рассказывает коммерческий директор ГК «А101» Анна 
Боим.

Кроме того, на продажу возьмут тоже не каждое жи-
лье. «Оно должно соответствовать критериям, которые 
определяет конкретный девелопер. Как правило, в Мос-
кве в трейд-ин можно отдать только жилье в старых пре-
делах столицы и 20 километров от МКАД. «Расплатить-
ся» можно квартирой целиком, комнаты и доли не при-
нимаются. Отказ можно получить и по квартире, в кото-
рой прописан несовершеннолетний, так как это ослож-
няет проведение сделки. 

БЮДЖЕТНОЕ ПРАВИЛО Почему для России накопление резервов утратило смысл

Спорим на триллион
Виктор Ивантер, 
академик РАН, научный руко-
водитель Института народнохо-
зяйственного прогнозирования
Александр Широв, 
заместитель директора ИНП
Михаил Гусев,
заведующий Лабораторией 
среднесрочного прогнозиро-
вания воспроизводственных 
процесcов ИНП

Д
альнейшее накопление 
валютных резервов поте-
ряло смысл. 

Их максимальный объем мо-
жет оцениваться как совокуп-
ная величина внешнего долга 
(454 миллиарда долларов), ми-
нимальный — как объем крити-
ческого (не имеющего возмож-
ности к замещению за счет вну-
тренних источников) импорта. 
Первая величина составляет 
454 миллиарда долларов, вто-
рая по итогам 2018 года сложи-
лась на уровне 148 миллиар-
дов — это оборудование (57,4 
миллиарда), высокотехноло-
гичное сырье и компоненты 
(53,9), продукция сельского хо-
зяйства и  продовольствие 

(24,8), фармацевтическая про-
дукция (11,9). 

Усредненное значение необ-
ходимых резервов, которое 
обеспечивает парирование ри-
сков по отношению к внутрен-
нему долгу и двухлетнее фи-
нансирование критического 
импорта, составляет около 300 
миллиардов долларов. Больше 
просто не нужно — в условиях 
плавающего валютного курса 
нет необходимости тратить ва-
лютные резервы для удержа-
ния рубля, а в случае новых 
санкций доступ к значительной 
части резервов (кроме золото-
го запаса, который весь хра-
нится в России) может быть ог-
раничен. Как это происходит, 
можно наблюдать на примерах 
Ирана, Венесуэлы и ряда дру-
гих стран.

Это означает, что текущий 
объем резервов в 480 миллиар-
дов долларов уже избыточен. Но 
даже если принять версию, что 
необходимо обеспечивать ре-
зервами совокупный объем 
внешнего долга, то и тогда воз-
никает проблема с тем, что при 
сохранении текущих параме-

тров бюджетного правила толь-
ко за 2019 год резервы могут 
увеличиться еще на 30—40 мил-
лиардов долларов. 

В конечном счете для рос-
сийской экономики, которая 
растет в значительной степени 
за счет экспорта сырья в пря-
мом (через каналы бюджетного 
перераспределения) или опос-
редованном (через межотрасле-
вые связи) виде, политика избы-
точного резервирования эк-
спортных доходов означает от-
каз от ускорения экономиче-
ского роста.

Практика показала, что по-
литика опережающего накопле-
ния резервов не позволила ре-
шить ни одну из важнейших за-
дач социально-экономического 
развития: ВВП растет в два раза 
медленнее, чем мировая эконо-
мика; реальные располагаемые 
доходы населения сокращают-
ся; зависимость экономики от 
состояния и динамики ТЭК уси-
ливается.

С другой стороны, заплани-
рованных государством расхо-
дов в  рамках нацпроектов 
(25,7 триллиона рублей до 2024 
года, что составит менее 3,5 
процента ВВП) явно недоста-
точно для решительного изме-
нения качества экономики. 

В Послании Федеральному 
Собранию президент отметил 
задачу «дорастить» резервы до 
определенного уровня и потом 
использовать, «не раскачивая 
макроэкономическую ситуа-
цию». Этот тезис прошел почти 
незамеченным. Достигнутый 
объем международных резервов 
требует прояснения позиции 
правительства и Центрального 
банка как относительно выстра-
ивания политики резервирова-

ния, так и в части расходования 
избыточного объема резервов.

Диверсификация экономики 
и преодоление технологическо-
го отставания должны начаться 
с отказа от рассмотрения дохо-
дов от экспорта углеводородов 
как чего-то случайного, конъюн-
ктурного. По нашим оценкам, 
объем инвестиций, которые 
можно сформировать за счет ис-
пользования текущих рентных 
доходов, является существен-

ным. Например, в 2018 году ин-
вестиции в основной капитал 
могли бы быть дополнительно 
увеличены на 2—3 процента ВВП. 
В 2019—2021 годах только эта 
мера позволила бы увеличить 
норму накопления с текущих 
21,4 до 23 процентов от ВВП.

Так как экспортные доходы 
топливно-энергетического ком-
плекса номинированы в валюте, 
область их рационального ис-
пользования ограничена покуп-
кой импорта и предоставлени-
ем валютных займов. Дополни-
тельные доходы ТЭК могут на-
правляться прежде всего на 
поддержку закупок высокотех-
нологичного импортного обо-
рудования, затем — на продви-
жение несырьевого экспорта. 

Одновременно нужно созда-
вать конкурентные условия для 

российских производителей как 
на внешнем, так и на внутрен-
нем рынке. Для этого необходи-
мо временное сохранение отно-
сительно слабого курса рубля. 
Значит, требуется не отказ от 
бюджетного правила, а его пере-
настройка для модернизации 
экономики. Бюджетное правило 
должно стать одним из ключе-
вых инструментов формирова-
ния модернизационного бюдже-
та — бюджета развития.

Его средства могли бы стать 
источником валютных креди-
тов на льготных условиях для 
покупки импортного оборудо-
вания, не производимого в Рос-
сии. Эти кредиты должны быть 
рассчитаны прежде всего на 
крупный несырьевой бизнес, 
который будет отвечать собст-
венными активами за реализа-
цию инвестиционных проектов 
и целевое использование заем-
ных средств. 

По нашим оценкам, ежегод-
ные дополнительные доходы 
экономики от экспорта углево-
дородов в 30—40 миллиардов 
долларов будут избыточными 
для целей стимулирования тех-
нологического импорта и под-
держки экспорта.

Поэтому целесообразно рас-
смотреть вопрос о некотором 

смягчении параметров бюджет-
ного правила и соответствую-
щем снижении уровня налого-
вой нагрузки в сырьевом секто-
ре. Тогда средства бюджета раз-
вития будут сконцентрированы 
исключительно на финансиро-
вании модернизации несырье-
вых секторов. В свою очередь 
сырьевой сектор мог бы обеспе-
чить за счет снижения налого-
вой нагрузки развитие и модер-
низацию внутренних произ-
водств, ориентированных на 
поставки оборудования для до-
бычи и переработки ресурсов, 
и обеспечил бы спрос на их про-
дукцию. 

Такое направление деятель-
ности могло бы стать основой 
для институциональной пере-
стройки крупных сырьевых 
компаний в диверсифицирован-
ные корпорации, способные 
продвигать российскую про-
дукцию на внешние рынки. 
«Газпром», «Роснефть», ЛУ-
КОЙЛ и другие сырьевые ком-
пании являются не только 
источником бюджетных дохо-
дов, но и за счет спроса форми-
руют позитивную динамику 
в смежных секторах. Например, 
«Роснефть» реализует крупней-
ший проект создания судостро-
ительного кластера на Дальнем 
Востоке, проекты в нефтегазо-
химии, способствует развитию 
Арктики. Сами по себе финан-
совые ресурсы, которые энерге-
тические компании направля-
ют в экономику, сопоставимы 
с расходами государства по на-
циональным проектам, и есть 
возможность расширения этого 
направления развития эконо-
мики за счет диверсификации 
энергетического бизнеса, со-
здания новых точек роста. 

Холодный расчет
Какие исследования 
климатических изме-
нений ведутся сейчас 

в Арктике?
ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: В марте стар-
товала полярная экспедиция 
«Трансарктика-2019», которая 
должна усовершенствовать си-
стему гидрометеорологической 
безопасности морской деятель-
ности России в Арктике. На ис-
следования выделено почти 
870 миллионов рублей.

Проект уникальный, мы дав-
но не занимались такими иссле-
дованиями, и дело в том, что нам 
сегодня это по большему счету 
жизненно необходимо. Исследо-
вания будут касаться в первую 
очередь изучения потенциала 
Северного морского пути. В ука-
зе президента определен серьез-
ный объем груза, который мы 
планируем по нему перевезти. 
Для того чтобы его обеспечить, 
мы должны полностью пони-
мать и владеть всей информа-
цией, связанной с изменением 
климата, с движением льда и ме-
теоданными — там очень много 
разных параметров, которые 
могут помешать при круглого-
дичной загрузке Севморпути.

Очень хорошую фразу сказал 
однажды генеральный директор 
«Газпром нефти» Александр Дю-
ков: «Мы добыли первую тонну 
цифровой нефти в Арктике». 
Я решил в ней разобраться, по-
нять, что такое «цифровая 
нефть», и когда я увидел, какую 
тщательную работу провела 
компания для продвижения сво-
их судов с нефтью от Новопор-
товского месторождения в евро-
пейскую часть страны, был при-
ятно удивлен. Создана большая 
база данных — по движению 
льдов, по ветрам, по нагрузкам, 
по приливам-отливам, по подъе-
мам воды, по балльности систе-
мы в морях. Именно это позво-
лило им практически беспре-
пятственно, не срывая контрак-
тов, вовремя доставлять нефть 
потребителям.

Иногда танкер попадает в не-
предсказуемую ледовую обста-
новку и вместо пяти дней дохо-
дит до пункта назначения за 20—
30 дней. Этого допустить нельзя. 
Когда мы транспортируем угле-
водородное сырье в Арктиче-
ской зоне, очень важна своевре-
менная доставка. На это обра-
щают внимание все наши парт-
неры. Не исключение и север-
ный завоз в наши труднодоступ-
ные территории, куда мы обяза-
ны прийти вовремя. 

Что препятствует разви-
тию туризма в Арктике?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Это очень эк-
склюзивный и дорогостоящий 
туризм, позволить себе который 
могут немногие. Слишком доро-
го обходится доставка людей на 
архипелаг Земля Франца-Иоси-
фа и другие территории россий-
ской Арктической зоны. Массо-
вого туризма, я думаю, мы здесь 
не получим по крайней мере еще 
очень долго. Туристы приезжают 
сюда на крупных круизных кора-

блях, которых в принципе нем-
ного. Круизные суда ледокольно-
го класса Arc7, которые самосто-
ятельно смогут плавать по разре-
женным льдам, пока только раз-
рабатываются. Но есть альтерна-
тива: три часа от Москвы самоле-
том — и вы на Ямале. Уникальная 
земля, территория коренных 
хранителей Арктики — малочи-
сленных народов Севера. Это не 
экстремально, как в северных 
морях, но это магия, которая за-
помнится на всю жизнь. Россий-
ская Арктика — уникальна. 

Может быть, стоит сделать 
упор на авиасообщение?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: У нас есть опре-
деленные планы в отношении су-
ществующих аэропортов, недав-
но мы обсуждали их с министром 
транспорта Евгением Дитрихом. 
В принципе, большинство из них 
уже позволяет организовывать 
туристические маршруты, одна-
ко очень многие объекты посе-
щать туристам не получится — 
это режимные производствен-
ные площади. Например, Сабет-
та. С одной стороны, прилететь 
сюда можно, с другой стороны — 
посетить объект «Ямал СПГ» 
нельзя. Что тогда там делать?

Строить ли взлетно-посадоч-
ные полосы в национальных пар-
ках — большой вопрос. Напри-
мер, не связанный с арктической 
территорией есть поручение по-

строить аэропорт в Кисловодске, 
а многие специалисты говорят, 
что этого делать не стоит. По мне-
нию экспертов, нельзя увеличи-
вать транспортную нагрузку 
в тех местах, где находятся наци-
ональные парки. Спорная ситуа-
ция, конечно, инфраструктура 
нужна, но важно просчитать все 
риски.

Каковы шансы на положи-
тельное решение ООН по заяв-
ке на расширение зоны аркти-
ческого шельфового пояса? 
С какими странами могут 
возникнуть сложности?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Для меня зада-
ча достигнута, когда виден ко-
нечный результат, остальное — 
всего лишь путь, который нам 
предстоит пройти. Пока мы его 
проходим. У России нет стран, 
с которыми могут возникнуть 
сложности. Это у других стран 
есть к нам вопросы, на которые 
мы стараемся ответить в рамках 
наших полномочий.

С 2016 года действует мора-
торий на выдачу лицензий на 
шельфе России. Какие условия 
должны сложиться, чтобы 
его можно было снять?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Добыча угле-
водородного сырья в Арктике се-
годня имеет очень большую се-
бестоимость. От того, что мы ли-
берализуем этот рынок, она не 

станет дешевле. «Газпрому» 
и «Роснефти» стоит соблюдать 
лицензионные обязательства.

Сейчас обязательства не со-
блюдают?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Соблюдают, но 
не так активно, как хотелось бы. 
Они должны понимать свою от-
ветственность. Пока очень мно-
го белых пятен, связанных с сей-
сморазведкой, с применением 
ЗD-технологий, которые мы уже 
можем использовать. У нас есть 
прекрасные суда Совкомфлота 
и «Росгеологии», которые могут 
и должны проводить эту работу. 
Если мы этим займемся в бли-
жайшие годы, детализируем 
и актуализируем нашу сырье-
вую базу в Арктической зоне. 
Это важный момент, мы на это 
формируем отдельный проект.

Сколько потратили 
в 2018 году на геологоразведку 
(ГРР) недропользователи 
и федеральный бюджет? Ка-
ков прогноз на 2019 год?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Конечно, ос-
новные инвестиции в геолого-
разведку идут от недропользова-
телей. Их объем в 2018-м по 
предварительным данным соста-
вил около 380 миллиардов руб-
лей. Мы видим рост. В 2019 году 
можно ожидать объемы инвести-
ций от недропользователей в со-
поставимом масштабе. Феде-
ральные объемы средств значи-
тельно меньше. Поэтому есть 
острая необходимость в интен-
сификации геологоразведки, 
скорейшей проработке мер под-
держки и технологическом обес-
печении освоения и разработки 
месторождений, в том числе 

трудноизвлекаемых запасов. 
Если говорить про вложения 
в АЗРФ, то здесь сосредоточена 
почти половина инвестиций. 

При какой цене ГРР в Аркти-
ке себя оправдывает?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Эксперты го-
ворят, что 100 долларов за бар-
рель нефти и выше. 

Обращались ли компании 
в минприроды с просьбой уве-
личить сроки ГРР на шельфе 
до 15 лет?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Инициатива 
была, рассматриваем. 

В конце 2018 года минприроды 
подготовило законопроект 
с дополнительными мерами 
стимулирования работ при 
реализации сложных и риско-
вых геологоразведочных проек-
тов. Какова его судьба?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Мы прораба-
тываем его более детально. Се-
годня нет проблем с добычей 

углеводородного сырья. У нас 
даже нет необходимости добы-
вать больше, чем мы сейчас до-
бываем. Мы полностью сориен-
тированы на внешний рынок, но 
он ограничен, поэтому конкури-
ровать на нем мы можем только 
демпингом цены. Однако сни-
зить стоимость нефтяных про-
дуктов практически невозмож-
но, потому что формула цены 
давно сформирована, есть ОПЕК 
и определенные ограничения. 
Мы должны обеспечить гори-
зонт в 53 года, этим мы спокойно 
занимаемся, тем не менее ком-
пании взятые на себя обязатель-
ства должны выполнять.

Как в регионах Арктики стар-
товала мусорная реформа?

Д М И Т Р И Й  К О Б Ы Л К И Н :  Н е да в н о 
я встречался с экспертами, кото-
рые рассказали, что на Ямале 
меньше всего получили звонков 
на «горячую линию» от населе-
ния. А это одна из самых тяжелых 
по доступности территорий 
с большими расстояниями меж-
ду поселками и деревнями. На 
примере Ямала могу сказать: 
возможно все предусмотреть, 
продумать, инвестора привлечь, 
если работать над вопросом.

Понятно, что у каждой терри-
тории своя специфика. У аркти-
ческих регионов тем более, но 
надо искать решения. Знаю, что 
некоторые сдерживают рост та-
рифов за счет компенсации по-
терь по обоснованным тарифам. 
Но понятно, что не все террито-
рии это могут себе позволить.

В Арктике целесообразно 
было бы формировать из сжигае-
мого мусора для деревень элек-
троэнергию, пока таких техноло-
гий нет, но они разрабатывают-
ся. Точнее, они есть в виде экспе-
риментальных моделей, но не го-
товы к массовому производству. 
Мы только в самом начале пути. 
И от региональных Кулибиных 
идут предложения. 

Насколько велик потенциал 
возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ) в Арктике?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Пока не вижу, 
что ВИЭ могут появиться в Арк-
тике в каких-то больших мас-
штабах. В виде экспериментов, 
конечно. Например, есть проек-
ты по развороту солнечных ба-
тарей в сторону льда и снега, 
чтобы получать энергию за счет 
отражения лучей солнца. Но сол-
нца очень мало, световой период 
очень маленький. 

Дмитрий Кобылкин: В Арктике целе-
сообразно формировать из сжигае-
мого мусора электроэнергию.

А К Ц Е Н Т

Геологоразведка в Арктике оправдывает 
себя при 100 долларах за баррель и выше

А К Ц Е Н Т

При сохранении текущей формулы 
бюджетного правила золотовалютные 
резервы только в этом году вырастут 
еще на 30—40 миллиардов долларов

1

Покупка новой 
квартиры с заче-
том старой инте-
ресует многих, но 
мало кто выходит 
на такую сделку
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Ключевой вопрос

Каковы ваши ожидания от Арктического форума?
ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Арктика для России — важное звено, которое может 

потянуть всю экономическую цепь страны. Именно такую задачу ставит 

перед нами президент России. Проработанные инициативы регионов 

и компаний Арктической зоны РФ запустят новый маховик развития 

перспективных инновационных уникальных проектов для нашего госу-

дарства, повлечет за собой и тяжелую промышленность, и производство 

металлургии, и развитие судостроения. Очень большая синергия у ар-

ктических проектов, и, безусловно, их нужно поддерживать и доводить 

до реализации. В конце концов у нас с вами в России — один океан, пусть 

он и во льду, и мы не можем позволить освоить его кому-то другому.

При трейд-ин квартира может потерять в цене от 1 до 2 мил-
лионов рублей. 
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СИТУАЦИЯ Киногруппа 
оставила после себя 
разруху в музее

Фильм ужасов

Ирина Варламова, «Российская газета», 
Ростовская область

В Ростовской области жители станицы Старочеркас-
ской требуют, чтобы представители киноиндустрии 
привели в порядок Анненскуюкрепость. В России это 
единственный хорошо сохранившийся земляной фор-
пост, и планировавшие снять на его территории фильм 
киношники построили там бутафорскую казачью ста-
ницу. Картину снять не удалось, и декорации были ра-
зобраны. Как следствие, сейчас уникальный памятник 
военного зодчества завален строительным мусором.

В живописной местности кинематографисты еще 
два года назад построили декорации для съемок много-
серийного фильма «Атаман»: казачьи курени под ка-
мышовыми крышами, обнесенные плетнем, церковь, 
майдан, привезли пушки. В рамках кинокластера дума-
ли развивать туристический и гостиничный бизнес, а 
среди декораций в Анненской крепости создать раз-
влекательный парк для семейного отдыха. 

Увы, со съемками «Атамана» и со всем остальным 
не сложилось, курени демонтировали и перевезли на 
окраину Ростова. А на месте крепости сейчас — самая 
настоящая свалка. На территории Анненской крепо-
сти в мае проходят казачьи игры шермиции, на кото-
рые съезжаются гости со всех уголков России. Сейчас 
проведение мероприятия под большим вопросом.

 — Киногруппа оставила разруху, а мы остались в 
безвыходном положении. Уже несколько дней пытаем-
ся дозвониться представителям кинокластера, однако 
они не отвечают. Придется мусор вывозить самостоя-
тельно. Даже трудно сказать, сколько времени это зай-
мет, — сетует Андрей Кляндин — директор Старочеркас-
ского музея-заповедника, филиалом которого являет-
ся крепость Анненская.

Корреспонденту «РГ» удалось связаться с предста-
вителем кинокластера Владимиром Наместниковым. 

— Пока сухо, будем убирать. До 10 мая будет чисто! 
Всем миром справимся, — заверил он. 

СЛЕДСТВИЕ Григория 
Пирумова обвинили 
в создании преступного 
сообщества

Подвел 
монастырь

Наталья Козлова

Следственный комитет объявил о том, что он нашел 
новую уголовную статью для бывшего заместителя ми-
нистра культуры Григория Пирумова.

На этот раз обвинение гораздо серьезнее тех, что 
предъявляли раньше —  статья 210 («Организация пре-
ступного сообщества») УК РФ. Новая статья продлит 
срок ареста экс-чиновника еще на шесть месяцев.

По версии следствия, Пирумов и его подельники 
при заключении контрактов на реставрацию объектов 
культурного насле-
дия похитили не ме-
нее 100 миллионов 
рублей. А деньги 
выделялись на вос-
становление Псков-
ского драмтеатра, 
Новодевичьего мо-
настыря, монасты-
ря Иоанна Предте-
чи в Москве и музея 
космонавтики в Ка-
луге, Изборской 
крепости, крепости 
Фридриха Великого 
в Калининградской области и усадьбы фабриканта 
Асеева в Тамбовской области.

Первый свой приговор Пирумов выслушал 9 октя-
бря 2017 года. Тогда Дорогомиловский районный суд 
Москвы осудил его на 1,5 года заключения, и освободи-
ли прямо в зале суда, так как свой срок он отсидел, пока 
шло следствие в СИЗО. Остальные девять фигурантов  
также получили небольшие сроки, а кое-кто и услов-
ный срок.

Спустя год Пирумова арестовали второй раз. Те-
перь его обвинили в хищении 450 миллионов рублей 
во время реконструкции Эрмитажа.

В следственном изоляторе по этому делу также на-
ходится руководитель группы компаний «Роспан» Ни-
кита Колесников. Колесников и Пирумов были задер-
жаны и арестованы в мае прошлого года. А вот третий 
фигурант уголовного дела, бывший директор департа-
мента управления имуществом минкультуры Борис 
Мазо, скрылся от российского правосудия за границей. 
Он объявлен в международный розыск.

В начале этого года Мосгорсуд рассмотрел апелля-
цию прокуратуры, которая не согласилась с первым 
мягким приговором бывшему чиновнику минкульта. 
Прокуратура просила столичный суд назначить ему 
пять лет лишения свободы. В итоге апелляционная ин-
станция Мосгорсуда изменила приговор Дорогомилов-
ского суда и назначила экс-чиновнику 3 года лишения 
свободы со штрафом в размере 1 млн рублей, а также 
лишила его госнаграды. Речь идет о медали ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II степени. При этом Пиру-
мову засчитали срок его почти полуторагодового со-
держания под стражей с 2016 по 2017 год из расчета 
1 день за полтора дня в колонии общего режима. 

Все будет четко

«Поэтому мы верим, 
что процесс в Москве 
пройдет достаточно 

ровно», — пояснил глава ведом-
ства.

Столичные власти со своей 
стороны отметили, что преиму-
щества от перехода на «цифру» 
смогут оценить и дачники, у ко-
торых как раз начинается сезон. 
«Особенно мы позаботились о 
полутора миллионах наших дач-
ников, которые как раз в этот 
период под майские праздники 
поедут за город. Очень верится, 
что и там люди после тяжелого 
трудового дня, после посадки 
картошки смогут смотреть как 
минимум 20 каналов в цифре», 
— сказал заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам региональ-
ной безопасности и информа-
ционной политики Александр 
Горбенко. Он также отметил, 
что с 15 апреля доступ к цифро-
вому вещанию появится у 100 
процентов жителей Москвы.

Цифровое телевещание име-
ет массу преимуществ перед 
аналогом. Во-первых, на поря-
док более высокое качество кар-
тинки и звука. Во-вторых, защи-
щенность от эфирных помех. 
Кроме того, если при аналого-
вом вещании канал соответст-

вует отдельной частоте, то при 
цифровом одна частота может 
передавать пакет каналов — так 
называемый мультиплекс.

С «цифрой» в высоком каче-
стве станут доступны 20 феде-
ральных каналов — «Первый ка-
нал», «Россия 1», «Матч ТВ», 
НТВ, «Пятый канал», «Россия 
К», «Россия 24», «Карусель», 
ОТР, «ТВ Центр» (первый муль-
типлекс), «Рен ТВ», «Спас», 
СТС, «Домашний», ТВ-3, «Пят-
ница», «Звезда», «Мир», ТНТ, 
«Муз-ТВ» (второй мульти-
плекс). И поскольку 99 процен-
тов московских домохозяйств 
уже подключены к кабельному 
ТВ, производить перенастрой-
ки не нужно. 

Если же телевизор принимал 
аналоговый сигнал (рядом с ло-
готипом канала появится знак 
«А»), то его можно перенастро-
ить на цифровой. Как и выпу-
щенный после 2012 года. Более 
старые телевизоры смогут при-
нимать сигнал с  приставкой, но 
большинству москвичей она не 
понадобится. 

Москвичам о переходе на цифру рассказали (справа налево) вице-мэр Александр Горбенко, гендиректор РТРС Андрей Романченко, глава минкомсвязи Константин Носков, глава Bosco di Ciliegi 
Михаил Куснирович.

По версии следст-
вия, Пирумов и его 
подельники похи-
тили не менее 
100 миллионов 
рублей
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— Как относится к телевидению 
молодое поколение — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1661181
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НАЗНАЧЕНИЯ Юрий Соломин 
вновь возглавит Малый театр

Мал да любим

Наталья Соколова

Известный актер и режиссер 
Юрий Соломин стал бессроч-
ным руководителем Малого те-
атра. Такое распоряжение под-
писал министр культуры РФ 
Владимир Мединский. На этой 
должности Юрий Мефодьевич с 
1988 года.

«Желаю вам еще не один год 
возглавлять Малый театр, явля-
ющийся образцом классическо-
го русского драматического 
искусства», — приводит пресс-
служба слова главы Министер-
ства культуры России. Напом-
ним, что срочный договор с 
Юрием Мефодьевичем истекает 
15 апреля.

Для Юрия Соломина Малый 
театр — alma mater. Он был при-
нят в труппу Малого театра в 
1957 году, сразу после оконча-
ния театрального училища им. 
М.С. Щепкина. На сцене Малого 
он сыграл Хлестакова в «Ревизо-
ре» и Федю Протасова в «Живом 
трупе», Войницкого в «Дяде 

Ване» и Сирано де Бержерак в од-
ноименной пьесе Эдмона Роста-
на... С 1980 года на сцене Малого 
Юрий Соломин поставил немало 
спектаклей, в том числе «Ревизо-
ра», «Чайку», «Женитьбу»...

Но не театром единым живы 
актеры. Среди полюбившихся 
зрителям ролей Юрия Соломи-
на в кино — ученый, путешест-
венник Владимир Арсеньев в 
фильме Акиры Куросавы «Дер-
су Узала» (его посмотрели более 
20 млн зрителей), обаятельней-
ший трактирщик Эмиль в филь-
ме Марка Захарова «Обыкно-
венное чудо»... 

В 2017-м была завершена 
масштабная реконструкция 
Малого театра, что обошлась в 
7,1 млрд рублей. После ремонта 
основная сцена Малого откры-
лась спектаклем «Горе от ума», 
где роль Фамусова исполнил 
Юрий Соломин. К слову, пьеса 
Александра Грибоедова впер-
вые появилась в полной редак-
ции в 1831-м именно на сцене 
«Дома Островского». 
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Регионы 
Вместе с Москвой на «цифру» 15 апреля перейдут 

еще 19 регионов. Это Амурская, Ивановская, Ке-

меровская, Кировская, Костромская, Курган-

ская, Липецкая, Московская, Новгородская, Са-

халинская, Тюменская области, а также Кабарди-

но-Балкария, Карачаево-Черкесия, Калмыкия, 

Мордовия, Удмуртия, Чувашия, Ставропольский 

край и Ямало-Ненецкий автономный округ. 

Это уже вторая волна перехода на «цифру»: пер-

вой стала Тверская область, к которой 11 февраля 

этого года присоединились еще 7 регионов. А 3 

июня в третью волну на цифровое вещание пе-

рейдут оставшиеся 57 регионов.

Практически во всех регионах, которые перехо-

дят через неделю на «цифру», прошли массовые 

акции. Здесь разбивали телеаллеи и высаживали 

по 20 деревьев — по числу федеральных телека-

налов. И еще раз рассказывали людям о предсто-

ящих переменах. До этого жителей о переходе на 

«цифру» информировали через СМИ, управляю-

щие компании, размещали рекламу в обществен-

ном транспорте.

В Удмуртии еженедельно выходит до 80 материа-

лов в СМИ. Такая частота необходима была, что-

бы люди не забывали о нововведении и вовремя 

успели подготовиться. Следят в регионе и за це-

нами. Власти заключили меморандум об их непо-

вышении с крупнейшими компаниями. Чтобы 

стоимость одной приставки, необходимой для 

настройки телевизора с аналога на «цифру», не 

превышала тысячи рублей. Случаев повышения 

цен на территории республики не было. 

В Карачаево-Черкесии волонтеры провели «пе-

репись телевизоров» в расположенном на скло-

не Эльбруса ауле Хурзук, чтобы понять, кому по-

надобится помощь. Из-за сложного рельефа — 

глубоких ущелий и высоких гор — в мертвой зоне 

приема оказалось несколько поселков. Но и они 

не останутся без цифрового ТВ.

Власти регионов помогают и в приобретении 

необходимого оборудования. Например, еди-

новременной выплатой на покупку телевизо-

ров, телеприставок или спутниковых комплек-

тов уже воспользовались почти 1,2 тысячи саха-

линцев и курильчан. В Тюменской области при 

покупке приставки-декодера предусмотрено 

выделять до 1,5 тысячи рублей. И до 6 тысяч ру-

блей — при приобретении оборудования для 

приема спутникового ТВ жителям отдаленных 

уголков.

На Ямале спутниковые тарелки вручали победи-

телям гонки на оленьих упряжках. Почти 97 про-

центов территории округа обеспечено возмож-

ностью принимать сигнал в новом формате веща-

ния. Даже тундровики, кочующие со стадами оле-

ней, могут подключиться к «цифре» и смотреть 

бесплатно 20 федеральных каналов. 

В регионах созданы отряды волонтеров. Они 

помогают настроить телевизоры. Работают ре-

гиональные «горячие линии» по переходу на 

«цифру». 

Подготовили Николай Грищенко, Елена Мационг, 
Анатолий Меньшиков, Яна Шамаева

Юрий Соломин возглавил Малый театр 30 лет назад. 

В настоящее время уникальный памятник военного зодчества 
завален строительным мусором.

ТРАНСПОРТ  В 
Москве начали 
тестировать 
систему 
контроля 
рабочего дня 
таксистов 

РЕЖИМ РУЛЯ 
И ОТДЫХА
Иван Пышечкин 

Разговоры о том, что в столице 
пора усилить контроль за режи-
мом труда и отдыха таксистов, 
идут уже не первый день. Сов-
сем недавно московские власти 
анонсировали новую электрон-
ную систему мониторинга, ко-
торая не даст водителям пере-
рабатывать путем «перебежек» 
из одного агрегатора в другой. 
Сами агрегаторы инициативу 
поддержали и теперь перешли к 
испытаниям.

С совместным заявлением 
выступили три компании — 
«Яндекс.Такси», «Ситимобил» 
и «Везет». Система, которую 
они начали тестировать, позво-
лит вести общий учет времени, 
которое таксист проводит за 
рулем. Если водитель превыша-
ет лимит, то подключиться к 
другому сервису он уже не смо-
жет. «Как только технология 
пройдет все этапы тестирова-
ния и финальной настройки, 
компании начнут ограничи-
вать доступ к получению зака-
зов для тех водителей, которые 
суммарно слишком долго рабо-
тают на линии — независимо от 
того, в каком из трех сервисов и 
в какое время суток они прини-
мали заказы», — говорится в со-
общении агрегаторов.

Проблема действительно 
очень серьезная. По словам ру-
ководителя столичного дептран-
са Максима Ликсутова, сейчас с 
двумя и более сервисами зака-
зов работает большая часть мо-
сковских таксистов — примерно 
61%. В результате страдает без-
опасность перевозок — в 2018 
году в Москве на 25% увеличи-
лось количество ДТП с такси. В 
них погибли 23 человека, что на 
15% больше, чем годом ранее.

Начало внедрению новой си-
стемы уже положено, но пред-
стоит еще проделать масштаб-
ную работу. В пресс-службе 
компании «Везет» «РГ» расска-
зали, что агрегаторам нужно 
научиться оперативно полу-
чать друг от друга информацию 
о работе водителей. «Какое-то 
время будем налаживать рабо-
ту системы, чтобы можно было 
обмениваться данными — ведь 
их нужно готовить в едином 
формате, чтобы интегрировать 
в платформу», — пояснили в 
пресс-службе. В компании от-
метили, что система тестирует-
ся не только в Москве, но и в 
Московской области и Ярос-
лавле, а в будущем ее планиру-
ется распространить на всю 
Россию. Не будет система огра-
ничена и тройкой агрегаторов 
— в будущем к ней смогут при-
соединиться и другие сервисы.

Эксперты уверены, что тако-
му мониторингу вполне под 
силу снизить число ДТП с уча-
стием такси. «Мера давно назре-
ла. Таксисты вместо положен-
ных 8 часов проводят за рулем 
по 15—16 часов, а то и больше. В 
итоге свежая статистика по ДТП 
с такси просто удручающая. 
Жесткий контроль позволит 
исключить переработки», — ска-
зал «РГ» автоэксперт Игорь 
Моржаретто. Он также выразил 
надежду, что систему удастся за-
пустить уже к осени этого года.

В Московской торгово-про-
мышленной палате идею тоже 
поддержали, но призвали заду-
маться и о том, как таксистам 
обеспечить себе достойный до-
ход. «Мы безусловно поддержи-
ваем эту идею — она направлена 
на повышение качества и без-
опасности перевозок. Но необ-
ходимо говорить и том, какую 
выручку будет получать води-
тель за свой 8-часовой трудовой 
день — он должен покрыть все 
свои расходы, чтобы у него не 
было необходимости перераба-
тывать», — поделился с «РГ» 
председатель Комитета МТПП 
по вопросам развития транспор-
тного обслуживания пассажир-
ских перевозок легковым авто-
мобильным транспортом Богдан 
Коношенко.  

Мера давно назре-
ла. Таксисты вме-
сто положенных 
8 часов проводят 
за рулем по 15 
часов и больше

РАКУРС Дом музыки в столице получил новый зал 

Голос скрипки 

Сергей Жуков 

Н
овый зал открылся в Мо-
сковском международ-
ном Доме музыки. Из-

вестные музыкальные коллекти-
вы будут репетировать в нем и 
ставить мини-концерты. 

Появился он на месте старых 
помещений, которые прежде ис-
пользовались как склады. Ре-
монт занял около двух лет. Пло-
щадку отдали под репетиции ин-
струментальным, вокальным и 
театральным коллективам. На 
новую сцену могут выйти до 120 
музыкантов и 80 хористов. По-
дойдет новое пространство для 
театральных постановок, конфе-
ренций, лекций. Звук, свет и сце-
ну-трансформер можно подо-
гнать под любой коллектив и лю-
бую музыку. Под потолком есть 
специальная решетка, на кото-
рую крепится техника. Кон-
струкция помогает настроить 
оборудование под конкретное 

мероприятие. Например, можно 
установить подвесные микрофо-
ны для профессиональной звуко-
записи или усилить «голоса» от-
дельных инструментов.

Раньше в Доме музыки, рас-
сказал мэр Сергей Собянин, был 
всего один репетиционный зал. 
Его по очереди использовали 
именитые коллективы, в том чи-
сле «Виртуозы Москвы» и Сим-
фонический оркестр «Русская 
Филармония». 

В числе первых новый зал 
оценили музыканты Националь-
ного филармонического орке-
стра России. Они сыграли не-
сколько классических произве-
дений. Прозвучали отрывки из 
«Спящей красавицы» и «Щел-
кунчика» Петра Чайковского. 
Дирижировал Владимир Спива-
ков. Акустикой маэстро остался 
доволен. «Здесь ясная слыши-
мость, — поделился своим мнени-
ем известный дирижер. — Понят-
но, какие инструменты нужно 

убавить, в какой момент припод-
нять ударные или сделать поярче 
деревянные духовые».

На репетицию заглянул и 
Сергей Собянин. Послушал ор-
кестр, пообщался с музыканта-
ми. «Мы встречались со Спива-
ковым несколько лет тому назад, 
и он сказал: у нас нет репетици-
онного. Есть запущенное соору-
жение, давайте мы его отремон-
тируем, приведем в порядок и 
будем в нем репетировать, — 
вспомнил Сергей Собянин. — В 
итоге и Дом музыки, и Москва 
получили новое культурное про-
странство мирового уровня. И 
для репетиций, и для концертов, 
и для записей, и для интернет-
трансляций». 

Качество звука в новом зале оцени-
ли и мэр Сергей Собянин, и маэстро 
Владимир Спиваков. 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Новая система поможет 
следить за работой таксистов - 
узнайте подробности на сайте 
rg.ru/art/1671321
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ПРОЕКТ 
В Неаполе 
презентовали 
«Соррентин-
скую правду»

ПРИВЕТ 
ОТ СЕНЬОРА 
ГОРЬКОГО
Нива Миракян, 
«Российская газета», Неаполь

В Неаполе широкой публике 
впервые было представлено эк-
склюзивное издание четырех 
номеров «Соррентинской 
правды» («СП») — рукописной 
газеты, которую выпускал, 
проживая в итальянском Сор-
ренто, Максим Горький. 

Горький провел на Апенни-
нах с перерывами семнадцать 
лет, из них почти 9 лет — в Сор-
ренто. С 16 ноября 1924 года и 
вплоть до возвращения на ро-
дину 9 мая 1933 г. он жил на 
вилле «Иль Сорито», располо-
женной на скалистом мысе 
Капо ди Сорренто. Сейчас о его 
пребывании здесь напоминает 
мемориальная доска. Но 90 лет 
назад здесь Максим Горький 
написал «Дело Артамоновых», 
три тома «Жизни Клима Сам-
гина», «Заметки из дневника». 
И здесь же вместе с группой 
единомышленников издавал 
домашний литературно-худо-
жественный иллюстрирован-
ный журнал «Соррентинская 
правда». 

 Журнал выходил в одном 
экземпляре и носил шутливо-
иронический характер. В него 
входили юмористические рас-
сказы, стихи и карикатуры са-
мого Горького и гостей, посе-
щавших его виллу. Сюжеты 
брали из жизни ближнего окру-
жения писателя. За иллюстра-
ции отвечал его сын Максим 
Пешков, который, по воспоми-
наниям Максима Горького, 
обладал «своеобразным, типа 
Иеронима Босха, талантом ху-
дожника».

«Сеньора Алессио» — Алек-
сея Максимовича Горького — в 
Италии чтят и помнят по сей 
день. В прошлом году к 150-ле-
тию писателя в Сорренто был 
установлен бюст, автором ко-
торого стал известный  скуль-
птор Александр Рукавишников. 
А в 2019-м стараниями Ассоци-
ации «Познаем Евразию», 
ИМЛИ РАН и при поддержке 
Банка Интеза издали четыре 
уникальных номера «Соррен-
тинской правды». 

Увесистая 175-страничная 
книга формата А3 была опу-
бликована тиражом 1000 эк-
земпляров, каждый из которых 
пронумерован. Издание содер-
жит не только факсимильное 
воспроизведение страниц 
«СП», но и научные статьи и 
комментарии исторических 
литературных и биографиче-
ских событий того времени. 

«В этом издании Горький 
раскрывается с новой, совер-
шенно неожиданной стороны. 
В «Соррентинской правде» он 
прекрасен, дерзок и местами 
смахивает на бродячего сту-
дента. Чтобы в этом убедить-
ся, достаточно ознакомиться с 
содержанием первого номера, 
в котором Горький, изобра-
женный в купальном костюме, 
замечает, что «недостаточно 
быть Сократом, чтобы зади-
рать нос» и тут же поясняет: 
«недостаточно задирать нос, 
чтобы стать Сократом», — рас-
сказал «РГ» председатель со-
вета директоров Банка Интеза, 
президент Ассоциации «По-
знаем Евразию» Антонио Фал-
лико, представляя это уни-
кальное издание в стенах исто-
рического Палаццо Дзевал-
лос-Стильяно («Галереи Ита-
лии»).

Организаторы торжества 
убеждены, что Горький, питав-
ший к Италии нескрываемую 
слабость, был бы рад, что пре-
зентация его литературного де-
тища прошла в одном из выста-
вочных центров Неаполя. Сей-
час во дворце представлены бо-
лее 120 произведений изобра-
зительного искусства XVII - на-
чала ХХ веков. 

«Не сомневаюсь, будь писа-
тель среди нас, ради презента-
ции «Соррентинской правды» 
он бы уселся в первый ряд пря-
мо в своем купальном костю-
ме», — смело предположил про-
фессор Фаллико. 

Максим Горький в лучах 
«Соррентинской правды».

МЕЖДУ НАМИ, 
ФАНАТАМИ, ГОВОРЯ
Пока мы обсуждаем проблему падения интереса к чте-
нию, в Сети семимильными шагами развивается лите-
ратурная субкультура, где не только не наблюдается 
падение этого интереса, но он увеличивается в геоме-
трической прогрессии, особенно в России, где эта суб-
культура еще является сравнительно новым явлением.

Для тех, кто не понял: я говорю о фанфиках...
Конечно, можно говорить, что эта «любительщи-

на» не имеет отношения к литературной культуре, как 
мы ее привыкли понимать. Можно смеяться над тем, 
что в этой субкультуре практически стирается грани-
ца между писателем и читателем, вспоминая знамени-
тый анекдот о представителе северной националь-
ности, который поступает в Литературный институт и 
на вопрос экзаменатора, кого он читал, отвечает, что 
он «не читатель, а писатель, однако». Можно считать 
это временным поветрием... Но вот факт: по мере па-
дения интереса к профессиональной художественной 
продукции интерес к «любительщине» почему-то не 
падет, а стремительно растет...

Два года назад я 
вел мастер-классы 
по литературе на 
молодежном фору-
ме «Таврида». Море, 
песок, солнышко! 
На третий или чет-
вертый день мы с 
ребятами, среди ко-
торых была львиная 
доля студенток Ли-
тературного института, исчерпали интересные темы, и 
участницы семинара сильно заскучали. Опять же — 
море, песок, солнышко! Перед последним семинаром я 
задумался: какую тему предложить? «Давайте погово-
рим, что ли, о фанфиках?» — в шутку предложил я. Боже, 
как зажглись их глаза! Вдруг выяснилось, что они не 
просто знают, что такое фанфики, но и почти все их пи-
шут! Из всех моих семинаров этот был самый длинный. 

Фанфикшн — любительские произведения по моти-
вам популярных книг, фильмов, сериалов, аниме, ко-
миксов, компьютерных игр и др. Их авторов называют 
фикрайтерами. Обычно фанфики пишут фанаты ори-
гинальных произведений, не получая от этого не толь-
ко коммерческой выгоды, но и личной славы, потому 
что их «творения» вывешиваются в Сети под «ника-
ми». Отсутствие коммерции тут продиктовано не аль-
труизмом, но авторским правом, ведь создатели фан-
фиков всегда обыгрывают сюжеты и героев, которые 
им не принадлежат. Больше того. Строго говоря, и при 
отсутствии коммерческого интереса фикрайтеры все 
равно посягают на авторские права создателей ориги-
налов. И потому, например, в Японии, которая своими 
аниме и комиксами служит едва ли не главным постав-
щиком оригиналов для различных «фандомов», фан-
фики вне закона, как и в США. Время от времени раз-
ные известные авторы протестуют против существова-
ния фанфикшн, вплоть до судебных разбирательств. В 
свою очередь создатели фанфиков также возмущаются 
— ведь они своим творчеством создают бесплатную ре-
кламу оригинальным авторам. Да и просто стать объ-
ектом фанатской субкультуры автоматически означа-
ет, что ты создатель культового произведения, что 
само по себе является колоссальной рекламой.

Другое дело, что таких «культов» уже великое мно-
жество, и если бы я их начал перечислять, мне колонки 
бы не хватило. Назову только всем известные: «Звезд-
ные войны», «Терминатор», «Аватар» и «Шерлок», 
«Гарри Поттер» (бесспорный лидер в области литера-
туры), японские аниме, манго, комиксы и самые попу-
лярные компьютерные игры. Все это уже породило и 
продолжает порождать миллионы — я подчеркиваю: 
миллионы! — вполне себе литературных произведений, 
от коротких, в одну-три странички, до объемных рома-
нов. Это и «сиквелы» (продолжения), и «апокрифы» 
(из серии «не так было на самом деле»), и вполне ори-
гинальные тексты, для которых культовое произведе-
ние служит лишь толчком для собственной фантазии.

Но каково их качество? — спросите вы. Это вопрос 
обсуждаемый, но, по сути, бессмысленный. Качество, 
разумеется, разное, и в основной массе ниже плинту-
са, потому что фан-
фики — не союз пи-
сателей, а союз чи-
тателей и зрителей. 
Но при этом, по-
верьте, есть фанфи-
ки вполне высокого 
литературного 
уровня, уж точно не 
ниже бумажных 
«серий» вроде лю-
бовных романов. Но 
все это, повторяю, 
вопрос бессмыслен-
ный, потому что 
связка «автор — чи-
татель» тут прямая, 
да и вообще граница эта стерта и следует говорить о 
другом феномене: «автор — он же и читатель». И это в 
фанфиках, может быть, самое интересное.

Мне кажется, в определенный момент читательская 
аудитория, как Мичурин, перестала «ждать милостей 
от природы», то есть — от писателей-профессионалов. 
Ведь они, в свою очередь, зависимы от издателей, кри-
тиков, премиального процесса, множества «табу», ко-
торые на них налагает общество. И стали создавать 
свою «литературу», то есть, грубо говоря, то, что они 
действительно хотели бы прочитать. К тому же в «клас-
сические» времена художественная литература была 
не только средством развлечения и просвещения 
(«развлекая, просвещай»), но и способом общения чи-
тателей. Когда-то читатели «аукались» именами героев 
литературных произведений. Девушки идентифициро-
вали себя с Татьяной Лариной и Наташей Ростовой, 
юноши — с Печориным и Базаровым. Даже во второй 
половине ХХ века это еще, как говорится, имело место 
быть. Кто-то соотносил себя с персонажами Ремарка и 
Хемингуэя, кто-то — Аксенова и Стругацких. Сегодня 
невозможно представить автора, с персонажами кото-
рого будет идентифицировать себя крупное читатель-
ское сообщество. Во всяком случае, из русских писате-
лей я таких не знаю.

Я думаю, фанатская литературная субкультура по-
рождена не столько так называемым зудом писатель-
ства, то есть желанием показать себя на литературном 
поприще, сколько стремлением вернуть литературе 
потерянную ею функцию общения между людьми. 
Профессиональные авторы с этой задачей плохо 
справляются, и читатели взяли это дело в свои руки. 

Да, слабые, да неумелые. Да, кому-то это смешно. Но 
хорошо смеется тот, кто смеется последним.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ВЫСТАВКА Третьяковская галерея представляет наследие Бориса Голополосова 

Лицом к стене
Жанна Васильева

В 
Третьяковской галерее от-
крылась выставка Бориса 
Голополосова «Головой о 

стену. Живопись и графика 
1920—1930-х годов». Вхутемасо-
вец, ученик Александра Шев-
ченко и Александра Осмёркина, 
член объединения «Цех живо-
писцев», он принадлежит к тем 
художникам «потерянного по-
коления», о которых написала 
впервые Ольга Ройтенберг в 
книге «Неужели кто-то вспом-
нил, что мы были...». Нет, в отли-
чие от героев Хемингуэя и Ре-
марка, они не воевали на фрон-
тах Первой мировой. Но, как и 
те, не смогли вписаться в жизнь, 
где партийные чистки и собра-
ния коллег выполняли, в сущно-
сти, роль архаического ритуала 
травли тех, кого выбрали для 
жертвоприношения.

На выставке Голополосова 
е ст ь  н е б ол ь ш а я  а к в а р ел ь 
«Игра». Два обнаженных чело-
века играют в чеканку, подбра-
сывая мяч ногой. Только вместо 
мяча — голова человека. Через 
кирпичную стену на заднем пла-
не перекинуто обезглавленное 
тело. Этот рисунок легко при-
нять за сюжет из истории инков. 
Там похожие человеческие жер-
твоприношения практикова-
лись. Но других «инков» на ак-
варелях не видно. Рядом — изло-
манные, черные фигуры танцу-
ющих в «Пляске», растерянный 

человек, вошедший в полутем-
ное пространство, за спиной ко-
торого выглядывает зловещая 
черная фигурка («Лабиринт»), 
или рисунок толпы, расходя-
щейся после зрелища публич-
ной казни («Казнь»). Графика 
Голополосова 1920—1930-х го-
дов впечатляет жестким эк-
спрессионистическим рисун-
ком, беспощадностью сюжетов, 
образами, полными трагиче-
ской безысходности. 

На другом полюсе — «Рыбный 
колхоз на лове» (1931), «Мар-
ганцевые разработки в Чиатуре 
(Кавказ)» (1936), «Рабочие у ле-
бедки» (1930)… Последняя ра-
бота выглядит этюдом для по-
лотна «На Днепрогэсе» (1932—
1933)… Фигурки людей на фоне 
уходящих ввысь горных разра-
боток в Чиатуре выглядят кро-
хотными, но ритм их движения, 
почти музыкальный повтор, 
многосложность пылающего 
цвета оставляют ощущение эпи-
ческого размаха. Этот эпос, в ко-
тором хрупкий смертный чело-
век, объединившись с другими 
людьми, ловит рыбу, строит пло-
тину, добывает марганец, похо-
же, по духу гораздо ближе гоме-
ровской «Одиссее», чем поста-
новлениям ВКП(б) о первых пя-
тилетках. Впрочем, для худож-
ника древний эпос и коллекти-
вистский пафос первых пятиле-
ток, кажется, рифмуются. Осо-
бенно если судить по картине 
«Политучеба на рыбнице».

Естественно, что главным ге-
роем для Голополосова оказыва-
ется человек труда, рабочий. 
Есть поразительная запись рас-
сказа Голополосова о картине 
«Борьба за знамя», рисующей 
дни революции 1917 г. в Москве: 
«Я хотел запечатлеть избыток 
энергии. Это восстание, в кото-
ром я принимал участие, то, как 
я его увидел и ощущал. Я видел 
этих окровавленных. Я их не из 

головы выдумал, я всей душой 
был с ними. Я видел рабочего в 
крови. Бородатый, обросший — 
настоящий стопроцентный ра-
бочий. Высокий, сапоги не кра-
сные, а коричневые — черные, 
все в крови. Так я его и написал. 
(…) Это пиковое положение, и 
некуда деваться. Только идти на 
смерть». 

 У Голополосова восхищение 
«настоящим стопроцентным ра-
бочим» родом из детства, от 
отца. Его отец, инженер-желез-
нодорожник, принял участие в 
революции 1905 года. На пор-
трете, написанном сыном в 
1925-м, инженер Голополосов 
похож на чеховского интелли-
гента, но никак не на друга Гер-

мана Лопатина, легендарного 
народовольца и одного из пер-
вых переводчиков «Капитала» 
Маркса на русский язык.  Его 
уважение к людям труда, наро-
довольческая закалка оказали 
огромное влияние на сына. 

Интерес Бориса Голополосо-
ва к «настоящим рабочим» был 
столь велик, что с осени 1931 г. 
он трижды ходил матросом во 
время путины на Каспий. Делал 

наброски, писал картины по па-
мяти, «только то, что сам испы-
тал». Иначе говоря, художник 
явно хотел стереть дистанцию 
между собой и своими героями. 
Он хотел бы слиться с ними, уви-
деть мир их глазами. Лучше все-
го это удается ему в «минуты ро-
ковые». Среди самых порази-
тельных картин на выставке — 
«В кубрике» (1932). Зарисовка 
интерьера оборачивается дра-
мой кораблекрушения. В плотно 
выстроенной картине — сон и 
ужас пробуждения рядом. 
Шквал воды врывается в за-
мкнутое пространство. Кто-то 
из рыбаков вскочил, кто-то еще 
спит. Пространство накрени-
лось, угрожающе заваливается 

вбок. Но и синева потока воды, 
бьющего сверху, и динамика фи-
гур уже проснувшихся рыбаков 
— уравновешиваются фигурами 
спящих. 

Пространство снов, кажется, 
Голополосова интересует не 
меньше эпических гор, моря, се-
верных лесов. Насколько при-
родный мир и мир людей физи-
ческого труда завораживают 
музыкальностью ритма, текучи-
ми красками, настолько стран-
но, драматично пространство 
сна. В конце 1930-х образы ту-
пика, ловушки, лабиринта ока-
зываются ключевыми. «Тупик» 
(1938) и «Человек стукается о 
стену» (1938) рисуют экспрес-
сивное сжатое пространство ла-
биринта, лишенное света и при-
тока воздуха. 

Художник и тут пишет «то, 
что сам испытал». В мае 1938-го 
он был исключен из Московско-
го областного Союза художни-
ков (МОССХ). В вину ему поста-
вили «морщинки на небе» над 
Чиатурским поселком, «ненату-
ральный цвет гор» и… отсутст-
вие пуговиц на спецовках кол-
хозников-рыболовов. Он был 
объявлен формалистом. Приго-
вор был обжалован 40 лет спу-
стя, после выставки забытых ху-
дожников 1930-х годов, органи-
зованной Ольгой Ройтенберг в 
1977 году в зале на Кузнецком 
Мосту. 

«Пять десятилетий — будто 
пять столетий, — напишет Рой-
тенберг — Иной художник, как в 
стародавние времена — «мастер 
одной картины», когда-то ку-
пленной для музея и затеряв-
шейся в запаснике, одного хол-
ста, рисунка, подаренного дру-
гу, фотографии с работы — учи-
телю на память. О других — нуле-
вая «визуальная информация», 
изредка строчка в каталоге, в 
лучшем случае сухая анкета».

К счастью, Борис Александ-
рович Голополосов смог сохра-
нить свои картины. А наследни-
ки сохранили архив. Не прошло 
и семидесяти лет после исклю-
чения из МОССХа, и вот — пер-
вая персональная выставка в 
Третьяковской галерее. Он не 
проломил головой стену. Но ла-
биринт рассыпался.  

ПРЕМЬЕРА На Исторической сцене Большого театра показали 
«Зимнюю сказку» в постановке Кристофера Уилдона

Танцы с Шекспиром
Лейла Гучмазова 

К
ристофер Уилдон, 
46-летний хореог-
раф, востребован как 
специалист по внят-
но рассказанным 
и с т о р и я м .  С р а зу 
принятый в Ковент-
Гарден воспитанник 
Королевского балета 

и британец до мозга костей лоя-
лен к любимой на родине под-
робной хореографии с сюже-
том, подпитанной вековой мо-
щью английского театра.

Пять лет назад он вместе с 
композитором Джоби Тэлботом 
превратил в трехактный балет 
«Зимнюю сказку», и, хотя сю-
жеты Шекспира становятся ли-
бретто с переменным успехом, 
спектакль вышел удачным. На-
столько, что Большой театр за-
хотел его себе.

С точки зрения репертуар-
ной политики все прозрачно: на 
слуху успех шекспировского 
«Укрощения строптивой», а 
большая труппа Большого всег-
да нуждается в многонаселен-
ных новинках.

Однако в сравнении с Ко-
вент-Гарденом в Большом теа-
тре получился совсем другой 
спектакль.

Как и в Лондоне, сказка в 
первом акте вполне зловещая. 
Король Сицилии Леон насмерть 
ссорится с другом детства коро-
лем Богемии, приревновав 
жену, отчего случается много 
бед и позднее раскаяние с хеп-
пи-эндом. Изобретательное па-
де-труа бывших друзей и глубо-
ко беременной королевы Гер-
мионы (Ольга Смирнова с гро-
мадным бутафорским животом) 
доводит зал до шока, настолько 
все психологически точно по-
ставлено и убедительно станцо-
вано. Отравленный ревностью 
неврастеник Леон (Денис Са-
вин) пробирает до дрожи.

Артисты иногда небезупреч-
ны в зарифмованных Уилдоном 
поддержках и по большетеа-
тровской привычке драматизи-
руют чуть больше нужного, но 
второе хорошо отвлекает от 
первого.

Сцена со спасающей младен-
ца придворной дамой королевы 
(Кристина Кретова) добавляет 
накала мелодрамы, и хотя мед-
ведь на заднике как олицетворе-
ние злобной стихии вызывает 
улыбку, условности все равно 

срабатывают — особенно когда 
брошенный в корзине младенец 
отчаянно бьет ножками.  

По законам жанра дитя нахо-
дят рыбаки, из него вырастает 
наследная принцесса Сицилии 
и встречается с сыном того са-
мого богемского короля, друга-
врага отца. До неизбежного хеп-
пи- энда с любовью юной пары и 
раскаянием деспота-папы зри-
теля ждет непрерывный свет-
лый поток массового танца под 
раскидистым древом желания 
(стильная сценография Боба 
Краули, дивный свет Наташи 
Кац, развеселившийся кордеба-
лет Большого): жители волшеб-
ной страны с венками на голо-
вах танцуют эсперанто всех ба-
летных пейзан под пряную 
смесь индийских мелодий, ска-
чущих синкопами балканских 
ритмов и всех примиряющего 
аккордеона — партитура Джоби 
Тэлбота просто завораживает.

Жаль, что премьерно-нервоз-
ную общую радость прервала 
настоящая беда: блистательный 
принц Флоризель (Владислав 
Лантратов) травмировался бук-
вально на пятой минуте танца. 
Акт пришлось прервать и повто-
рить сначала с принцем третьего 
состава молодым бразильцем 
Дэвидом Мотте Соаресом. Дебю-
тант оказался попаданием в ти-
паж, очень старался, совладал со 
стрессом и был действительно 
прекрасен в ориентальных па, не 
давшихся кордебалету Большо-
го. Что в итоге добавило спекта-
клю заложенной постановщи-
ком и не хватавшей ему в Москве 
экзотики.   

Комментируя спектакль, 
Кристофер Уилдон говорил об 
отразившихся в нем отношениях 
с собственным отцом (он скон-
чался за три дня до лондонской 
премьеры). Конечно, эта частная 
история вдохнула в сюжет осо-
бую трогательность. Но в Лондо-
не за ней виделся еще и богатый 
фон имперской Великобрита-
нии, присвоившей и освоившей 
до быта экзотику всего мира.

Московская «Зимняя сказ-
ка» выглядит больше сказкой, 
оторванной от геополитиче-
ских реалий и очень балетной. 
Но в ней рождается такое обая-
ние, что Большой можно по-
здравить с чистым сердцем. 

В сравнении с «Зимней сказкой» в Ковент-Гарден в Большом театре получился совсем другой спектакль.

А К Ц Е Н Т

Московская «Зимняя сказка» выглядит больше сказкой, 
оторванной от геополитических реалий и очень балетной

Первая персональная выставка Бориса Голополосова в Третьяковской галерее. Почти 70 лет спустя после исключения из МОССХа...

А К Ц Е Н Т

В конце 1930-х образ тупика
у него оказывается ключевым

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Фанфики — 
не союз писателей, 
а союз читателей 
и зрителей

Читательская 
аудитория, как 
Мичурин, переста-
ла «ждать мило-
стей от природы» 
и стала создавать 
свою «литературу»

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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ПОЛИЦИЯ Уволился начальник 
столичного ГИБДД 
Виктор Коваленко 

Подал рапорт

Владимир Баршев

Начальник Управления ГИБДД 
ГУ МВД РФ по Москве Виктор 
Коваленко в конце прошлой не-
дели подал рапорт об отставке 
по собственному желанию.

Эту информацию корре-
спонденту «РГ» официально 
подтвердили в пятницу в пресс-
службе столичной полиции. На-
кануне глава столичного управ-
ления ГИБДД Виктор Ковален-
ко попрощался с личным соста-
вом, сообщив им о своем уходе 
с должности и поблагодарив их 
за совместную работу.

Напомним, что Виктору Ко-
валенко сейчас 53 года. Началь-
ником столичного ГИБДД он 
стал в марте 2015 года. В ноя-
бре 2016 года ему было присво-
ено звание генерал-майора по-
лиции. Недавно ему было объ-
явлено предупреждение о не-
полном служебном соответст-
вии в связи с аварией на Мо-
жайском шоссе. Но поводом 
для отставки послужила не ава-
рия. Ему были предъявлены 
претензии, связанные с дисци-
плиной сотрудников, а также 
некомплект личного состава. 
Хотя все эти претензии носят 
номинальный характер. Как со-
общил источник «РГ», в отно-
шении сотрудников, которые 

подчиняются непосредственно 
управлению ГИБДД, в прошлом 
году было возбуждено только 
одно уголовное дело. Годом ра-
нее их было три. В других по-
дразделениях МВД дела обсто-
ят несколько хуже. Некомплект 
личного состава связан с недав-
ней реорганизацией, в резуль-
тате которой было уволено 
большое количество сотрудни-
ков. В итоге недокомплект со-
ставил чуть более 10 процен-
тов. Это далеко не первое место 
среди других подразделений.

Между тем еще в 2017 году 
столичное управление ГИБДД 
было признано лучшим подра-
зделением полиции в России. В 
2018 году Коваленко был при-
знан лучшим начальником, и 
его портрет висит на Доске по-
чета в МВД. За время его служ-
бы на этом посту так называе-
мый социальный риск от ДТП в 
Москве — то есть количество по-
гибших на 10 тысяч населе-
ния — снизился до 4. То есть до 
того результата, который обо-
значен Стратегией безопасно-
сти дорожного движения и ко-
торый достигнуть предполага-
ется к 2024 году.

Таким образом Москва ста-
ла самым безопасным регио-
ном в России по части аварий-
ности. Это при регулярном ро-
сте количества транспорта.

Указ об освобождении от 
должности главы управления 
ГИБДД по Москве подписывает 
президент России, после соот-
ветствующего представления 
министра внутренних дел. Сей-
час Виктор Коваленко находит-
ся в отпуске.

Временно исполняющим 
обязанности руководителя 
управления ГИБДД по Москве 
назначен полковник полиции 
Алексей Диокин. Он занимает 
должность заместителя началь-
ника московской ГИБДД с мая 
2016 года. 

ПРАВО Московский суд 
оштрафовал Twitter на 3 тысячи

Предупредили 

Иван Егоров

Мировой суд Таганского райо-
на удовлетворил иск Роском-
надзора и оштрафовал Twitter 
на три тысячи рублей.

Административное произ-
водство было возбуждено Ро-
скомнадзором в связи с отка-
зом мессенджера предоставить 
информацию о локализации 
персональных данных россий-
ских пользователей на террито-
рии РФ. Роскомнадзор в декаб-
ре 2018 года потребовал от 
Twitter и Facebook предоста-
вить информацию о локализа-
ции баз персональных данных 
российских пользователей в 
РФ. После того как 17 января 
обе компании прислали свои 
ответы, глава Роскомнадзора 
Александр Жаров заявил, что 
они не содержали конкретной 
информации о локализации баз 
данных российских пользова-
телей на территории РФ или о 
том, в какие сроки такая лока-
лизация баз данных произой-
дет. После этого в феврале в от-
ношении Twitter и Facebook 
было инициировано админи-
стративное производство по 
статье 19.7 КоАП РФ о непред-
ставлении данных регулятору. 
Эта статья предусматривает 
штраф для юридических лиц от 
3 до 5 тысяч рублей.

Во время предыдущего засе-
дания судья Антон Козырев за-
слушал главного специалиста 
Роскомнадзора Михаила Воро-
бьева, который непосредствен-
но составлял административ-
ный протокол. Воробьев сооб-
щил, что Роскомнадзор в сентя-
бре и декабре 2018 года направ-
лял в адрес компании Twitter 
письмо с требованием предо-
ставить информацию о локали-
зации баз персональных дан-
ных российских пользователей. 
По его словам, Роскомнадзор 
запрашивал заверенную блок-
схему размещения рабочих 
мест, на которых осуществляет-

ся хранение персональных дан-
ных, справку постановки на ба-
ланс и учет, а также договор ку-
пли-продажи серверных мощ-
ностей. По словам Воробьева, в 
ответ Twitter прислал письмо, в 
котором запрашиваемой ин-
формации не было. В свою оче-
редь юристы Twitter настаива-
ли на необоснованности пре-
тензий Роскомнадзора, а также 
на наличии, по их мнению, ряда 
грубых процессуальных нару-
шений, имевших место при со-

ставлении протокола об адми-
нистративном правонаруше-
нии. Кроме того, по их словам,  
у Twitter нет юридической обя-
занности отвечать на запросы 
Роскомнадзора, так как сервис 
является иностранной компа-
нией, у которой нет филиалов и 
представительств в РФ и поэто-
му к нему не может применять-
ся российское законодательст-
во. В связи с этим юрист Twitter 
Мария Михеенкова попросила 
суд прекратить производство 
по делу в связи с отсутствием 
состава административного 
правонарушения. Однако суд 
вынес решение, хоть и с мини-
мальным штрафом, но не в 
пользу компании. Это может 
означать, что в случае повтор-
ного неисполнения требований 
регулятор может поставить во-
прос о блокировке сервиса на 
территории РФ. 

Временно испол-
няющим обязан-
ности руководите-
ля управления 
ГИБДД по Москве 
назначен 
Алексей Диокин

В случае повтор-
ного неисполне-
ния требований 
регулятор может 
поставить вопрос 
о блокировке 
Twitter в России

ГИГАНТ
Вот и еще за одним гением закрылась небесная дверь.

Меня всегда интересовала корова, которая, подве-
шенная, летела под брюхом вертолета в фильме «Ми-
мино». Как они ее подвесили? И как вертолет будет 
приземляться с коровой?

Нет, вру: не всегда меня это интересовало, а только 
после того, как фильм был просмотрен десятки раз. По-
началу не думаешь об этом: ну, корова под вертолетом. 
Это ж Данелия — режиссер, дополняющий жизнь пара-
доксами. Да, он не придумывал странности, а дополнял 
ими жизнь, потому что был творцом. 

Когда я впервые увидел Георгия Николаевича, он 
был уже весьма пожилой, худой и довольно субтиль-
ный человек. Но мне он представлялся и представляет-
ся гигантом. Потому что только гигант может любить 
жизнь так, как любил ее Данелия.

Данелия умирал долго и мучительно: жизнь не хоте-
ла его отпускать, у нее с режиссером была взаимная 
любовь, и, как любая женщина, она мучила мужчину 
перед расставани-
ем. Это слишком 
красивая фраза, 
чтобы описать все 
те мучения, кото-
рым подвергался ге-
ний. Он впадал в 
кому, ему включали 
и вновь отключали 
аппарат искусст-
венного дыхания. 
Жизнь не хотела 
уходить. Они с Да-
нелией привыкли 
друг к другу — им 
было тяжело рас-
ставаться.

Современный 
кинематограф в по-
давляющем боль-
шинстве картин от-
носится к жизни словно патологоанатом к трупу: рас-
щепить; рассмотреть, что внутри; разобраться. Любит 
ли патологоанатом труп? Не знаю. Да это и не важно. Я 
никоим образом не хочу сказать, что раньше было луч-
ше, чем нынче, в том числе и в кино. Раньше было так, 
нынче — сяк. Тем, кто формировался раньше, «так», 
разумеется, нравится больше.

Георгий Данелия любил жизнь, даже когда она была 
мучительной, как, например, в «Осеннем марафоне». 
Почему мы смеемся, когда в финале Бузыкин, отвечая 
на вопрос: «Ты готов?», отвечает: «Готов»? Это ведь тот 
самый случай, когда так смешно, что хочется плакать…

Потому что фильм создан человеком, который не 
раздает оценок, не препарирует, не делает выводов. А 
чем же он тогда занят? Он любит. Причем всех. Не за-
мечали, что в фильмах Данелии не вдруг найдешь отри-
цательных персонажей? А если они и возникают — как в 
том же «Мимино» или в «Совсем пропащем» — то эти 
люди скорее забавные, чем страшные. Режиссер любит 
всех героев. По-разному, но любит.

Иногда складывается абсолютно реальное — ни разу 
не мистическое — ощущение, что Данелия относился к 
окружающему миру словно отец к своему ребенку: 
чуть, по-доброму, насмехаясь и прощая все недостатки. 
Абсолютно принципиальный, неуступчивый и даже 
жесткий в жизни, в своих картинах он был не добрень-
кий, а по-настоящему добрый. Собственно говоря, если 
мы хотим научиться доброму и смиренному отноше-
нию к жизни, надо просто смотреть картины Георгия 
Николаевича. 

Пушкин назвал свою трагедию про Годунова «Ко-
медия о настоящей беде государству Московскому…». 
Данелию называют комедиографом, но большинство 
его картин — это именно «комедия о беде» — лучший, 
как мне кажется, жанр для описания куда как многих 
аспектов нашей жизни. Вспомните, например, «Кин-
дза-дза!» или «Слезы капали». Или тот же «Осенний 
марафон».

Не случайно одна из лучших его картин называется 
«Не горюй!». Замечу: не «Смейся!» она называется, и 
не «Веселись!». «Не горюй!»… «Комедия о беде»… Что-
бы ни было и как бы ни было — горевать нельзя, потому 
что жизнь продолжается. А она продолжается, замечу, 
всегда, даже когда за человеком закрывается небесная 
дверь. Хоть один 
здравомыслящий 
человек, включив 
любой фильм Дане-
лии, скажет, что 
этот художник 
умер?

В своих картинах 
Данелия ироничен. 
Но это вовсе не ме-
шало ему полно и 
мощно показывать 
судьбы людей. Вот 
ведь какое дело: без 
мелодраматическо-
го налета, без заум-
ных разговоров — 
каждый герой — судьба. Что Афоня, что Бенжамен из 
«Не горюй!» или совсем уж крошечный эпизод — моло-
дая адвокат из «Мимино». Поэтому мы помним их 
всех. Поэтому в его картинах что знаменитые актеры, 
что дебютанты всегда играли свои лучшие роли. И всег-
да были неожиданны. Данелия — режиссер, в фильмах 
которого никогда — никогда! — не было проходных ро-
лей. Поразительно!

В эти дни уже многие написали, что режиссер стал 
знаменит после картины «Я шагаю по Москве». Это ве-
ликое кино, кто ж спорит? Это картина из тех, что 
определяют дух эпохи, ее дыхание, ее ценности, если 
угодно. Все так. Но режиссера заметили раньше, когда 
вышел «Путь к причалу» с поразительным Борисом 
Андреевым. Кстати, там впервые Данелия работал с ге-
ниальным Андреем Петровым, и первая песня из его 
картин, которая стала народной, это не «Я иду, шагаю 
по Москве», а « Друг всегда уступить готов место в 
шлюпке и круг». 

Его последняя книга называется «Кошмар на цы-
почках». Что это как не комедия о беде, а? Открываю 
экземпляр, который добрый Георгий Николаевич по-
дарил моему сыну, подписав уже дрожащей от болезни 
рукой, и читаю: «Должен сознаться, самое трудное для 
меня не придумать, не написать, не снять, не смонти-
ровать, а остановиться в поиске вариантов». Щедрость 
и многовариантность — это признаки подлинного та-
ланта, качества поцелованного человека. Из снятых, 
но не вошедших в любой фильм эпизодов можно снять 
фильм. И он будет не хуже того, что мы все знаем. 

Такого кино, как снимал Данелия, больше не будет. 
Но оно было, и оно делало нас такими, какими мы ста-
ли. Оно стало значительной частью нашей жизни.

Спасибо, Георгий Николаевич! Вы с нами навсегда.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

В фильмах 
Данелии не вдруг 
найдешь отрица-
тельных персона-
жей. А если они и 
возникают, то эти 
люди скорее 
забавные, чем 
страшные

Большинство его 
картин — это 
именно «комедия 
о беде» — лучший 
жанр для описа-
ния многих аспек-
тов нашей жизни

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛПРОБЛЕМА Почему травля среди наших 
подростков набирает «лайки»?

Чучело 
и все остальные

Елена Новоселова

Н
ашумевшая исто-
рия девочки Таси 
Перчиковой из де-
р е в н и  То м с и н о 
Псковской обла-
сти, которая напи-
сала письмо прези-
денту,  при всей 
своей запутанно-

сти и неоднозначности в оче-
редной раз обнажила очень не-
приятный тренд: буллинг или, 
по-русски говоря, травлю. «Чу-
чела» есть в каждой школе, и 
знаменитый фильм Ролана Бы-
кова с Кристиной Орбакайте в 
главной роли по-прежнему ак-
туален. По данным Центра толе-
рантности, сегодня в России 
каждый пятый ребенок регу-
лярно сталкивается с издева-
тельствами и запугиванием в 
реальной жизни или в интерне-
те, а каждый четвертый — высту-
пает в качестве агрессора. 

На днях была представлена 
программа для школ «Каждый 
важен». Это будет своего рода 
ликбез реакции на травлю. К но-
вому учебному году будут гото-
вы восемь интерактивных про-
грамм для средней и старшей 
школ, а также специальные ре-
комендации для родителей и 
учителей. К курсу приложат и 
мультимедийный контент. В об-
щем, как обещают разработчи-
ки, все по последнему слову до-
полнительного образования. 

Но смогут ли новомодные 
«кейсы» о сопереживании и со-
чувствии объяснить подростку, 
что травля — это отвратительно? 
Наивно же думать, что в классе, 
где «загоняют» слабого или чуд-
ного, расшаривают в интернете 
обманом добытые интимные 
фото, изводят учителя хамски-
ми выходками на уроках, про-
никнутся к школьным пропи-
сным истинам.    

Команда Центра толеран-
тности делает ставку на свой 
опыт: уже несколько лет там 
проводят интерактивные заня-
тия, меняющие климат в дет-
ских коллективах. Среди них 
знаменитый спектакль «Трав-
ля» Форум-театра, где зрители 
становятся актерами и режис-

серами, вместе проходят через 
ситуацию травли и находят из 
нее выход.   

— Программа адресована в 
первую очередь не агрессору, не 
жертвам буллинга, а молчали-
вому большинству, благодаря 
чьему негласному одобрению 
над человеком издеваются, — го-
ворит директор Центра толе-
рантности Анна Макарчук. 

Эти молчаливые, а в классе 
всегда есть такие, воюют на сто-
роне негодяя: он распоясывает-
ся, ищет зрителей и находит. 

— У каждого из нас бывает вы-
плеск эмоций на поведение од-
ноклассников: кто-то кому-то 
водой в лицо плеснул, книжкой 
по парте стукнул, заорал или 
дверью хлопнул так, что штука-
турка посыпалась. Это не бул-
линг, — кандидат психологиче-
ских наук Елена Артамонова пы-
тается очертить портрет клас-
сного агрессора. — Выбирают 
жертву и травят ее целенаправ-
ленно и планомерно, не эмоцио-
нально, а спокойно и расчетли-
во. А когда учитель начинает 
разбираться с ситуацией, те, кто 
травит, сразу становятся паинь-
ками. 

Конкретных рекомендаций, 
как, к примеру, в американских 
методиках борьбы с буллингом 
(«улыбнитесь, скажите то-то, 
отойдите к окну…»), в програм-
ме не будет. 

— Каждая история — отдель-
ная судьба, отдельный харак-
тер, — специально для «РГ» про-
комментировала Анна Макар-
чук травлю 12-летней Таси Пер-
чиковой,  организованную 
школьными подружками. — 
Жертвой буллинга становится 
прежде всего тот, кто чем-то не-
обычным отличается. Феномен 

«белой вороны». Ребенок посту-
пил нестереотипно: написал 
письмо президенту, до самозаб-
вения любит животных, со все-
ми обнимается… Другой! Мы 
будем стремиться, чтобы в 
классах и школьных коллекти-
вах формировалась другая си-
стема, нетерпимая к травле. 
Чтобы дети не молчали, находи-
ли поддержку.

Кто такие «другие»? Прежде 
чем ответить на этот вопрос, 
Анна просит поднять руки тех 
присутствовавших на презента-
ции журналистов, кто когда-ли-
бо подвергался травле. Из рук 
вырастает лес.  

— Травят детей с физически-
ми особенностями, гиперактив-
ных, которых сейчас немало, 
очень часто — одаренных детей, 
они неудобны и даже иногда не-
приятны в общении. Но основ-
ная задача проекта — оградить 
от насилия любого, — объясняет 
кандидат психологических наук 
Елена Артамонова.   

Жертвами становятся не 
только школьники, но и учите-
ля. Они в основном абсолютно 
беззащитны, особенно если 
травля развертывается в Сети и 
агрессоры хладнокровно гото-
вятся к ней, поручая детям ме-
сяцами записывать происходя-
щее на уроке, а потом выклады-
вают на всеобщее обозрение 
смонтированные аудио- или ви-
деоролики, и нормальный учи-
тель кажется монстром. 

Как выразился известный 
педагог Евгений Ямбург в од-
ном из интервью «РГ», под-
лость модернизируется и наби-
рает лайки. И первая причина 
этого — больная атмосфера в об-
ществе. 

Всероссийский профсоюз 
образования попытался выя-
снить причины травли учите-
лей со стороны школьников, 
опросив 10 тысяч педагогов. 
Выяснилось, что учителя видят 
их в нынешней вседозволенно-
сти детей, плохом воспитании, 
неуважительном отношении к 
учителю со стороны родителей, 
позиции СМИ и интернет-сооб-
щества, даже в переутомляемо-
сти детей и взрослых. 

Каждый пятый ребенок регулярно 
сталкивается с издевательствами 
и запугиванием.

РАКУРС В Москве стартует Неделя образования 

Учиться и учить
Мария Агранович

С
8 по 14 в Москве впервые 
пройдет Неделя россий-
ского образования. Это 

новый масштабный проект Мо-
сковского международного са-
лона образования (ММСО). Не-
деля образования придумана 
для того, чтобы активнее «вклю-
чить» в процесс обсуждения 
школьных и вузовских проблем 
родителей, студентов, просто 
взрослых, которым интересно 
непрерывное образование. За 
семь дней на разных площадках 
Москвы пройдут «круглые сто-
лы», семинары, дискуссии и от-
крытые уроки.

— Мы приняли решение, что 
в году должна быть неделя, ког-

да образование заходит в каж-
дый дом, каждую семью, стано-
вится на повестке политиче-
ской, культурной и обществен-
ной жизни, — сообщил глава ди-
рекции «Московского междуна-
родного салона образования» 
Максим Казарновский.

В этом году темой ММСО, 

а значит всей недели выбрана 
«Новая субъектность в образо-
вании. Точка перехода». 

— Последние годы активно 
говорят о том, что образование 
должно меняться, так как с точ-
ки зрения тех навыков, которые 
формируются у учащихся, оно 
не соответствует текущим по-

требностям времени и не гото-
вит их к будущему, — отметил на 
пресс-конференции, посвящен-
ной старту «Недели», профес-
сор практики Московской шко-
лы управления «Сколково» Па-
вел Лукша. — Новая модель об-
разования должна стать более 
гибкой. Ученикам пора осваи-
вать так называемые мягкие на-
выки и жизненные «практики». 
Образование должно стать над-
предметным, чтобы дети учи-
лись не только в школе, но и в го-
роде, на стажировках, в клубах 
творчества. 

А К Ц Е Н Т

Ребенок поступил нестереотипно: 
написал письмо президенту, 
до самозабвения любит животных, 
со всеми обнимается… Другой! 
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантной должности:

—  судьи Судебной коллегии по уголовным делам  
Верховного Суда Российской Федерации.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5  
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занную вакантную должность с понедельника по четверг с 10.00  
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по ад-
ресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4,  
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 7 мая 2019 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Компетентно 
Сергей Бабуркин, омбудсмен в Ярославской области: 

— В прошлом году я получил около 50 обращений, которые были связа-

ны с проблемой буллинга. Причем в разных вариациях, когда травят и 

школьников, и педагогов. Такая же ситуация у моих коллег в других ре-

гионах. В аппарате Уполномоченного по правам человека в РФ есть 

специальный отдел, который разбирается в случаях травли. Мы видим 

не только школьный буллинг, но и развитие его во взрослых коллекти-

вах: в студенческой среде, в воинских коллективах в виде пресловутой 

дедовщины, в местах лишения свободы, когда травля приобретает кри-

минальный характер. Нарушаются права на личную неприкосновен-

ность, на безопасность, достоинство личности и образование, а иногда 

и само право на жизнь оказывается под угрозой. 

Листовки, где подробно рассказывается, как действовать, если стол-

кнулся с травлей, можно скачать с сайта ярославского омбудсмена. 

Там же есть детский телефон доверия: 8-800-2000-122. На него можно 

бесплатно звонить из всех регионов России. 

— Читайте также: По каким 
учебникам будут заниматься 
в школах
rg.ru/art/1669856

— Семь способов уберечь детей 
от реальных опасностей 
виртуального мира
rg.ru/art/1671208

А К Ц Е Н Т

Образование должно стать надпредмет-
ным, чтобы дети учились не только 
в школе, но и в городе, на стажировках, 
в клубах творчества
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ХОККЕЙ 

Женскую 
сборную 
России ждет 
встреча 
с Канадой

КАПРИЗНЫЕ 
ШАЙБЫ
Павел Петровский

В финском Эспоо стартовал 
чемпионат мира по хоккею сре-
ди женских команд. 

Сборная России в своем 
первом матче на турнире 
встречалась с соперницами из 
Швейцарии. Игра завершилась 
со счетом 2:1 в пользу нашей 
команды.

Отметим, что исход встречи 
решился на последних секун-
дах третьего периода.  После 
того, как два игрока швейцар-
ской команды были отправле-
ны на скамейку штрафников, а 
Ольга Сосина четко сработала 
в большинстве, забросив по-
бедную шайбу — 2:1. 

Комментируя успех, настав-
ник нашей команды Алексей 
Чистяков признал, что девушки 
немного волновались перед 
стартовым поединком:

— Тяжелая выдалась игра. 
Это первый матч чемпионата 
мира, девчонки волновались, 
из-за этого особенно скомкан-
ным получился первый период, 
много технического брака и не-
лепых удалений. Разогрели там 
хорошенько швейцарского вра-
таря, много бросков нанесли. 
Она, конечно, молодец, много 
раз выручила команду, но нам 
нужно делать паузы перед мо-
ментом бросков, потому что се-
годня многие из них пришлись 
ей в живот. Несмотря на все это, 
все девчонки сегодня молодцы, 
сработали хорошо и дожали со-
перника в концовке.

Следующим соперником 
россиянок стали хозяйки тур-
нира. Финская сборная счита-
ется одной из сильнейших ко-
манд Европы. 

Команда Суоми владела не-
большим  преимуществом и 
благодаря удачным действиям 
в концовке добилась победы со 
счетом 4:0. 

Финские хоккеистки откры-
ли счет в первом периоде — от-
личилась Петра Ниеминен.

Долгое время разница в сче-
те оставалась минимальной, но 
в третьем периоде соперницам 
россиянок удалось трижды по-
разить ворота Валерии Мерку-
шевой и одержать комфортную 
победу. Шайбы на счету Санни 
Хакала, Виви Вайникка и Элизы 
Холопайнен.

В беседе с журналистами 
Алексей Чистяков отметил, что 
его команда достойно выгляде-
ла первые два периода:

— Вы все видели, как девчон-
ки сражались и на площадке 
была  равная игра. Увы, но в тре-
тьем периоде мы просели. Пош-
ли индивидуальные ошибки, ко-
торые привели к голам в наши 
ворота. Ни о каких расстройст-
вах и упаднических настроени-
ях речи быть не может. Турнир 
продолжается, идем дальше, 
двигаемся, работаем. Основные 
матчи у нас еще впереди. 

Согласилась с тренером и 
защитник сборной России Анна 
Шибанова:

— Нужно настраиваться на 
каждую игру, на каждого сопер-
ника. Не стоит на кого-то над-
еяться, надо требовать, в пер-
вую очередь с себя, и каждый 
должен выходить и биться. 
Надо забыть эту игру, готовить-
ся к следующим матчам, тур-
нир длинный, еще много игр 
впереди.

Очередной матч наша ко-
манда проведет сегодня. Сопер-
ник у россиянок очень серьез-
ный — сборная Канады. 

Напомним, что чемпионаты 
мира по хоккею у женщин про-
водятся с 1990 года. 

За это время золотые медали 
выигрывали только две коман-
ды — сборные Канады (10 побед) 
и США (восемь титулов). 

Российская команда трижды 
становилась бронзовым призе-
ром. 

В последний раз наша ко-
манда поднималась на пьеде-
стал почета в 2016 году, когда 
первенство мира проходило в 
канадском Камлупсе. 

БАСКЕТБОЛ Подмосковные «Химки-2» стали лучшим клубом Единой молодежной лиги

Доросли до чемпионства
Павел Зарудный

Н
акануне в Санкт-Петер-
бурге завершился «Фи-
нал восьми» Единой мо-

лодежной лиги ВТБ. Чемпион-
ский титул по итогам мини-тур-
нира завоевали «Химки-2», об-
ыгравшие в решающем матче 
«ЦСКА-Юниор» — 82:70. 

Армейцы в дебюте встречи 
предсказуемо взяли контроль 
над игрой и усилиями Александ-
ра Хоменко оторвались от со-
перника на восемь очков. Но 
стоило 20-летнему защитнику 
отправиться на скамейку, как 
«Химки-2» сразу же перехвати-
ли инициативу. Более того, стар-

товый отрезок игры остался 
именно за подмосковной коман-
дой — 22:23.

На этом подопечные Алек-
сандра Герасимова не останови-
лись. Уверенная игра Ильи Со-
рокина под чужим кольцом по-
зволила химчанам уйти на боль-
шой перерыв с двузначным пре-
имуществом — 38:48. «Химки-2» 
сумели сохранить комфортную 
разницу и во второй половине. 
Таким образом, команда Алек-
сандра Герасимова сумела прер-
вать серию «ЦСКА-Юниор» из 
четырех чемпионств подряд!

Бронзовые награды доста-
лись молодежной команде «Са-
мара-2», которая в матче за 3-е 

место победила «Автодор-2» — 
91:65.

Самым ценным игроком пи-
терского «Финала восьми» был 
признан Илья Сорокин. Центро-
вой «Химок-2» в среднем наби-
рал 18,0 очка, 4,0 подбора, 
0,7 передачи и 18,7 балла за эф-
фективность.

В символическую пятерку 
турнира, помимо Ильи Сороки-
на, вошли защитник Александр 
Хоменко («ЦСКА-Юниор»), 
форвард Иван Евстигнеев 
(«Химки-2»), а также центровые 
Дмитрий Халдеев («Самара-2») 
и Владислав Шарапов («Зе-
нит-2»). Наставник химчан 
Александр Герасимов по праву 
стал лучшим тренером.

Комментируя итоги «Финала 
восьми», президент Лиги Сер-
гей Кущенко отметил, что рад 
появлению нового чемпиона:

— В финальном матче моло-
дежной Лиги ВТБ мы увидели 
кульминацию эмоций, даже не-
смотря на итоговую разницу 
в счете, напряжение чувствова-
лось до последних минут. ЦСКА 
был явным фаворитом, но «Хим-
ки» за счет самоотдачи и коман-
дной работы смогли победить. 
До этого ЦСКА четыре раза под-
ряд был лучшим, теперь же в мо-
лодежной Лиге новый чемпион. 
Считаю, что по уровню игры 
и организации это был лучший 
«Финал восьми» в истории. 

Прокомментировал успех 
подмосковного клуба и гене-
ральный директор БК «Химки» 
Павел Астахов:

— Поздравляю наших воспи-
танников с завоеванием золо-

тых медалей Единой молодеж-
ной лиги ВТБ. Путь к чемпионст-
ву не был простым, но этот 
успех наши парни заслужили 
своим трудолюбием и талантом. 
В нашем клубе создана уникаль-
ная и единственная в россий-
ском баскетболе молодежная 
структура, включающая в себя 
все этапы воспитания игроков 
от СДЮСШОР до фарм-коман-
ды и «основы». И мы видим, что 
наша молодежная программа 
дает первые результаты. Ребята 

из «Химок-2» не только добыва-
ют победы на молодежном уров-
не, но и активно привлекаются 
к работе в первой команде. 
К примеру, Дмитрий Кадошни-
ков даже заявлен к участию 
в матчах Евролиги. От всей 
души благодарю тех, без кого 
успех наших ребят был бы не-
возможен: губернатора Москов-
ской области Андрея Юрьевича 
Воробьева, подмосковное пра-
вительство, городской округ 
Химки и наших спонсоров. 

КХЛ СКА выиграл у московских одноклубников в шестом матче
полуфинальной серии Кубка Гагарина

Питер хочет продолжать 

Илья Соболев 

С
толичному ЦСКА 
и питерскому СКА 
потребуется седь-
мой матч,  чтобы 
определить финали-
ста Кубка Гагарина 
от Западной конфе-
ренции. В шестой 
игре полуфиналь-

ной серии питерцы одолели мо-
сковских одноклубников — 
3:2 и сравняли счет в серии — 
3:3. 

После неудачи в пятом мат-
че в Москве (0:3) СКА оказался 
на краю пропасти. Поражение 
на родном льду отправило бы 
питерцев в отпуск. Не исключе-
но, что именно в связи с этим 
главный тренер петербургской 
команды Илья Воробьев нако-
нец решил обратиться к своему 
секретному оружию. Впервые 
по ходу серии на льду появился 
40-летний Павел Дацюк, само-
чувствием которого журнали-
сты интересовались у Воробье-
ва чуть ли не после каждого из 
пяти предыдущих матчей. 
Впрочем, забегая вперед, ска-
жем, что «волшебник» фурор 
вчера не произвел: было видно, 

что Павел пока далек от опти-
мальных кондиций.

При этом в запасе снова ока-
зался Николай Прохоркин, на-
бравший в предыдущих трех 
матчах 4 (2+2) очка. «У него 
уважительная причина», — со-
общил без подробностей Воро-
бьев уже после игры. Но в этот 
раз СКА справился и без Про-
хоркина.

С учетом исключительной 
важности встречи, ждать, что 
кто-то из соперников сразу по-
несется вперед, было бессмы-
сленно. Команды откровенно 
осторожничали, а главным со-
бытием первой десятиминутки 
стала драка москвича Ивана Те-
легина и форварда хозяев Сер-
гея Плотникова. Последний от-
весил противнику череду эф-

фектных ударов, а потом по 
пути к скамейке штрафников 
несколько раз вскинул руки, 
пытаясь взбодрить то ли трибу-
ны, то ли партнеров по команде.

В любом случае это сработа-
ло. На 16-й минуте Наиль Яку-
пов сам начал атаку и сам ее за-
вершил, получив передачу от 
Максима Карпова — 1:0. Таким 
образом Якупов набрал первое 
очко в этой серии.

Едва возобновилась игра, 
ЦСКА забил. Однако судьи гол 
не засчитали, после долгих кон-
сультаций усмотрев у форвар-
да гостей Линдена Вея движе-
ние ногой во время взятия во-
рот.

Питерцы тем временем уд-
воили свое преимущество. На 
старте второго периода снова 

отличился Якупов. На этот раз 
Наилю нужно было просто не 
промахнуться с полуметра по 
пустым воротам после рикоше-
та — 2:0.

Казалось, СКА держит про-
исходящее на льду на тоталь-
ном контроле. Но стоило хозяе-
вам ненамного ослабить во-
жжи, возмездие последовало 
незамедлительно. Москвичам 
многого и не требовалось: 
ЦСКА хватило 2,5 минуты, что-
бы сравнять счет. Автором обе-
их шайб стал защитник Мэт Ро-
бинсон, причем что в первом, 
что во втором случае хоккеисту 
сопутствовало какое-то неве-
роятное везение. На 34-й мину-
те шайба после его неточного 
броска попала в конек питер-
скому вратарю Игорю Шестер-
кину и предательски шмыгнула 
в ворота. А на 36-й Робинсон 
первым оказался на добива-
нии — 2:2!

И все же последнее слово 
осталось за СКА. На 46-й мину-
те цели достиг бросок питер-
ской палочки-выручалочки 
Никиты Гусева. У форварда уже 
три победных шайбы в этом 
Кубке Гагарина и две из них — 
в этой серии.

Правда, решающий гол за-
считали не сразу. Почти десять 
минут судьи посвятили прос-
мотру видеоповторов на пред-
мет умышленной игры рукой 
со стороны кого-то из питер-
цев. Но нарушения правил ре-
фери так и не обнаружили.

Н а  п о с л е д н и х  м и н у та х 
ЦСКА попытался надавить, но 
хозяева сыграли образцово 
в защите и отстояли нужный 
результат.

— Ребята молодцы, что на-
шли ключи к победе, — подыто-
жил главный тренер СКА Илья 
Воробьев. Готовимся к самому 
интересному. Седьмая игра — 
что-то особенное в любой се-
рии. Ключевым в ней будет со-
хранение нервов и отсутствие 
ошибок.

В свою очередь, наставник 
москвичей Игорь Никитин, 
даже несмотря на судейские ре-
шения не в пользу его команды 
в шестой игре, признал: «Это 
справедливо, что все будет ре-
шаться в седьмом матче».

Финальная встреча в армей-
ском дерби состоится в Москве 
завтра, 9 апреля. Отметим, что 
по ходу этой серии ЦСКА не 
проиграл на своем льду ни разу.

Тем временем накануне 
шанс пройти в финал Кубка 
 Гагарина  упустил  омский 
«Авангард». В пятом матче се-
рии «ястребы» на своем льду 
уступили «Салавату Юлае-
ву» — 2:3.

Счет открыли гости — на 
третьей минуте голом отме-
тился Александр Бурмистров. 
Далее шайбы забросили оми-
чи, авторами которых стали 
Сергей Шумаков и Максим 
Тальбо. В итоге уфимцев спа-
сли их блистательные легионе-
ры. В концовке третьего пери-
ода счет сравнял шведский 
форвард «Салавата» Линус 
Умарк.

Для выявления победителя 
командам понадобился второй 
овертайм. И там удачливей ока-
зался «Салават Юлаев». Благо-
даря точному «выстрелу» фин-
н а  Й о о н а са  К е м п п а й н е н а 
уфимская команда сумела со-
кратить отставание в серии — 
2:3. Шестая игра в этом проти-
востоянии пройдет сегодня 
в башкирской столице. 

Баскетболисты «Химок-2» великолепно провели «Финал восьми» и заслуженно стали лучшим клубом страны.

А К Ц Е Н Т

Самым ценным игроком «Финала восьми» 
был признан центровой «Химок-2»
Илья Сорокин

А К Ц Е Н Т

ЦСКА хватило двух минут, чтобы
отыграться с 0:2, но последнее слово 
в шестом матче все равно осталось 
за питерскими армейцами 

ДОСТИЖЕНИЕ 

Кучеров 
побил 
российский 
рекорд НХЛ 
по очкам 
за сезон

НИКИТА 
НЕ ПРОМАХ
Илья Соболев

В Национальной хоккейной лиге 
завершился регулярный сезон. 
Россияне провели его триум-
фально.

Лучшим бомбардиром глад-
кого чемпионата стал форвард 
«Тампы» Никита Кучеров, на-
бравший 128 (41+87) очков. 
У ближайшего преследователя 
Конора Макдэвида из «Эдмонто-
на» 116 (41+75) баллов. Впро-
чем, в концовке «регулярки» Ку-
черов соревновался уже не 
столько с Макдэвидом и други-
ми хоккеистами, сколько с ле-
гендарным рекордом Александ-
ра Могильного. В сезоне 
1992/1993 нападающий, высту-
павший за «Баффало», выбил 
127 очков. Превзойти этот ре-
зультат нашим соотечественни-
кам не удавалось на протяжении 
26 лет. Пока не появился Куче-
ров. Причем историческое до-
стижение Никите покорилось 
буквально на последних секун-
дах регулярного сезона: в матче 
против «Бостона», завершив-
шемся победой «Тампы» (6:3), 
россиянин отдал голевую пере-
дачу в атаке на пустые ворота со-
перника. Ранее в той же игре Ку-
черов забил и сам.

Теперь, когда Никита — луч-
ший бомбардир лиги и главный 
претендент на «Харт Трофи», 
приз самому ценному игроку 
«регулярки», его путь к успеху 
кажется историей из другой 
жизни: в ЦСКА не пригодился, 
на драфте НХЛ был выбран 
в конце второго раунда. Но 
в этом всем и есть Кучеров с его 
уникальной способностью доби-
ваться своего, даже когда в тебя 
особо никто не верит.

Кстати, Никита стал всего 
лишь россиянином, выиграв-
шим гонку бомбардиров после 
Овечкина и Малкина. Впрочем, 
комментируя свой успех, Куче-
ров, по привычке, отдал все лав-
ры партнерам: «Безусловно, это 
особенный момент. Спасибо 
всем ребятам. Без них я бы не 
был там, где я сейчас. Это ко-
мандная работа». Надо сказать, 
что «Тампа», как и ее лидер, этот 
регулярный чемпионат провела 
выдающимся образом. «Мол-
нии» повторили рекорд «Де-
тройта» 23-летней давности, 
одержав 62 победы. Впрочем, 
«Тампа» и в прошлом сезоне 
была хороша в «регулярке». Так 
что теперь от команды и Кучеро-
ва ждут следующего шага.

Рекорд Могильного оказался 
не единственным достижением, 
побитым в этот вечер. Капитан 
«Вашингтона» Александр Овеч-
кин в заключительном матче 
с «Айлендерс» (0:3) очков не на-
брал, но все равно стал лучшим 
снайпером сезона с 51 шайбой. 
Уже в восьмой раз в карьере! 
Столько раз снайперские гонки 
в НХЛ никто никогда не выигры-
вал. У прежнего рекордсмена 
Бобби Халла — семь побед.

Добавим, что по итогам сезо-
на в числе лучших по разным по-
казателям вошли два наших вра-
таря. У голкипера «Тампы» Анд-
рея Василевского больше всех 
побед — 39, а вратарь «Коламбу-
са» Сергей Бобровский оказался 
непревзойденным по количест-
ву «сухих» матчей: их у него де-
вять. Кстати, обоим предстоит 
встреча друг с другом уже в пер-
вом раунде Кубка Стэнли.

Все пары первого раунда 
плей-офф Кубка Стэнли выгля-
дят следующим образом. 

Западная конференция: 
«Калгари» — «Колорадо», «Сан-
Хосе» — «Вегас», «Нэшвилл» — 
«Даллас», «Сент-Луис» — «Вин-
нипег». Восточная конферен-
ция: «Тампа» — «Коламбус», «Ва-
шингтон» — «Каролина», «Бо-
стон» — «Торонто», «Айлен-
дерс» — «Питтсбург». 

Первые матчи плей-офф 
пройдут в ночь с 10 на 11 апреля 
по московскому времени. 

Чемпионками 
мира по хоккею 
становились толь-
ко две сборные — 
Канады и США. 
На счету россий-
ской команды  — 
три бронзовые 
награды

В драке московского армейца Ивана Телегина (слева) и питерского Сергея Плотникова предпочтительней выглядел последний. По итогам шестого матча СКА также оказался сильнее.

— Следите за матчами 
чемпионата КХЛ на сайте 
rg.ru/sujet/6071

Никита Кучеров — главный претен-
дент на приз самому ценному игроку 
минувшего сезона.

Между тем

Президент Российской федерации баскетбола Андрей Кириленко 

с рабочим визитом посетил Владимир.

Как сообщает пресс-служба РФБ, Кириленко вместе с руководите-

лем департамента регионального развития и массового баскетбола 

Владимиром Дячком дали мастер-класс для юных баскетболистов. 

В нем приняли участие около 300 детей из спортивных школ горо-

да. Мероприятие состоялось в рамках Всероссийского турнира по 

баскетболу среди команд девушек «Владимирская весна-2019», ко-

торый проходит при поддержке Законодательного собрания и де-

партамента по физической культуре и спорту администрации Вла-

димирской области. После мастер-класса состоялись фотосессия 

и автографсессия.

Затем Кириленко встретился с заместителем председателя Зако-

нодательного собрания Романом Кавиновым. Стороны обсудили 

много тем, связанных с развитием баскетбола в регионе. Отдельно 

рассматривался вопрос об участии женской студенческой коман-

ды ВЛГУ (она выступает в АСБ) в студенческой Суперлиге. По сло-

вам Кавинова, этот вопрос уже обсуждался с министерством спор-

та Владимирской области, и необходимые финансовые средства 

должны быть найдены. В ближайших планах — чтобы в течение двух-

трех лет команда ВЛГУ доросла до уровня Второго дивизиона Су-

перлиги.

Завершилась рабочая поездка встречей с губернатором Владимир-

ской области Владимиром Сипягиным. Губернатор сказал, что он 

собирается обсудить с главами муниципалитетов, в каких местах 

Владимирской области можно построить как баскетбольные пло-

щадки, так и центр уличного баскетбола.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Д

Е
М

Ь
Я

Н
Ч

У
К

 /
 Т

А
С

С

Е
Д

И
Н

А
Я

 Л
И

Г
А

R
E

U
T

E
R

S



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 апреля 2019
понедельник № 76 (7834)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Илья Зубко, Илья Соболев, 
Артур Нанян 

В 
программе 22-го тура 
чемпионата России 
по футболу значились 
сразу два суперматча. 
В   п е р в о м  и з  н и х 
встречались два са-
мых непримиримых 
соперника в россий-
ском футболе, «Спар-

так» и ЦСКА.

Исландский дубль
Все атрибуты большого мат-

ча в Тушино в эту субботу нали-
чествовали. Грустные люди с та-
бличками «Ищу билет» встреча-
ли выходящую из метро «Спар-
так» толпу без особого шанса на 
успех. Билеты давно закончи-
лись, причем даже на гостевом 
секторе — без малого 44,5 тыся-
чи человек пришли на стадион, 
вмещающий 45 тысяч. Пустова-
ли только кресла, отделявшие 
уголок фанатов ЦСКА от кра-
сно-белой массы. Обязательной 
приправой к аншлагу шел боль-
шой перформанс в исполнении 
обеих сторон. Красивый, но, ска-
жем честно, бывали и более за-
поминающиеся работы. Не обо-
шлось, вестимо, без пиротехни-
ки. Ее тоже охотно использовали 
и те и другие. Но если спартаков-
цы «растянули удовольствие» 
на весь матч, то армейцы сожгли 
все и сразу, так что поле основа-
тельно заволокло белым дымом. 
«Красно-белые» отметились 
еще и дракой между своими — 
в очередной раз причиной стало 
полярное отношение фанатов 
к фигуре капитана команды Де-
ниса Глушакова. Нетрезвому 
гражданину, пришедшему в «ан-
тиглушаковском» шарфе, при-
лично досталось от соседей.

Но еще сильнее досталось са-
мому «Спартаку», уже на фут-
больном поле. Это был тот са-
мый случай, когда один тренер 
матч выиграл, а другой его вчи-
стую проиграл. Что интересно, 
обе команды теперь возглавля-
ют белорусские специалисты. 
И Виктор Гончаренко в этой ду-
эли Олега Кононова отправил 
в глубокий нокаут. Первый тайм 

ведь прошел под диктовку спар-
таковцев, которые создали три 
хороших шанса. А один, когда 
Мельгарехо выскочил на ранде-
ву с Акинфеевым, так и вовсе 
можно назвать стопроцентным. 
Но ЦСКА, не ударивший до пе-
рерыва в створ ни разу, выстоял. 
И нанес только вышедшему из 
раздевалки оппоненту два сног-
сшибательных удара. Оба «на 
совести» исландца Сигурдссо-
на, сделавшего счет 2:0 уже 
к 55-й минуте.

— Это не просто матч. Все 
о нем говорят. Фанаты ждут 
этих игр. Поэтому здорово было 
забить сегодня дважды. Я счаст-
лив, — признался 19-летний по-
лузащитник.

Особенно курьезным полу-
чился первый гол, который хо-
зяева «привезли» себе сами. Са-
муэль Жиго, проводивший пер-
вый матч после семи месяцев 
простоя из-за травмы, не разо-
брался с голкипером Александ-
ром Селиховым, из-за чего 
в спартаковской штрафной на-
чалась паника. Мяч сначала по-
пал в штангу, потом в перекла-
дину, и только потом Сигурд-
ссон отправил его в сетку.

— Была моя ошибка, — честно 
признал Жиго. — Мы не поняли 
друг друга, и я помешал пой-
мать ему мяч. Вместо этого по-
лучил от него по голове. После 
столь долгого перерыва у меня 
были фантастические эмоции 
перед игрой. А теперь я чувст-
вую огромное разочарование.

Версию другого участника 
эпизода Александра Селихова 
узнать не удалось. В том самом 
столкновении вратарь получил 
повреждение и через некоторое 
время был заменен. От досады 
Селихов даже не пожал руку 
главному тренеру команды. 
И его эмоции можно понять. 
Позже выяснилось, что у голки-
пера травма. «Диагностирован 
оскольчатый винтообразный 
перелом основной фаланги пя-
того пальца левой кисти», — со-
общил официальный Твиттер 
«красно-белых». Сколько вре-
мени займет восстановление 
спартаковского вратаря, пока 
неизвестно. Но ему можно толь-

ко посочувствовать. Из-за трав-
мы ахилла в мае прошлого года 
футболист лишился шансов 
сыграть за сборную на домаш-
нем чемпионате мира. В общую 
группу он вернулся только че-
рез несколько месяцев. И вот 
Селихов снова в лазарете.

«Спартак»
без морально-волевых

Как бы там ни было, несогла-
сованность спартаковской за-
щиты не отменяет того факта, 
что на второй тайм ЦСКА вы-
шел преобразившимся.

— Повторили то, что говори-
ли и до игры. Важно было не от-
давать инициативу, быстро воз-

вращать мяч после потерь и не 
садиться глубоко в оборону, — 
вот так, весьма прозаично пере-
дал суть беседы с командой в пе-
рерыве рулевой ЦСКА Виктор 
Гончаренко. — Нужно было 
устранить моменты, которые 
мне категорически не нрави-
лись, когда Щенников, Бекао 
и Набабкин отправляют мяч 
в аут на ровном месте. Надо 
уметь сохранять мяч под давле-
нием.

То, что 0:2 в игре с ЦСКА еще 
не приговор, неделю назад дока-
зала «Уфа». Куда более скром-
ная, чем «Спартак», команда, да 
еще в гостях, билась до послед-
него и вырвала в добавленное 
время почетную ничью. «Кра-
сно-белые» же и близко не пока-
зали того характера, которым 
впечатлили уфимцы. «Плана Б» 
у Кононова и его футболистов 
не нашлось. И за 35 минут в ата-
ке «Спартак» не создал вообще 
ничего, чтобы доставить про-
блемы Игорю Акинфееву и его 
защитникам.

— Мы должны были больше 
выжимать из себя. Больше ру-
биться, — удивил журналистов 
признанием полузащитник 
«Спартака» Аяз Гулиев, вышед-
ший на поле во втором тайме. — 
Мы рубились, но могли бы на-
много больше. Могли больше не 
жалеть себя. Жестче в борьбу 
вступать. Во втором тайме туда-
сюда бегали, старались. Толком 
моментов не было, только полу-
моменты. Я бил, Зе Луиш. Так, 
только подходы. Где-то суети-
лись, где-то недопонимание. 
Они забили, опустились боль-
шим количеством человек на-
зад. Но это не означает, что их 
невозможно было пробить.

Естественно, после матча 
журналисты задавали Кононову 
неприятные вопросы — почему 
так получилось, что команда 
вторую половину откровенно 
провалила. Олегу Георгиевичу 
этот разговор, очевидно, не нра-
вился. А его ответ трудно на-
звать вразумительным.

— Когда команда пропускает 
гол, потом второй, то конечно 
же психологически есть нервоз-
ность. В этом я вижу причину 
в первую очередь. А при счете 
0:2 не хватило морально-воле-
вых двигаться к победе. При лю-
бом счете нужно бороться за по-
беду. А нам сегодня этого не до-
ставало, — рассуждал главный 
тренер «Спартака». — Если 
«Уфа» так сыграла, значит, у них 
хватило на тот период этих сил. 
У нас, так получилось, их не 
было. Почему? Будем смотреть, 
решать. Мы бились, но не хвати-
ло морально-волевых, чтобы пе-
реломить ход игры, себя, чтобы 
не смотреть на счет и двигать 
игру в своем направлении.

В Черкизово ничья
Матч между «Локомотивом» 

и «Зенитом» вполне мог претен-
довать на звание центрального 
в этом туре, если бы не дерби 
«Спартак» — ЦСКА. В Черкизово 
встречались действующий чем-
пион и лидер Премьер-лиги. Та-
кие игры скучными не могут 
быть по определению. 

С учетом высокой плотности 
в верхней части таблицы, ни 
одну из команд ничья не устраи-
вала. После серии из трех побед 
подряд «Локомотив» вернулся 
в гонку за «золото», а зенитов-
цы с начала сезона идут на пер-
вом месте. При этом отрыв от 
ближайших преследователей не 
сказать, что громадный. Перед 
выездом в Москву питерцы опе-
режали «Краснодар» на три 
очка, а ЦСКА — на четыре. 

В стартовом составе «Локо-
мотива» оказалось немало сюр-
призов. В частности, остались 
в запасе Федор Смолов и Мануэл 
Фернандеш. Зато с первых ми-
нут вышел новичок «красно-зе-
леных» Хвича Кварацхелия. А на 
острие атаки появился португа-
лец Эдер. Полностью стартовый 
состав «железнодорожников» 

выглядел следующим образом: 
Маринато Гильерме, Владислав 
Игнатьев, Ведран Чорлука, Со-
ломон Кверквелия, Мацей Ры-
бус, Дмитрий Баринов, Антон 
Миранчук, Алексей Миранчук, 
Хвича Кварацхелия, Эдер. 

— Изменения в  составе? 
Я просто решил, что нужно по-
ставить именно этих ребят. Ква-
рацхелия составляет хорошую 
конкуренцию, находится в не-
плохой форме. То же самое каса-
ется Эдера. Плюс не забывайте, 
что на неделе у нас была еще 
и кубковая встреча с «Росто-
вом», — отметил Семин. 

Что касается «Зенита», то 
здесь произошла только одна 
перестановка по сравнению 
с матчем против «Оренбурга» 
в предыдущем туре: на правом 
фланге обороны место Алексан-
дра  Анюкова занял Игорь 
Смольников. Состав гостей был 
следующим: Андрей Лунев, 
Юрий Жирков, Игорь Смольни-
ков, Бранислав Иванович, Ярос-
лав Ракицкий, Вильмар Барри-
ос, Магомед Оздоев, Эмилиано 
Ригони, Себастьян Дриусси, Ар-
тем Дзюба, Сердар Азмун. 

В первом тайме преимущест-
вом владели гости. «Локомо-
тив» сосредоточился на оборо-
не, но временами отвечал опа-
сными атаками. И все же ближе 
к тому, чтобы открыть счет, был 
«Зенит». Самый реальный шанс 
уже в концовке тайма упустил 
Азмун. Иранец фактически вы-
шел один на один с Гильерме по-
сле паса Дриусси, но его удару 
не хватило точности. 

В начале второй половины 
команды обменялись голами: 
сначала «Зенит» усилиями Ра-
кицкого открыл счет, а затем 
Дриусси отправил мяч в свои 
ворота после удара Игнатьева. 
В концовке «сине-бело-голу-
бые» были чуть ближе к победе, 
но «Локомотив» выстоял. 

Боевой «Урал»
Захватывающий матч состо-

ялся в Екатеринбурге, где «Урал» 
принимал «Енисей». Уступая по 
ходу встречи 0:2, хозяева не 
только сравняли счет, но и выр-
вали победу — 3:2. 

В последний раз уральцы вы-
игрывали в чемпионате аж в ноя-
бре прошлого года. После этого 
последовала шестиматчевая се-
рия без побед, в результате кото-
рой команда Дмитрия Парфено-
ва опустилась в зону вылета. 
Пошли даже разговоры, что клуб 
может пригласить другого тре-
нера. Но Парфенов остался. 
И дела у «оранжево-черных» по-
тихоньку налаживаются. 

Зато у «Енисея» никаких по-
ложительных сдвигов не видно. 
Теоретически красноярцы еще 
могут остаться в Премьер-лиге 
или зацепиться за зону стыко-
вых встреч. Но шансов у них 
очень мало. Особенно после та-
кого матча, где, казалось, ничто 
не помешает гостям набрать три 
очка. Ну или минимум один 
балл. 

Эффектный гол Александра 
Зотова на 72-й минуте удвоил 
преимущество «Енисея». Кра-
сноярцы были откровенно луч-
ше соперника и могли забить 
больше двух мячей. Но в заклю-
чительные четверть часа хозяе-
ва резко активизировались. 
Не в последнюю очередь это 
произошло благодаря заменам. 
Вышедший на поле Павел По-
гребняк отметился результа-
тивной передачей в эпизоде 
с первым голом своей команде, 
а затем и сравнял счет. Побед-
ный мяч «Урал» провел уже на 
87-й минуте: отличился Андрей 
Панюков.

— Благодарен ребятам. Они 
в сложнейшей ситуации вырва-
ли победу, — отметил Парфе-
нов. — Во второй половине мы 
разгрузили центр поля, выпу-
стив форвардов. Безусловно, за-
мены усилили нашу игру. Эта по-
беда придаст нам уверенности 
в концовке сезона. Мы будем 
биться до последнего тура. Плюс 
у нас есть Кубок, в котором мы 
продолжаем бороться. Надеемся 
завоевать трофей. 

ЕВРОПА «Барселона»
победила дома «Атлетико»
и оторвалась на 11 очков

Мчатся 
к «золоту»

Артур Нанян

В европейских топ-лигах настала пора решающих мат-
чей. Но если в той же Англии вопрос с чемпионством 
пока остается открытым, то в Испании, похоже, ника-
кой интриги не осталось. Обыграв «Атлетико» (2:0), 
«Барселона» оторвалась от мадридцев на 11 очков. 
И это за семь туров до конца сезона.

— Нас устроит только победа. Только в таком случае 
мы сможем продолжить гонку за «золото», — справед-
ливо отметил перед встречей главный тренер «Атлети-
ко» Диего Симеоне. 

Аргентинец к тому моменту не мог знать, что почти 
час игрового времени на «Камп Ноу» его команда про-
ведет в меньшинстве. Тому виной удаление Диего Ко-
сты. Скандальное удаление.

Эпизод на 28-й минуте матча не предвещал красной 
карточки. Полузащитник «Барселоны» Артур подка-
тился под Косту, но никакой грубости там не было. 
Форвард «Атлетико», будучи уверенным, что за такой 
подкат судья дол-
жен был показать 
сопернику «горчич-
ник», стал оскор-
блять арбитра Хесу-
са Хиля Мансано. 
Не мешкая ни се-
кунды, рефери уда-
лил Косту. А в итого-
вом протоколе Ман-
сано указал, что 
футболист нелице-
приятно высказал-
ся о его матери.

— Нам было не-
просто вдесятером, но этот опыт пригодится в буду-
щем. Что касается момента с удалением Косты, то я с 
ним пока не говорил. Я спросил у арбитра, насколько 
все там было серьезно. Футболисты «Барселоны» дела-
ют то же самое. Однако их не удаляют. А у нас семь кра-
сных карточек в 11 матчах. Это многовато, — отметил 
Симеоне.

В очередной раз блеснул лидер каталонцев Лионель 
Месси. Аргентинец удвоил преимущество «сине-гра-
натовых», а до него счет открыл Луис Суарес. Что инте-
ресно — именно эти два игрока возглавляют список 
лучших бомбардиров чемпионата Испании. В активе 
Месси 33 гола, уругвайца — 20.

По итогам встречи с «Атлетико» Лионель установил 
сразу два достижения. Во-первых, он обошел извечно-
го конкурента Криштиану Роналду по голам в топ-5 ев-
ропейских лиг: Месси забил 416 мячей, португалец — 
414. Ранее гол Месси в ворота «Эспаньола» не был за-
считан испанской газетой Marca, но после того, как со-
бралась комиссия с независимыми экспертами, реше-
ние было изменено. Во-вторых, аргентинец побил ре-
корд бывшего голкипера «Реала» Икера Касильяса по 
победам в испанском первенстве — 335 против 334.

— Мы стали ближе к чемпионству. Но пока еще ниче-
го не выиграли. Нам надо закончить работу, — подчер-
кнул главный тренер «Барселоны» Эрнесто Вальверде. 

Матч с приставкой «топ» состоялся в Германии, где 
в Мюнхене «Бавария» принимала дортмундскую «Бо-
руссию» в рамках 28-го тура Бундеслиги. До этой 
встречи «желто-черные» опережали ближайшего пре-
следователя на два очка. 

Именно эта игра должна была показать, сколь се-
рьезны притязания «Боруссии» на чемпионство. Вос-
пользовавшись кризисом «Баварии» на старте сезона, 
команда Люсьена Фавра вырвалась в лидеры. С неболь-
шими спадами, но она все же удержалась на первом ме-
сте до выезда в Мюнхен. 

Для «Баварии», неудачно выступившей в Лиге чем-
пионов, в конце сезона осталось решить две задачи: 
выиграть Бундеслигу и Кубок страны. В обоих турни-
рах у команды Нико Ковача неплохие шансы на успех. 
Разгромив «Боруссию» (5:0), мюнхенцы вышли на 
первое место. А на неделе они вышли в полуфинал Куб-
ка Германии.

— Я впечатлен нашей сегодняшней игрой, — отметил 
Ковач. — Но впереди еще много встреч. В чемпионской 
гонке пока ничего не решено.

Воспользовавшись тем, что «Манчестер Сити» про-
пускал 33-й тур из-за полуфинального матча Кубка Ан-
глии с «Брайтоном» (1:0), «Ливерпуль» вышел в лиде-
ры Премьер-лиги. Добившись волевой победы над «Са-
утгемптоном» (3:1), команда Юргена Клоппа опереди-
ла «горожан» на два очка. К слову, один из лидеров 
«Ливерпуля» Мохаммед Салах прервал серию из вось-
ми поединков без голов, отличившись во встрече на 
«Сент-Мэрис». Возвращаясь к Кубку Англии, добавим, 
что в финале «Сити» 18 мая встретится с «Уотфор-
дом».

Оформить восьмую подряд победу в чемпионате 
Италии накануне мог «Ювентус». Это произошло бы 
в случае поражения «Наполи» в матче с «Дженоа». Ре-
зультат этой игры стал известен после подписания но-
мера «РГ» в печать.

Тем временем «Витесс», который с этого сезона 
тренирует Леонид Слуцкий, упустил победу в матче 
с чемпионом Голландии ПСВ. Клуб из Арнема трижды 
вел по ходу встречи, но так и не набрал три очка. Встре-
ча завершилась боевой ничьей 3:3. После 29 туров 
«Витесс» идет на седьмом месте в таблице. 

ФУТБОЛ «Спартак» по всем статьям проиграл ЦСКА в главном дерби страны

В одни ворота

Капитан «Спартака» Денис Глушаков 
не смог повести за собой партнеров 
в матче с ЦСКА.

«Зенит» был ближе к победе, чем «Локомотив», но москвичи вырвали ничью.

А К Ц Е Н Т

Поражением в дерби «Спартак», похоже, 
из претендентов на «золото» себя вычер-
кнул. С такой игрой ему будет сложно 
побороться и за место в тройке

В игре с «Атлетико» Лионель Месси забил свой 33-й мяч 
в текущем розыгрыше испанского чемпионата.

Час игрового 
времени 
«Атлетико» провел 
в меньшинстве 
после удаления 
Диего Косты
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Текущее положение команд

 И  В  Н  П  М  О
1. Зенит 22 14 3 5 35-21 45

2. Краснодар 22 12 5 5 40-17 41

3. ЦСКА 22 11 7 4 31-12 40

4. Локомотив 22 11 6 5 30-20 39

5. Спартак 22 10 6 6 28-22 36

6. Ростов 22 8 8 6 19-14 32

7. Арсенал 22 8 7 7 28-25 31

8. Рубин 22 6 12 4 19-20 30

9. Оренбург 21 8 5 8 24-22 29

10. Ахмат 21 7 6 8 18-22 27

11. Урал 22 7 5 10 23-35 26

12. Крылья Советов 22 7 3 12 19-29 24

13. Динамо 22 5 9 8 19-18 24

14. Уфа 22 4 8 10 17-25 20

15. Анжи 22 5 4 13 11-35 19

16. Енисей 22 2 6 14 15-39 12

СТАТИСТИКА

«Анжи» — «Динамо» — 1:1. Голы: Понсе, 16 — Шунич, 73.

«Краснодар» — «Крылья Советов» — 1:0. Гол: Классон, 92 (пенальти).

«Спартак» — ЦСКА — 0:2. Голы: Сигурдссон, 46, 55.

«Уфа» — «Ростов» — 1:0. Гол: Игбун, 25.

«Урал» — «Енисей» — 3:2. Голы: Димитров, 72; Погребняк, 85; Панюков, 

86 — Ятченко, 21 (пенальти); Зотов, 63. 

«Рубин» — «Арсенал» — 0:0

«Локомотив» — «Зенит» — 1:1

Голы: Дриусси, 61, автогол — Ракицкий, 54. 

— Фоторепортаж с матча 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/6045
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